
 

 

9:00 01 АВГУСТА – 9:00 02 АВГУСТА 2023 Г 
 

МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 168 
- без перепечаток 122 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
Натурализация игроков 

 
В обход лимита. Кто из легионеров захотел российское гражданство (РБК 
Спорт (sportrbc.ru)) 
После изменения лимита на легионеров в Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) 
и Российской премьер-лиге (РПЛ) иностранцев стали массово 
натурализовывать.  

перейти к статье 

Иностранные спортсмены все чаще оформляют российские паспорта. 
Дело в лимите и экономии на налогах (Ведомости (vedomosti.ru)) 
Один из хоккеистов даже отказался от гражданства родной страны 

перейти к статье 

Обвиненный в насилии американец, сын украинцев, японец Ларионова. 
Кому еще в КХЛ дадут российский паспорт? (Sport24.ru) 
Главный тренд этого лета в КХЛ.  

перейти к статье 

Хоккеист московского "Динамо" Менелл получил российский паспорт 
(ТАСС) 
Американский защитник московского хоккейного клуба "Динамо" Бреннан 
Менелл получил российский паспорт. Об этом ТАСС сообщил источник.  

перейти к статье 

Хоккеист Менелл оценил шансы сыграть за сборную России (ТАСС) 
Защитник отметил, что в состав национальной команды сложно попасть из-за 
большого количества качественных хоккеистов в России 

перейти к статье 

Варицкий - о натурализации легионеров в КХЛ: не вижу уловок, 
абсолютно нормальная практика (Чемпионат.com) 
Генеральный менеджер "Витязя" Игорь Варицкий прокомментировал 
натурализацию легионеров в КХЛ. 

перейти к статье 

Губерниев - о легионерах в КХЛ: деньги для них не имеют значения, они 
просто любят Россию (Чемпионат.com) 
Спортивный комментатор Дмитрий Губерниев прокомментировал желание 
легионеров в КХЛ получить гражданство РФ.  

перейти к статье 

КХЛ как организация 
 



 

 

Экс-тренер СКА: важно продолжать проводить Кубок Первого канала, 
традиционный турнир (Чемпионат.com) 
Бывший тренер СКА и "Спартака" Андрей Потайчук поделился мнением о 
Еврохоккейтуре. Сборная России отстранена от него.  

перейти к статье 

Конфликт интересный (Известия (iz.ru)) 
Обозреватель "Спорт-Экспресса" Михаил Зислис - о новом повороте в карьере 
российского вратаря Ивана Федотова, зависшего между ЦСКА и 
"Филадельфией"  

перейти к статье 

КХЛ утвердила время начала домашний матчей клубов в сезоне-2023/24 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Стало известно время начала домашних матчей клубов КХЛ в сезоне-2023/24.  

перейти к статье 

Суперкубок России по хоккею. Мы докрутили идею Алексея Кудашова 
(Allhockey (allhockey.ru)) 
Получился интересный предсезонный турнир, который, хотелось бы верить, 
станет хитом следующего лета. 

перейти к статье 

"Омолаживается лига! Планка возраста понизилась". 38-летний Рылов - о 
КХЛ (Чемпионат.com) 
38-летний защитник "Амура" Яков Рылов прокомментировал тот факт, что 
является самым возрастным игроком КХЛ. 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Новости дня в хоккее за 1 августа 2023 года, защитник московского 
"Динамо" Бреннан Менелл получил паспорт России (Чемпионат.com) 
КХЛ утвердила время домашних матчей клубов в новом сезоне, а голкипер 
"Бостона" дождался решения арбитража. 

перейти к статье 

Рылов: если сейчас Знарок придет в какой-либо клуб, то сделает его топ-
командой (Чемпионат.com) 
Защитник "Амура" Яков Рылов сравнил работу с тренерами Олегом Знарком и 
Андреем Мартемьяновым. 

перейти к статье 

Алексей Кудашов: в плане развития игроков и хоккея у нас все 
упрощается (Allhockey (allhockey.ru)) 
Для Алексея Кудашова следующий сезон станет третьим по счету в московском 
"Динамо" в роли главного тренера.  

перейти к статье 

"У нас светлое будущее, не сомневаюсь". Интервью главного тренера 
"Динамо" (Р-Спорт) 
Московское "Динамо" завершило первый этап предсезонных сборов в рамках 
подготовки к новому розыгрышу Континентальной хоккейной лиги.  



 

 

перейти к статье 

Сибирь. В преддверии сезона - Вектор Немировски или веселый хоккей 
добрался в Новосибирск (Sports.ru/tribuna) 
Новосибирск довольно неплохо провел регулярку, несмотря на итоговое шестое 
место, команда отстала от второй позиции всего на 3 очка, плотность на Востоке 
была довольно высокой. 

перейти к статье 

"Ротенберг - максималист, пытается передать свой максимализм каждому 
в команде" - форвард СКА Зинченко (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Нападающий хоккейного СКА Иван Зинченко заявил "Матч ТВ", что испытывает 
только положительные эмоции от работы с тренером команды Романом 
Ротенбергом, которому близок подход максималиста. 

перейти к статье 

СКА сохранит название, заявил глава совета директоров клуба Медведев 
(Р-Спорт) 
Глава совета директоров СКА Медведев заявил, что название клуба не будут 
менять 

перейти к статье 

Форвард "Ак Барса" Шипачев оценил предсезонную работу "Авангарда", 
СКА и "Металлурга" (Чемпионат.com) 
Нападающий "Ак Барса" Вадим Шипачев оценил работу "Авангарда", СКА и 
"Металлурга" в межсезонье. 

перейти к статье 

Абрамов: "В ЦСКА все тренировались летом, сложности в нагрузках нет. 
Все отдохнули и готовы" (Sport24.ru) 
Нападающий ЦСКА Виталий Абрамов поделился впечатлениями от 
возобновления тренировок на льду в преддверии нового сезона в КХЛ .  

перейти к статье 

Федотов провел первую тренировку в составе ЦСКА перед новым 
сезоном КХЛ (ТАСС) 
В июле КХЛ зарегистрировала двухлетний контракт ЦСКА с Федотовым, в тот же 
день в Национальной хоккейной лиге заявили, что соглашение является 
нарушением годового контракта вратаря с "Филадельфией" 

перейти к статье 

Экс-защитник клубов КХЛ: Хо-Сэнг не нужен "Салавату", не настолько он 
известный игрок (Чемпионат.com) 
Бывший защитник "Салавата Юлаева" Никита Щитов рассказал про бывшего 
нападающего уфимцев Джоша Хо-Сэнга и прокомментировал высказывания 
Александра Кожевникова и Рината Баширова относительно хоккеиста. 

перейти к статье 

Артем Каркоцкий: уверен, что и игроки, и клубы, и наша сборная, и сама 
КХЛ только выиграют от нового подхода (Федерация хоккея Республики 
Беларусь (hockey.by)) 
И.о. гендиректора минского "Динамо" прокомментировал последние изменения 
во взаимодействии клубов Betera-Экстралиги с минским "Динамо".  



 

 

перейти к статье 

Минское "Динамо" сможет командировать игроков в любой клуб 
Экстралиги в сезоне-2023/2024 (Федерация хоккея Республики Беларусь 
(hockey.by)) 
Соответствующие нормы были утверждены Советом директоров Лиги.  

перейти к статье 

Готовь клюшки летом (Московский Комсомолец) 
Хоккейный гид по августовским предсезонным турнирам КХЛ 

перейти к статье 

Борис Михайлов: "Для Москвы хорошо, что у "Динамо" такая селекция. 
Теперь многое зависит от Кудашова" (Russia-hockey.ru) 
О последних новостях ЦСКА и столичного хоккея - легендарный снайпер 
армейцев и сборной СССР, экс-главный тренер сборной России, для Russia-
Hockey.ru  

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
 

Максим Сидоренко: "Ставлю задачу отработать больше матчей в финале" 
(Континентальная хоккейная лига (khl.ru)) 
Арбитр Максим Сидоренко в интервью KHL.ru рассказал о планах на следующие 
чемпионаты, драках в Челябинске, травмах, разборках с болельщиками и 
международной карьере.  

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Календарь сезона 2023/2024: полуфиналы впервые до четырех побед, 
даты решающей серии разведены с КХЛ (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru)) 
Утвержден календарь OLIMPBET чемпионата Молодежной хоккейной лиги 
2023/2024.  

перейти к статье 

Впервые матчи финальных серий МХЛ и КХЛ разведут по разным дням 
(Чемпионат.com) 
Пресс-служба Молодежной хоккейной лиги в официальном телеграм-канале 
сообщила об изменениях в датах проведения финала плей-офф.  

перейти к статье 

Стал известен тренерский штаб молодежной команды СКА 
(Чемпионат.com) 
"СКА-1946" в официальном телеграм-канале объявил состав тренерского штаба 
на сезон-2023/2024. 

перейти к статье 

Старт двух турниров, два дерби в Санкт-Петербурге и второй подряд 
"сухарь" Мурашова. Обзор дня (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Обзор турнирных матчей в Казани, Бобруйске и Санкт-Петербурге.  



 

 

перейти к статье 

Топ-команды Востока на турнире в Омске (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru)) 
Кубок G - Drive соберет мощный состав из Восточной конференции.  

перейти к статье 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Главный тренер "Белых медведиц" оценил снижение конкуренции в ЖХЛ 
(Вечерний Челябинск (vecherka.su)) 
Как уход китайской команды отразится на челябинках  

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 
 

В составе сборной России до 23 лет на предсезонный турнир в Сочи 
произошли изменения (Чемпионат.com) 
Пресс-служба Федерации хоккея России объявила об изменении в составе 
сборной России до 23 лет на предсезонный турнир в Сочи. 

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
"После вылета из плей-офф организм сказал "спасибо". Большое 
интервью Сергачева - о хоккее, моде и деньгах (Sport24.ru) 
Обстоятельный разговор с российским защитником "Тампы".  

перейти к статье 

Евгений Кузнецов рассказал о провале "Вашингтона", о слабом сезоне, о 
погоне Овечкина за Гретцки, интервью Кузнецова (Чемпионат.com) 
Евгений объяснил причины своего провального сезона и неудач всего 
"Вашингтона", а также ярко ответил Уэйну Гретцки. 

перейти к статье  

Отказался от десятков миллионов в России ради игры за копейки в США. 
Почему Саморуков выбрал Америку вместо ЦСКА (Sport24.ru) 
24-летний защитник подписал контракт с фарм-клубом "Питтсбурга".  

перейти к статье 

Кто в НХЛ больше всех заработает в новом сезоне: Маккиннон с отрывом 
лидирует, Овечкин опережает Макдэвида на 1,5 млн (Sports.ru/tribuna) 
До старта нового сезона в НХЛ еще далеко, но команды уже укомплектованы, 
изменения в составах окажутся минимальными.  

перейти к статье 

The Athletic назвал контракт воспитанника "Ак Барса" лучшим в НХЛ среди 
россиян (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Журналист The Athletic Дом Лущишин подсчитал эффективность контрактов всех 
хоккеистов НХЛ.  

перейти к статье 



 

 

Это русский создан, чтобы зажигать в Америке? Его ставят ниже 
Капризова, но хвалят и ждут в "Колорадо" (Sport24.ru) 
Придется подождать до 2025 года. 

перейти к статье 

Матчи второго эшелона российского хоккея стартуют 1 сентября (Санкт-
Петербургские ведомости (spbvedomosti.ru)) 
Вслед за КХЛ с календарем нового сезона определилась и Всероссийская 
хоккейная лига (ВХЛ).  

перейти к статье 

Россияне - в топ-10 проспектов "Эдмонтона" на сезон-2023/2024 по версии 
THW (Allhockey (allhockey.ru)) 
Североамериканский журналист Роб Коуч на портале The Hockey Writers 
составил топ-10 лучших молодых игроков, задрафтованных "Эдмонтон Ойлерз" 
на сезон-2023/2024. 

перейти к статье 

"Лучший вариант для меня". Тарасенко - о контракте с "Оттавой" (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
Российский форвард Владимир Тарасенко высказался о подписании контракта с 
"Оттавой".  

перейти к статье 

Разное 
 

Звезды хоккея, фанаты из Москвы и прощание с Зариповым: спортивный 
гид Казани на август (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru)) 
Наступает последний месяц лета, казанские команды готовятся к новому сезону.   

перейти к статье 

Экс-хоккеист клубов КХЛ и чемпион мира Леписто завершил карьеру из-за 
проблем с сердцем (Sport24.ru) 
Чемпион мира 2011 года в составе сборной Финляндии Сами Леписто, 
выступавший за ряд клубов КХЛ, был вынужден завершить карьеру из-за 
проблем со здоровьем.  

перейти к статье 

Памятник хоккеисту Валерию Васильеву в Чехове откроют в четверг 
(Интерфакс) 
Открытие памятника двукратному олимпийскому чемпиону по хоккею Валерию 
Васильеву ледового центра "Витязь" в Чехове состоится в четверг, 3 августа 

перейти к статье 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

Натурализация игроков 
 

В обход лимита. Кто из легионеров захотел российское гражданство (РБК 
Спорт (sportrbc.ru), Москва, 1 августа 2023) 
После изменения лимита на легионеров в Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) 
и Российской премьер-лиге (РПЛ) иностранцев стали массово 
натурализовывать. Кто получил паспорт России и кто собирается сменить 
гражданство на российское - в материале "РБК Спорт" 
 Хоккей  
В новом сезоне Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) лимит на легионеров 
снизился до трех человек, за исключением представителей стран, входящих в 
Евразийский экономический союз. В прошлом сезоне клубы КХЛ могли иметь в 
заявке шестерых легионеров, но на игру могли выставить пятерых. 
Бреннан Менелл 
Бреннан Менел 
В апреле американский защитник Бреннан Менелл продлил контракт с 
московским "Динамо" на три года и заявил, что хочет получить паспорт России. 
27 июля хоккеист получил российское гражданство. 
26-летний Менелл в КХЛ играл за минское "Динамо" в сезоне 2020/21, а в 
прошлом сезоне стал игроком московского клуба. Всего в прошлом сезоне он 
провел за "Динамо" 50 матчей, забросил две шайбы и сделал 25 передач. 
Брендан Лайпсик 
Брендан Лайпсик 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг в июле заявил, что канадский форвард 
петербургского клуба Брендан Лайпсик захотел получить гражданство России. 
"Совсем скоро в нашей команде будет на одного гражданина России больше. 
Новичок СКА Брендан Лайпсик высказал желание принять российское 
гражданство и написал письмо президенту России Владимиру Путину", - написал 
он. 
Тренер также добавил, что Лайпсик уже три года живет в России. "За это время 
объездил всю Россию, стал здесь своим. Не секрет, что в Северной Америке он 
столкнулся с предвзятостью и несправедливостью, а в России все эти годы 
чувствовал исключительно поддержку и от болельщиков, и от тренеров, и от 
партнеров", - написал он. 
Ротенберг допустил, что Лайпсик может когда-то сыграть за сборную России. 
"Для СКА и всего нашего хоккея это знаковая история. Мы постараемся 
максимально помочь Брендану осуществить его желание и получить российское 
гражданство. Это смелый и ответственный шаг с его стороны, который можно 
только приветствовать", - заключил он. 
29-летний Лайпсик 23 июня подписал двухлетний контракт со СКА. Ранее 
форвард выступал за ЦСКА, а с 2021 года он играл за магнитогорский 
"Металлург". Всего на его счету 204 игры в КХЛ и 142 (54 + 88) очка. 
Кроме того, в НХЛ Лайпсик провел 187 матчей за "Торонто", "Вегас", "Ванкувер", 
"Лос-Анджелес" и "Вашингтон", где был партнером Александра Овечкина, и 
набрал 59 (16+43) очков. В мае 2020 года "Вашингтон" выставил форварда на 
драфт отказов за оскорбительные высказывания в адрес женщин и партнеров по 
команде, написанные в частном групповом чате. Скриншоты с сообщениями из 
чата попали в социальные сети. 
Остап Сафин  



 

 

Спортивный директор тольяттинской "Лады" Рафик Якубов рассказал, что 
форвард команды Остап Сафин отказался от гражданства Чехии ради 
выступления за клуб КХЛ: "Сафин не будет считаться легионером в КХЛ после 
оформления всех оставшихся документов. Он отказался от чешского 
гражданства и вскоре должен получить российский паспорт". 
Сафин имеет российские корни, но за несколько месяцев до его рождения семья 
хоккеиста переехала в Чехию. В составе юношеской сборной Чехии стал 
победителем Мемориала Глинки. Также он выступал за сборные на юниорском 
и молодежном чемпионатах. 
В Чехии выступал за пражскую "Спарту", "Стадион Литомержице" и "Баник". 
Также играл в юниорских лигах Канады и североамерриканских низших лигах. 
Форвард в 2017 году был задрафтован в НХЛ "Эдмонтон Ойлерз" в четвертом 
раунде под общим 115-м номером. Летом 2023 года "Лада" подписала с 
Сафиным пробный контракт. 
Кэмерон Ли 
Кэмерон Ли 
Канадский защитник хабаровского "Амура" Кэмерон Ли 31 июля сообщил, что 
хочет в ближайшее время оформить российское гражданство. "Я намерен 
получить российское гражданство в самое ближайшее время. Уже обсудил 
вместе со своим агентом и клубом дальнейшие шаги, как именно ускорить 
процесс. Можно сказать, задался целью сделать это как можно скорее", - сказал 
хоккеист. 
"Мне нравится в России, нравится в Хабаровске, меня полностью устраивают 
условия, которые созданы в "Амуре" для хоккеистов, поэтому я бы хотел стать 
частью страны. Ну и частью своего клуба, разумеется", - добавил он. 
Ли в прошедшем регулярном чемпионате КХЛ провел 53 матча и набрал 20 
(7+13) очков при показателе полезности "+1". Он пропустил заключительные 
матчи сезона из‑за перелома ключицы. 
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев заявил в телеграм-канале, что 
поддержит канадского хоккеиста в получении гражданства. "Тот самый случай, 
когда канадец планирует получить российское гражданство и продолжить 
выступать за наш "Амур". Мы его в этом намерении поддержим", - написал 
Дегтярев. 

https://sportrbc.ru/news/64c7ae159a79476f16e204f3 

К заголовкам сообщений 

Иностранные спортсмены все чаще оформляют российские паспорта. 
Дело в лимите и экономии на налогах (Ведомости (vedomosti.ru), Москва, 1 
августа 2023) 
Один из хоккеистов даже отказался от гражданства родной страны 
Аргентинский футболист Лукас Вера, с 2022 г. выступающий за "Оренбург", 
заявил, что занимается оформлением гражданства РФ. "Прежде всего, это дает 
надежду на то, чтобы оказаться в сборной. Во‑вторых, это вопрос налогов, 
которые приходится платить", - объяснил 26-летний полузащитник свои 
намерения в интервью "Матч ТВ". 
Вера - не единственный легионер, подавший документы на российский паспорт 
за последний год. Получение иностранцами гражданства РФ - уже тенденция. 
"Ведомости. Спорт" раскрывает причины этого и рассказывает о самых 
известных случаях. 
От латиноамериканцев из РПЛ до канадцев из КХЛ 

https://sportrbc.ru/news/64c7ae159a79476f16e204f3


 

 

В большинстве случаев оформлением российского паспорта занимаются 
легионеры, выступающие в главных футбольном и хоккейном чемпионатах 
страны - Российской премьер-лиге (РПЛ) и Континентальной хоккейной лиге 
(КХЛ). 
Самый известный пример в РПЛ - предоставление российских паспортов указом 
президента страны Владимира Путина бразильским легионерам "Зенита" 
Малкому и Клаудиньо. Оба иностранца стали россиянами в феврале. К тому 
моменту Малком отыграл за "Зенит" три с половиной года (с августа 2019 г.), а 
Клаудиньо - полтора года (с августа 2021 г.). При этом Малком уже успел 
покинуть петербургский клуб - в июле "Аль-Хиляль" из Саудовской Аравии 
оформил его трансфер за 60 млн евро. 
Есть и другие примеры. В мае документы на получение российского гражданства 
подал аргентинский полузащитник "Крыльев Советов" Бенхамин Гарре - экс-
игрок "Манчестер Сити" выступает за самарский клуб с начала года. "Планирую 
провести в России много лет, мне поможет гражданство. Мотивирует получить 
паспорт лига и игра здесь", - комментировал свое решение 23-летний хавбек. 
В конце мая документы на российское гражданство подал эквадорский 
полузащитник "Сочи" Кристиан Нобоа. В России он выступает с 2007 г. (с 
перерывом на отъезд в греческий ПАОК в 2015-м). Нобоа дважды был 
чемпионом страны с "Рубином" и еще раз - в составе "Зенита". Также его 
признали лучшим игроком РПЛ по итогам сезона 2021/22. Футболист был женат 
на россиянке Ольге Романовой, от брака у них двое сыновей - Кристофер Диего 
(2010 г.р.) и Лукас (2012 г.р.). 
"Когда в 2014 г. я задумывался о получении российского паспорта, то все-таки 
думал, что не буду проводить так много времени в России. К тому же я уже тогда 
был женат и думал, что уеду обратно домой. А что касается российского 
гражданства сейчас - я уже сдал все документы, жду получения", - отмечал 
Нобоа. 
В "Оренбурге" рассказывали, что гражданство РФ также могут запросить другие 
аргентинские легионеры - Брайан Мансилья, играющий за клуб с 2022 г., и 
Матиас Перес, перешедший зимой 2023-го. Как признался Sport24 спортивный 
директор "Оренбурга" Дмитрий Андреев, клуб приступит к оформлению 
документов только в сентябре, когда в РПЛ закроется летнее трансферное окно. 
Что касается КХЛ, то в конце июля российское гражданство получил 
американский защитник московского "Динамо" Бреннан Менелл. Он выступал за 
минское "Динамо" в сезоне 2020/21, в прошлом сезоне стал игроком московского 
клуба, а в апреле продлил с ним контракт на три года. 
В скором времени паспорта РФ должны получить канадские нападающие 
Брендан Лайпсик из петербургского СКА и Кэмерон Ли из хабаровского "Амура", 
а также форвард тольяттинской "Лады" Остап Сафин, отказавшийся от чешского 
гражданства ради российского. Сафин - игрок с российскими корнями. Он 
родился в Чехии и выступал только за местные клубы. Предложение "Лады" он 
принял в обход постановления правительства Чехии. В июне власти запретили 
спортсменам страны участвовать в соревнованиях на территории РФ. 
Лимит на легионеров в РПЛ и КХЛ 
В качестве одной из основных причин оформления иностранными спортсменами 
гражданства РФ называется лимит на легионеров. Но объяснение не настолько 
простое, как может показаться. В РПЛ нельзя заявить на сезон больше 13 
легионеров, одновременно на поле запрещается выпускать более восьми 
иностранцев. 
Можно было бы предположить, что за счет предоставления легионерам 
паспортов РФ клубы пытаются высвободить места для других иностранцев, но 



 

 

это не совсем так. Например, футболист, уже заигранный за национальную 
сборную другой страны, остается в РПЛ в статусе легионера. Таков случай 
Нобоа, на чьем счету 83 матча за сборную Эквадора. 
Кроме того, даже с российским паспортом легионер не сможет соответствовать 
понятию "доморощенный игрок". Это футболист, который занимался в академии 
того или иного российского клуба с 14 до 18 лет. В заявочный лист необходимо 
включить 12 таких футболистов, четыре из них должны быть воспитанниками 
клуба, еще восемь - должны быть подготовлены на территории России. Эти 
поправки были внесены в регламент РФС по итогам исполкома организации 23 
марта 2022 г. 
На данный момент ни один клуб РПЛ не закрыл все 13 легионерских "слотов". К 
тому же подписать иностранца в чемпионат России на фоне отстранения команд 
от международных турниров и проблем с банковскими транзакциями все 
труднее. 
Лимит в КХЛ с нового сезона действительно ужесточился. В прошлом сезоне 
внести в заявку на сезон можно было не более шести иностранцев, заявить на 
матч - не более пяти. Теперь же по согласованию с Федерацией хоккея России 
(ФХР) и Минспорта РФ количество легионеров в заявках на сезон и на матч 
сократилось до трех. Как и в РПЛ, исключение сделано для представителей 
стран, входящих вместе с Россией в Евразийский экономический союз (Армения, 
Белоруссия, Казахстан и Киргизия). 
Экономические причины 
Лукас Вера из "Оренбурга" мотивировал решение оформить российский паспорт 
уходом от налогов. Этим же объяснялось предоставление гражданства РФ 
Малкому и Клаудиньо. Правда, этой версии противоречит Налоговый кодекс РФ. 
Исходя из ст. 207 тот же Вера и другие иностранные спортсмены находятся на 
территории России более 183 дней в году, а потому признаются налоговыми 
резидентами РФ и платят 13% НДФЛ. 
Как рассказывала для "Ведомости. Спорта" Галина Семенова, кандидат 
экономических наук, доцент кафедры Государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г. В. Плеханова, получение российского гражданства выгодно 
спортсменам-легионерам, поскольку в нашей стране значительно ниже НДФЛ с 
дохода, а страховые взносы ложатся на работодателя, физическое лицо со 
своего дохода их не выплачивает. Тогда как в европейских странах физлицо 
платит и НДФЛ, и часть страховых взносов - работодатель берет их на себя лишь 
частично. 
В свою очередь профессор Высшей школы юриспруденции и 
администрирования НИУ ВШЭ Александр Чеботарев, руководящий программой 
"Международное и национальное спортивное право", пояснял, что для тех же 
бразильских футболистов преференции заключаются в первую очередь в 
разнице налоговых ставок: например, в Бразилии они отчисляли бы государству 
27,5%.  

https://www.vedomosti.ru/sport/others/articles/2023/08/01/987950-inostrantsi-
pasporta-rf-rpl-khl 

К заголовкам сообщений 

Обвиненный в насилии американец, сын украинцев, японец Ларионова. 
Кому еще в КХЛ дадут российский паспорт? (Sport24.ru, Москва, 1 августа 
2023) 
Главный тренд этого лета в КХЛ.  

https://www.vedomosti.ru/sport/others/articles/2023/08/01/987950-inostrantsi-pasporta-rf-rpl-khl
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Получив российское гражданство, защитник "Динамо" Бреннан Менелл словно 
открыл ящик Пандоры. Вслед за американцем подобную инициативу проявил 
канадский новичок СКА Брендан Лайпсик. В "Ладу" перешел чех российского 
происхождения Остап Сафин, который также хочет стать полноценным 
гражданином России. Паспорт красного цвета входит и в планы Кэма Ли - 
канадского защитника "Амура". Раздача российского гражданства становится по-
настоящему массовым явлением. Кто еще, из легионеров клубов КХЛ в теории 
мог бы им обзавестись? Sport24 предлагает кандидатов.  
Корбэн Найт. Канада. "Авангард"  
Первым приходит на ум центрфорвард "Авангарда". Да что там, один из лучших 
центрфорвардов КХЛ! Именно из-за игровых качеств Корбэна Найта в 2021 году 
запустилась дискуссия о его возможной натурализации. Впереди у сборной 
России была Олимпиада в Пекине, а с доморощенными игроками этого амплуа 
в нашей стране традиционно проблемы. И именно в Найте разглядели 
потенциальное усиление национальной команды. "Если у меня появится шанс 
сыграть на Олимпиаде, это будет особенный момент. Знаете, никогда не говори 
никогда. Я открыт для такого предложения. Хотя понимаю, что есть очень много 
хороших российских хоккеистов", - говорил сам Найт, но паспорт гражданина РФ 
так и не получил. Теперь следующая Олимпиада далеко, Россия отстранена от 
международных турниров, а вокруг Корбэна немало слухов. Якобы по семейным 
обстоятельствам он может покинуть Омск и КХЛ в целом. В таком случае 
российское гражданство станет для него совсем уж неактуальным.  
 Рид Буше . США. "Авангард"  
А может тогда натурализовать партнера Найта по ударному звену "Авангарда"? 
Ранее подобных разговоров в отношении Рида Буше не было. Но в данном 
случае вполне уместны параллели с Бренданом Лайпсиком. Канадец из СКА 
получил черную метку на родине после того как был уличен в буллинге жен 
других хоккеистов. С тех пор дорога в НХЛ для него закрыта. У Буше на родине 
проблемы куда серьезнее. Американский суд выписал ему год условно за 
сексуальное насилие над 12-летней девочкой. Правда, когда инцидент 
произошел, самому Риду было 17 лет. Как бы то ни было, в Северной Америке 
из-за репутации форварда вряд ли дадут ему работу. Так почему бы не пустить 
корни там, где Буше дали возможность заниматься любимым делом?  
Джош Хо-Сэнг. Канада  
"Он может даже российское гражданство получить, мы предварительно уже 
написали президенту. Я бы хотел, чтобы он приехал, это как раз будет хорошо с 
точки зрения шоу", - то ли в шутку, то ли всерьез сказал недавно гендиректор 
"Салавата Юлаева" Ринат Баширов про Джоша Хо-Сэнга. У канадского 
нападающего и правда есть русские корни. Бабушка спортсмена по материнской 
линии наполовину русская, наполовину немка, а дедушка испанец. А азиатская 
фамилия досталась ему от дедушки по отцовской линии, который был родом из 
Гонконга. Мать же его еврейка из Чили, а отец с Ямайки. Но смущает не 
происхождение Хо-Сэнга, а его статус. В прошлом сезоне из-за больших проблем 
со здоровьем он сыграл за "Салават Юлаев" всего пять матчей, а сейчас не 
подписывает новый контракт и вообще раздумывает о завершении карьеры в 27 
лет. По всей видимости, в Уфе хотят разыграть карту с гражданством Хо-Сэнга, 
чтобы подписать других легионеров без оглядки на Джоша, а если тот решит не 
вешать коньки на гвоздь - спокойно его подписать сверх лимита.  
Александр Хмелевский. США. "Салават Юлаев"  
В отличие от Хо-Сэнга, другой легионер "Салавата Юлаева" играл много и 
продуктивно. Александр Хмелевский стал вторым бомбардиром уфимского 
клуба в регулярном чемпионате и лучшим снайпером "юлаевцев" в плей-офф. 



 

 

Сделать такого игрока нелегионером - большая удача для любого менеджера. 
Тем более, Хмелевский, в отличие от Хо-Сэнга, с радостью продлил контракт с 
"Салаватом". За год в Башкирии он крайне проникся и клубом, и новым для себя 
регионом. Что немаловажно - он понимает и неплохо говорит по-русски. В этом 
преимущество Хмелевского как перед Менеллом, так и перед другими "новыми 
русскими". Проблема в том, что принятие российского гражданства могут не 
понять родители Александра. Они являются не русскими, а украинскими 
эмигрантами. Эта тема для семьи форварда может оказаться весьма 
болезненной.  
Стефан Да Коста. Франция. "Автомобилист"  
Если вы из тех, кто считает, что для получения паспорта нужно провести в стране 
не год-два, а чуть ли не целое десятилетие, то у нас есть подходящий кандидат. 
Стефан Да Коста - это наш ответ, например, Андрею Маркову, который получил 
канадский паспорт, проведя десять лет в "Монреале". Да и американское 
гражданство другие наши звезды НХЛ зарабатывали довольно долго. А из ныне 
играющих в КХЛ легионеров никто не провел так много времени в России как 
француз из "Автомобилист". Ну как француз? Да Коста наполовину поляк, а хоть 
и родился в Париже, лето обычно проводит на польской территории. Так что ему 
вполне можно назвать человеком мира. Российским паспортом нападающего, 
для которого следующий сезон станет девятым в лиге, не испугать. Тем более, 
что он уже давно владеет русским языком. Правда, не всегда его пускает в дело.  
Ю Сато. Япония. "Торпедо"  
У главного тренера "Торпедо" Игоря Ларионова довольно странное отношение к 
легионерам. С одной стороны, Профессор хочет видеть в своей молодой 
команде исключительно опытных иностранцев экстра-класса. Он даже бросался 
фамилиями вроде Маккиннона. При этом в составе нижегородцев есть не 
выдающийся словацкий вратарь Адам Хуска и не всегда проходящий в состав 
японец Ю Сато. Но если последний получит российский паспорт и не будет 
считаться легионером, станет и меньше противоречий. Есть ли к этому 
предпосылки? Генеральный менеджер "автозаводцев" Максим Гафуров 
признавался, что в ближайший год сделать Сато гражданство не удастся, но 
мысли такие есть. Японец пять лет занимался в школе московских "Крыльев 
Советов", говорит на нашем языке, а еще у него русская девушка.  

https://sport24.ru/hockey/article-obvinennyy-v-nasilii-amerikanets-syn-ukraintsev-
yaponets-larionova-komu-yeshche-v-kkhl-dadut-rossiyskiy-pasport 

К заголовкам сообщений 

Хоккеист московского "Динамо" Менелл получил российский паспорт 
(ТАСС, Москва, 1 августа 2023) 
Американский защитник московского хоккейного клуба "Динамо" Бреннан 
Менелл получил российский паспорт. Об этом ТАСС сообщил источник.  
"Менелл получил паспорт РФ. Следующий шаг - получение спортивного 
гражданства", - сообщил собеседник агентства.  
27 июля президент России Владимир Путин предоставил российское 
гражданство Менеллу. О желании хоккеиста стать гражданином Российской 
Федерации в апреле сообщил спортивный директор "Динамо" Алексей Сопин.  
Менеллу 26 лет, он не был выбран на драфте Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ). Начало карьеры защитник провел в североамериканских лигах, в НХЛ он 
сыграл пять матчей за "Миннесоту", не отметившись результативными 
действиями. В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) Менелл также выступал за 
минское "Динамо", проведя в команде один год.  

https://sport24.ru/hockey/article-obvinennyy-v-nasilii-amerikanets-syn-ukraintsev-yaponets-larionova-komu-yeshche-v-kkhl-dadut-rossiyskiy-pasport
https://sport24.ru/hockey/article-obvinennyy-v-nasilii-amerikanets-syn-ukraintsev-yaponets-larionova-komu-yeshche-v-kkhl-dadut-rossiyskiy-pasport


 

 

В московское "Динамо" Менелл перешел в сентябре 2022 года, а в середине 
апреля нынешнего года он подписал с клубом трехлетнее соглашение. Всего в 
КХЛ хоккеист провел 102 матча, набрав 72 очка (8 шайб + 64 передачи).  
Менелл не выступал ни за одну из национальных сборных. Согласно правилам 
Международной федерации хоккея (IIHF), если игрок после смены гражданства 
выразил желание принять участие в соревнованиях IIHF впервые, он должен 
играть в той стране, за которую хочет выступать, два года подряд и 16 месяцев 
кряду (480 дней) после 10-го дня рождения за период, в течение которого он ни 
разу не переезжал и не играл в другой стране. Хоккеист должен предоставить 
доказательства этого, а также международную трансферную карту, которая 
показывает его переезд в клуб той страны, за сборную которой он хочет 
выступать. Документы должны быть одобрены по крайней мере за 16 месяцев до 
его участия в соревнованиях IIHF.  
С сезона-2023/24 российские клубы КХЛ смогут заявлять на матчи не более трех 
иностранных игроков, за исключением представителей стран, входящих в 
Евразийский экономический союз (Россия, Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия).  

https://tass.ru/sport/18422403 

Похожие сообщения (14): 

• Взгляд.Ру, Москва, 1 августа 2023 

• Спорт уик-энд (sport-weekend.com), Санкт-Петербург, 1 августа 2023 

• Sports.ru, Москва, 1 августа 2023 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 1 августа 2023 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 1 августа 2023 

• Мир24 (mir24.tv), Москва, 1 августа 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 1 августа 2023 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 1 августа 2023 

• Аргументы и Факты (aif.ru), Москва, 1 августа 2023 

• Lenta.Ru, Москва, 1 августа 2023 

• ИА Regnum, Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Хоккеист Менелл оценил шансы сыграть за сборную России (ТАСС, 
Москва, 2 августа 2023) 
Получивший российский паспорт защитник московского "Динамо" Бреннан 
Менелл считает, что ему будет непросто попасть в сборную России по хоккею. 
Об этом он рассказал в интервью ТАСС.  
27 июля Владимир Путин предоставил родившемуся в США Менеллу российское 
гражданство. 1 августа источник сообщил ТАСС, что хоккеист получил 
российский паспорт.  
"Мне интересно сыграть за сборную России, - сказал Менелл. - Сейчас команда 
не может выступать на чемпионатах мира. Если меня пригласят в сборную 
России на Кубок Первого канала или какие-то другие турниры, то я буду играть. 
Но для этого мне надо хорошо проявлять себя в "Динамо".  
"В России очень много качественных хоккеистов, поэтому мне будет не так 
просто попасть в сборную. Но мне нравится эта страна, я открыт для 
выступлений за сборную", - добавил он.  

https://tass.ru/sport/18425369 

https://tass.ru/sport/18422403
https://vz.ru/news/2023/8/1/1223857.html
https://www.sport-weekend.com/khokkej/kkhl/223916-dmitrij-guberniev-o-naturalizatsii-legionerov-dengi-dlya-nikh-ne-imeyut-znacheniya-oni-prosto-lyubyat-rossiyu
https://www.sports.ru/hockey/1115348190-zashhitnik-dinamo-menell-poluchil-rossijskij-pasport.html
https://metaratings.ru/news/amerikanskii-zashitnik-dinamo-menell-poluchil-rossiiskoe-grazhdanstvo-270751/
https://www.sovsport.ru/hockey/news/2:1076673
https://mir24.tv/news/16560625/hokkeist-moskovskogo-dinamo-brennan-menell-poluchil-rossiiskii-pasport
https://allhockey.ru/news/show/485148-Menell_poluchil_rossijskij_pasport
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/zaschitnik-moskovskogo-dinamo-menell-poluchil-rossiyskiy-pasport-2107599/
https://www.championat.com/hockey/news-5190941-zaschitnik-moskovskogo-dinamo-menell-poluchil-rossijskij-pasport.html
https://aif.ru/sport/hockey/rodivshiysya_v_ssha_igrok_hk_dinamo_menell_poluchil_rossiyskiy_pasport
https://lenta.ru/news/2023/08/01/menell/
https://regnum.ru/news/3823466
https://tass.ru/sport/18425369


 

 

К заголовкам сообщений 

Варицкий - о натурализации легионеров в КХЛ: не вижу уловок, 
абсолютно нормальная практика (Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
Генеральный менеджер "Витязя" Игорь Варицкий прокомментировал 
натурализацию легионеров в КХЛ. 
"Не считаю ли наметившийся тренд на натурализацию иностранцев уловкой со 
стороны других клубов КХЛ? Это абсолютно нормальная практика в мировом 
спорте. Да и в российском спорте есть огромное количество подобных примеров 
- даже не буду их сейчас приводить, вы и сами их прекрасно знаете. Так же 
происходило перед различными Олимпиадами. Я нормально отношусь к такому 
тренду. Если у клуба и спортсмена есть обоюдное желание, если игрок хочет 
поменять гражданство, то не вижу здесь какой-то проблемы. 
Мир стал другим. В последнее время границы вновь немного обозначились, но 
до этого они уже фактически были стерты. Что касается уловок, то я их тут не 
вижу. Если у клуба есть возможность, а у игрока - желание, никаких проблем", - 
сказал Варицкий в эксклюзивном интервью обозревателю "Чемпионата" Сергею 
Емельянову. 

https://www.championat.com/hockey/news-5191123-varickij-o-naturalizacii-
legionerov-v-khl-ne-vizhu-ulovok-absolyutno-normalnaya-praktika.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sport24.ru, Москва, 1 августа 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Губерниев - о легионерах в КХЛ: деньги для них не имеют значения, они 
просто любят Россию (Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
Спортивный комментатор Дмитрий Губерниев прокомментировал желание 
легионеров в КХЛ получить гражданство РФ. В конце апреля 2023 года защитник 
московского "Динамо" Бреннан Менелл заявил, что хочет получить российское 
гражданство. Накануне, 31 июля, о таком же желании сообщил канадский 
защитник "Амура" Кэмерон Ли. 
"Тут одно из двух: либо они искренне любят Россию и не могут представить себя 
без нашей замечательной страны, либо они просто любят русские деньги, 
временами бешеные, и русские налоги. Нужно каждому из них задавать вопрос: 
"Старичок, что конкретно ты любишь? Что так движет тобой, патриот ты наш?". 
И они все скажут без всякого сомнения: "Я люблю Родину, Русь!". "Я скажу: "Не 
надо рая, дайте Родину мою!", - ответят они словами Сергея Есенина. Я не 
сомневаюсь в бескорыстии этих замечательных людей. Деньги для них не имеют 
никакого значения, они просто любят Россию. Чему нам нужно у таких 
прекрасных людей поучиться". 

https://www.championat.com/hockey/news-5190805-guberniev-o-legionerah-v-khl-
dengi-dlya-nih-ne-imeyut-znacheniya-oni-prosto-lyubyat-rossiyu.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

КХЛ как организация 
 

Экс-тренер СКА: важно продолжать проводить Кубок Первого канала, 
традиционный турнир (Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 

https://www.championat.com/hockey/news-5191123-varickij-o-naturalizacii-legionerov-v-khl-ne-vizhu-ulovok-absolyutno-normalnaya-praktika.html
https://www.championat.com/hockey/news-5191123-varickij-o-naturalizacii-legionerov-v-khl-ne-vizhu-ulovok-absolyutno-normalnaya-praktika.html
https://sport24.ru/hockey/news-564128-genmenedzher-vityazya-o-naturalizatsii-legionerov-v-kkhl-eto-absolyutno-normalnaya-praktika-v-mirovom-sporte
https://allhockey.ru/news/show/485170-Genmenedzher_Vityazya_vyskazalsya_o_naturalizacii_legionerov_v_KHL
https://www.championat.com/hockey/news-5190805-guberniev-o-legionerah-v-khl-dengi-dlya-nih-ne-imeyut-znacheniya-oni-prosto-lyubyat-rossiyu.html
https://www.championat.com/hockey/news-5190805-guberniev-o-legionerah-v-khl-dengi-dlya-nih-ne-imeyut-znacheniya-oni-prosto-lyubyat-rossiyu.html
https://allhockey.ru/news/show/485139-Guberniev_den_gi_dlya_legionerov_v_KHL_ne_imejut_znacheniya_oni_prosto_ljubyat_RF


 

 

Бывший тренер СКА и "Спартака" Андрей Потайчук поделился мнением о 
Еврохоккейтуре. Сборная России отстранена от него. Однако все еще 
проводится Кубок Первого канала. Теперь в нем принимают участие сборные 
России, Казахстана, Беларуси. Потайчук отметил, что Кубок Первого канала 
является традиционным турниром, который важно проводить. 
"С одной стороны, Евротур мешал календарю Континентальной хоккейной лиги, 
потому что были частые паузы в чемпионате. С другой, наши ребята играли на 
международном уровне, получали большой опыт, а внутри своей команды можно 
было выдохнуть, подготовиться к матчам в КХЛ и убрать шероховатости. Как 
можно компенсировать Евротур? 
С советских времен проводится Кубок Первого канала по хоккею, и сейчас надо 
продолжать это делать. Он важен и для игроков, и для болельщиков. Это наш 
традиционный турнир. Казахстан, Беларусь можно приглашать. Наша сборная 
должна собираться. Надо как-то развиваться, двигаться, уровень хоккея 
повышать". 

https://www.championat.com/hockey/news-5190599-eks-trener-ska-vazhno-
prodolzhat-provodit-kubok-pervogo-kanala-tradicionnyj-turnir.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 1 августа 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Конфликт интересный (Известия (iz.ru), Москва, 1 августа 2023) 
Обозреватель "Спорт-Экспресса" Михаил Зислис - о новом повороте в карьере 
российского вратаря Ивана Федотова, зависшего между ЦСКА и 
"Филадельфией"  
На этой неделе пришли любопытные новости из Северной Америки о 
затянувшемся деле, связанном с контрактной ситуацией вратаря сборной России 
Ивана Федотова в НХЛ. После того как он принял участие в организованной 
ЦСКА пресс-конференции, прошло три недели, и все это время стороны 
сохраняли молчание. Сейчас североамериканский агент игрока, очень 
влиятельный специалист в своем деле Джей Пи Бэрри выпустил заявление, 
сославшись на позицию самого Федотова. Общий посыл таков: вратарь как 
можно быстрее хочет разрешения дела, чтобы возобновить карьеру. 
Понятно, что договориться сторонам, если серьезный разговор был, пока не 
удалось, а сам игрок, похоже, не сильно огорчится, если ему придется ехать в 
"Филадельфию". Заяви Федотов, что не хочет иметь дела с "Флайерс" и готов 
играть только в ЦСКА, уверен, все бы обошлось гораздо спокойнее. Насильно, 
как известно, мил не будешь. Однако этого не случилось. 
В нынешней ситуации, когда обе стороны в публичном пространстве сознательно 
отделываются ничего не значащими фразами, сложно поверить, что все 
обойдется гладко. Хотя решение, при котором каждая из сторон сохранит свое 
лицо, было бы идеальным. Возможно, промедление в деле Федотова связано 
именно с поиском такого выхода. Но прямо сейчас история по-прежнему 
смотрится странно. 
Месяц назад вероятность продолжения карьеры Федотова в составе 
"Филадельфии" можно было оценивать как очень высокую. Клуб, который 
испытывал проблемы во вратарской линии на протяжении последнего времени, 
был серьезно заинтересован в Иване. Если бы он не был нужен "Летчикам" и сам 
не хотел играть за океаном, то вопрос давно следовало закрыть. Первые 

https://www.championat.com/hockey/news-5190599-eks-trener-ska-vazhno-prodolzhat-provodit-kubok-pervogo-kanala-tradicionnyj-turnir.html
https://www.championat.com/hockey/news-5190599-eks-trener-ska-vazhno-prodolzhat-provodit-kubok-pervogo-kanala-tradicionnyj-turnir.html
https://www.sports.ru/hockey/1115347134-potajchuk-o-kubke-pervogo-kanala-on-s-sovetskix-vremen-provoditsya-nad.html
https://allhockey.ru/news/show/485118-Potajchuk_vazhno_prodolzhat_provodit_Kubok_Pervogo_kanala_tradicionnyj_turnir


 

 

комментарии вице-комиссионера НХЛ Билла Дэйли и одновременно молчание 
"Флайерс" допускали неоднозначность ситуации. 
Получается, что спор между двумя клубами и двумя лигами теперь будет решать 
ИИХФ. Раз разбирательство дошло до Международной федерации хоккея, то 
присутствует как минимум скрытый конфликт. Президент ИИХФ Люк Тардиф не 
сказал ничего конкретного, если не считать дежурной фразы о "полном 
сотрудничестве сторон" как обязательной составляющей для скорейшего 
вынесения вердикта. Юридический департамент Международной федерации 
возглавляет заместитель генерального секретаря ИИХФ американка Эшли 
Элерт. И кажется, все понимают, какое она может вынести решение в нынешней 
геополитической ситуации. 
"Филадельфия" и НХЛ считают, что контракт Федотова с "Флайерс", который он 
не мог исполнять из-за службы в армии, должен быть перенесен на предстоящий 
сезон. Даже если юристы, представляющие интересы ЦСКА, уверены на 100% в 
справедливости своих аргументов, это ничего не значит. В более спокойные в 
политическом отношении времена КХЛ еще могла защитить свои интересы. 
Например, в 2012 году две лиги разобрались с делом Николая Прохоркина. Тогда 
еще юный форвард уехал в "Лос-Анджелес" и сыграл восемь матчей в АХЛ, 
прежде чем вернулся обратно в ЦСКА. Точнее, его вернули, признав его контракт 
с армейским клубом легитимными. Есть обоснованные сомнения относительно 
того, что НХЛ сейчас решила выиграть дело нахрапом, не имея за душой своих 
доказательств. Это достаточно консервативная организация, которая долго 
раскачивается, но если она всерьез собралась драться за свои интересы, то 
придет на разборку не с голыми руками. Проигрыш в нынешних обстоятельствах 
будет для русской стороны двойным ударом. 

https://iz.ru/1552712/mikhail-zislis/konflikt-interesnyi 

К заголовкам сообщений 

КХЛ утвердила время начала домашний матчей клубов в сезоне-2023/24 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 1 августа 2023) 
Стало известно время начала домашних матчей клубов КХЛ в сезоне-2023/24.  
Действующий победитель Кубка Гагарина ЦСКА начнет домашний матчи в по 
будням в 19.30 мск, по выходным и в праздничные дни - в 17.00.  
Западная конференция. 
Финалист плей-офф КХЛ прошлого сезона "Ак Барс" начнет домашние матчи по 
будням в 19.00, в выходные и праздничные дни - в 17.00.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/khl-utverdila-vremya-nachala-
domashniy-matchey-klubov-v-sezone-2023-24-2107623/ 

Похожие сообщения (1): 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Суперкубок России по хоккею. Мы докрутили идею Алексея Кудашова 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023) 
Получился интересный предсезонный турнир, который, хотелось бы верить, 
станет хитом следующего лета. 
Межсезонье - это не только время сборов, трансферов, прогнозов и прочих 
процессов, результаты которых мы с вами увидим в промежутке с сентября по 
апрель. Это еще и время высказывания разного рода интересных идей насчет 
того, как нам с вами дальше жить. Одну из таких предложил главный тренер 

https://iz.ru/1552712/mikhail-zislis/konflikt-interesnyi
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/khl-utverdila-vremya-nachala-domashniy-matchey-klubov-v-sezone-2023-24-2107623/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/khl-utverdila-vremya-nachala-domashniy-matchey-klubov-v-sezone-2023-24-2107623/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/khl-utverdila-vremya-nachala-domashnih-matchey-klubov-v-sezone-2023-24-2107623/


 

 

московского "Динамо" Алексей Кудашов. Он считает, что летом было бы неплохо 
организовать турнир между клубами КХЛ и ВХЛ. "Соперники из PARI ВХЛ были 
очень релевантными. Вы знаете, у нас кубок надо проводить, потому что в 
начале сезона любая команда может обыграть любую! Агрессивные, быстрые, 
заряженные. А как по-другому? У них хорошая мотивация, они молодцы", - сказал 
он во время сборов своей команды в Бору, что под Нижним Новгородом. 
Очевидно, Алексей Николаевич был так очарован пензенским "Дизелем", с 
которым его команда сыграла в воскресенье товарищеский матч. Москвичи 
выиграли у менее мастеровитого соперника лишь в серии буллитов. 
Кудашов о соперниках "Динамо" на сборе: в России кубок надо проводить! 
Я полностью согласен с наставником бело-голубых. Готов даже предложить 
наметки формулы этого турнира, который можно назвать Суперкубком России. 
Например, берем по два клуба-финалиста прошлого сезона в обеих лигах. В 
этом году состав участников был бы таким: ЦСКА и "Ак Барс" от КХЛ и "Химик" с 
"Соколом" от ВХЛ. Матчи обязательно нужно проводить в городах из 
Всероссийской хоккейной лиги. Публика там менее искушенная в плане зрелищ, 
а значит, рейтинги турнира будут намного выше, чем в признанных российских 
хоккейных центрах. Выделяем в каждом из этих городов по три игровых дня, в 
течение которых все четыре команды смогли бы сыграть между собой. 
Что мы в итоге получаем? 
Если бы этот турнир проводился в Воскресенске и Красноярске, то в каждом из 
городов местные болельщики увидели бы следующие матчи: 
День 1: 
"Ак Барс" - "Сокол"; 
"Химик" - ЦСКА. 
День 2: 
ЦСКА - "Сокол"; 
"Химик" - "Ак Барс".  
День 3: 
ЦСКА - "Ак Барс"; 
"Химик" - "Сокол".  
Резюмируем: в каждом из городов местная команда проведет по матчу с топ-
клубами КХЛ, а также сыграет со своим соперником по прошлому финалу Кубка 
Петрова. А еще болельщики увидят поединок финалистов Кубка Гагарина. 
Трибуны будут переполнены. Не верите? Да вы что, ребят. Публика в городах, 
где выступают клубы ВХЛ, никогда в жизни летом не видела хоккея такого 
уровня. Люди пойдут на трибуны, чтобы посмотреть на звезд. Скажите, вы 
помните, когда в последний раз условный Шипачев приезжал в Воскресенск или 
Красноярск? Я что-то тоже такого не могу припомнить. Да и местные болельщики 
тоже. Майское турне сборной России показало, что в регионах интерес к хоккею 
огромен. На матчах с Беларусью в Челябинске, Красноярске и Туле трибуны 
были заполнены практически до отказа. И это еще в составе рроссийской 
команды не было звезд наподобие Гусева, Шипачева и Радулова.  
У команд из ВХЛ в рамках данного турнира будет огромная мотивация показать 
все, на что они способны. Почему? Фактор первый: играть они будут при своих 
болельщиках. Фактор второй: клубы из лучшей лиги российского хоккея будут 
для них мощным раздражителем. Фактор третий: молодые игроки, коих в ВХЛ 
немало, захотят лишний раз показать себя, чтобы в перспективе обратить 
внимание больших клубов. Алексей Кудашов правильно сказал: сейчас, летом, 
когда команды только втягиваются в рабочий режим, разница в классе не имеет 
принципиального значения. Каждый в такой ситуации может обыграть каждого. 



 

 

Затем, чтобы увидеть, как их любимцы будут бить фаворитов из КХЛ, люди и 
пойдут на трибуны.  
С какой стороны ни посмотри, Кудашов предложил достаточно дельную идею. 
Она поможет поднять уровень популярности хоккея в регионах. К тому же, мало 
кто станет спорить с тем, что было бы неплохо внести что-то новое и интересное 
в существующую систему предсезонных турниров, которая работает в 
практически неизменном виде долгие годы. Она нуждается в реформах, и новое 
соревнование между клубами КХЛ и ВХЛ - лучшее, что можно придумать. 

https://allhockey.ru/article/show/485142-
Superkubok_Rossii_po_hokkeju_My_dokrutili_ideju_Alekseya_Kudashova 

К заголовкам сообщений 

"Омолаживается лига! Планка возраста понизилась". 38-летний Рылов - о 
КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
38-летний защитник "Амура" Яков Рылов прокомментировал тот факт, что 
является самым возрастным игроком КХЛ. 
"Получается ли осознать, что я - самый возрастной игрок лиги? Такое со мной 
впервые. Не скажу, что ощущения плохие. Хорошо, что мы еще играем! 
Посмотрим, как этот статус будет отражаться на льду. 
Когда 38-летний хоккеист - самый возрастной в лиге, это хорошие новости или 
плохие? Омолаживается лига! Зарипову было 42 года, Кошечкину - 40. Теперь 
планка понизилась. 
Часто смотрят в паспорт, это правда. Не знаю, зачем, если игрок еще может 
давать результат. Искусственно вводить молодежь неправильно. Лимитчики же 
есть, два человека. 
Мы все через правило лимитчиков попадали еще в Суперлигу. То, что есть такие 
слоты для молодых игроков, - это плюс. Но когда я в 20 лет пришел на 
предсезонку после дебютного сезона - мне сказали, что все, ты больше не 
молодой, авансы закончились. А у меня в "Динамо" среди конкурентов 
Трощинский, Ореховский, Скопинцев, Вышедкевич! Вот это я понимаю", - 
цитирует Рылова сайт КХЛ. 

https://www.championat.com/hockey/news-5191145-omolazhivaetsya-liga-planka-
vozrasta-ponizilas-38-letnij-rylov-o-khl.html 

Похожие сообщения (3): 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

Новости дня в хоккее за 1 августа 2023 года, защитник московского 
"Динамо" Бреннан Менелл получил паспорт России (Чемпионат.com, 
Москва, 2 августа 2023) 
КХЛ утвердила время домашних матчей клубов в новом сезоне, а голкипер 
"Бостона" дождался решения арбитража. 
Представляем дайджест главных событий из мира хоккея за 1 августа 2023 года. 
Защитник московского "Динамо" Менелл получил российский паспорт 
Американский защитник московского "Динамо" Бреннан Менелл получил 
российский паспорт, сообщает ТАСС. 
"Менелл получил паспорт РФ. Следующий шаг - получение спортивного 
гражданства", - сообщил источник. 

https://allhockey.ru/article/show/485142-Superkubok_Rossii_po_hokkeju_My_dokrutili_ideju_Alekseya_Kudashova
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С сезона-2023/2024 российские клубы КХЛ смогут заявлять на матчи не более 
трех иностранных игроков, за исключением представителей стран, входящих в 
Евразийский экономический союз (Россия, Армения, Беларусь, Казахстан, 
Кыргызстан). После получения спортивного гражданства России 26-летний 
Менелл перестанет считаться легионером в лиге. 
Евгений Кузнецов предпочел бы второй Кубок Стэнли золоту Олимпиады 
Нападающий "Вашингтон Кэпиталз" Евгений Кузнецов в эфире телеграм-канала 
"Хоккей на Кинопоиске" поучаствовал в блице, ответив на ряд вопросов. 
Россиянин сказал, что предпочел бы второй Кубок Стэнли золоту Олимпийских 
игр. 
"Харт Трофи" (приз, вручаемый лучшему игроку чемпионата НХЛ. - Прим. 
"Чемпионата") или еще один Кубок Стэнли? "Харт Трофи" - Кубок есть уже. Кубок 
Стэнли или золото Олимпиады? Еще один Кубок Стэнли. 
Гретцки или Овечкин? Овечкин (смеется). Забить или отдать? Не пропустить. 
Любимое блюдо? Макароны. С кетчунезом, конечно", - сказал Кузнецов. 
КХЛ утвердила время начала домашних матчей клубов в сезоне-2023/2024 
Континентальная хоккейная лига утвердила время начала домашних встреч 
каждой из команд в сезоне-2023/2024. 
На Восток возвращается "Лада". Матчи автозаводцев по будням будут 
начинаться в 18:00 по московскому времени, а по выходным - в 16:00 мск. Время 
начала домашних встреч можно посмотреть по ссылке. 
Напомним, 16-й розыгрыш Континентальной хоккейной лиги стартует 1 сентября 
2023 года матчем чемпиона и финалиста прошлого сезона - ЦСКА и "Ак Барса". 
Каждая команда проведет суммарно по 68 матчей, а количество игровых дней 
составит 165. Регулярный чемпионат завершится 26 февраля 2024 года. 
Розыгрыш Кубка Гагарина начнется 29 февраля и продлится до 29 апреля. 
Журналист Эллиотт Фридман в своем "твиттере" рассказал, что по результатам 
арбитража голкипер Джереми Свейман получил однолетний контракт с "Бостон 
Брюинз" на $ 3,475 млн. 
Ранее сообщалось, что голкипер хотел бы контракт на сумму $ 4,8 млн за сезон, 
а "Бостон" рассчитывал на контракт в $ 2 млн. 
По своему предыдущему контракту 24-летний вратарь получал $ 925 тыс. в год. 
Свейман провел в регулярном чемпионате сезона-2022/2023 Национальной 
хоккейной лиги 37 матчей, отразив 92% бросков при коэффициенте надежности 
2,27. В его активе также две игры в плей-офф. 
Иван Федотов провел первую тренировку после возвращения в стан ЦСКА 
Хоккеисты ЦСКА, включая вратаря Ивана Федотова, провели первую тренировку 
после выхода из отпуска, сообщает пресс-служба армейского клуба. 
Напомним, 31 июля появилась информация, согласно которой в НХЛ хотят 
продлить контракт Федотова с "Филадельфией" из-за непредвиденных 
обстоятельств. В июне появились новости о том, что контракт вратаря с 
"Филадельфией Флайерз", заключенный перед сезоном-2022/2023, был 
автоматически продлен на год. Однако в июле ЦСКА объявил о подписании 
контракта с Федотовым. В Федерации хоккея России сообщили, что примут 
решение о допуске Федотова к игре в чемпионате КХЛ только после 
консультации с ИИХФ. 

https://www.championat.com/hockey/article-5191193-novosti-dnya-v-hokkee-za-1-
avgusta-2023-goda-zaschitnik-moskovskogo-dinamo-brennan-menell-poluchil-
pasport-rossii.html 

К заголовкам сообщений 
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Рылов: если сейчас Знарок придет в какой-либо клуб, то сделает его топ-
командой (Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
Защитник "Амура" Яков Рылов сравнил работу с тренерами Олегом Знарком и 
Андреем Мартемьяновым. 
"Я только от вас узнал, что они хорошо знакомы. При этом ловил себя на мысли, 
что Знарок и Мартемьянов похожи. По раздевалке, по тренировкам - совпадений 
очень много. Мотиватор такой же, раздевалку держит, команда-семья. Это есть 
и у того, и у другого. 
Я прошел много тренеров. У меня нет такого, что с кем-то неудобно. Андрей 
Алексеевич живет в раздевалке, он видит, что происходит. Думаю, что он 
сделает команду-семью, за счет чего у "Амура" будет и результат. 
Знарок как тренер исчерпал себя? Нет, сто процентов нет. Если он сейчас придет 
в какую-либо команду, то сделает ее топ-командой. 
Почему у него не получилось в "Спартаке" и "Ак Барсе"? У меня есть примерные 
догадки, но это мои догадки. Я уверен, что он вернется супермотивированным и 
принесет пользу команде, которая ему доверится", - цитирует Рылова 
официальный сайт КХЛ.  

https://www.championat.com/hockey/news-5190821-rylov-esli-sejchas-znarok-
pridyot-v-kakoj-libo-klub-on-sdelaet-ego-top-komandoj.html 

Похожие сообщения (3): 

• Sports.ru, Москва, 1 августа 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Алексей Кудашов: в плане развития игроков и хоккея у нас все 
упрощается (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023) 
Для Алексея Кудашова следующий сезон станет третьим по счету в московском 
"Динамо" в роли главного тренера. В интервью AllHockey.Ru Алексей Николаевич 
рассказал о том, как изменилась предсезонная подготовка клуба, о молодежи, 
трендах и развитии хоккея.  
"Мы сделали выводы и скорректировали подготовку" 
- Что вы изменили в методике сборов, если сравнивать с прошлым сезоном? 
- Направленность немного другой стала. С приходом нового тренера по ОФП 
изменился подход к подготовке игроков и объем нагрузок - он стал меньше. Это 
заключается в упражнениях и их структуре. Мы ушли от классической советской 
системы к более современной. 
- С чем изменения связаны? 
- С тем, что больше игр в сезоне. Как я и говорил, мы сделали выводы и 
скорректировали подготовку. 
- Как себя ведут молодые хоккеисты, которых тоже взяли на сборы? 
- У нас на сборах Шараканов, Вербицкий, Паталаха, Кудашов, Римашевский, 
Зайцев, Чернышов, Максимов, Баклашев. Это большая группа игроков. Кто-то 
сейчас с нами, кто-то - был. Это наши "динамовцы", которые выигрывали первые 
и вторые места в первенствах Москвы и региональных турнирах, постоянно 
играли в сборной России. При этом не просто играли, а были первым-вторым 
звеном. Поэтому это ребята, которые не уступают взрослым. Они уже сейчас 
начинают составлять конкуренцию. Парни разные, но имеют большой плюс - уже 
хотят играть в первой команде, пробиться в основу. 
- В прошлом году было несколько ребят на сборах из "Динамо" Санкт-Петербург. 
Например, Карпов и Давыдов, но в этом их нет. 
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- Принято решение, чтобы Карпов и Давыдов начали сезон в ВХЛ с питерским 
"Динамо". Вся организация уже прошла через наши руки. Был лагерь развития, 
где привлекались ребята из "Динамо" Санкт-Петербург в том числе. Мы всех 
видели. Кто-то еще здесь, кто-то - уехал, кого-то - будем иметь в виду. 
- Насколько важно, чтобы структура ВХЛ помогала команде КХЛ? 
- ВХЛ нужна, чтобы молодые ребята почувствовали вкус взрослого хоккея. По 
моей практике, ничего страшного не происходит, когда из "молодежки" в КХЛ 
игроки попадают сразу. Например, в ярославском "Локомотиве" было так. Там 
нет своего клуба в ВХЛ, но ребята переходят из МХЛ в КХЛ. 
"Вот сейчас выиграем десять игр, и все скажут: "Какая команда!". А потом 
проиграем, и все скажут: "Что это за команда?"  
- Как вы относитесь к штампу, что "Динамо" играет в оборонительный хоккей? 
- Я этого не слышал в прошлом году, что бело-голубые играют в оборонительный 
хоккей. 
- Была речь, например, что под хоккей Кудашова подходят только двусторонние 
игроки. 
- От двусторонних никто бы не отказался. Думаю, если Быков сейчас тренировал, 
то ему тоже двусторонние хоккеисты подошли. Оборонительный и двусторонний 
хоккей - разные вещи. Последний - про тех, кто играет одинаково хорошо, как в 
атаке, так и в обороне. Я не считаю, что "Динамо" играло в обороне. Посмотрите 
по статистике, сколько голов у нас было. Поэтому здесь все в полном порядке. 
- В прошлом году стояла задача выйти в плей-офф, а в этом - пройти в третий 
раунд. Насколько это большой скачок?  
- Знаете, задача есть у всех команд. Она одна - выиграть Кубок Гагарина. 
Слышали интервью Радулова, который сказал: "Какая разница, в первом раунде 
ты проиграл, в последнем или вообще не вышел в плей-офф?". Вот и объясните 
мне, какая разница здесь? 
- Вы довольны летней селекцией? 
- Да, доволен. 
- Поменяется ли система игры "Динамо" от прихода новичков? 
- Вы знаете, все поменялось уже давно. И изменения происходили каждый год. 
Хоккей стал быстрее и динамичнее. С введением новых правил игра еще 
добавит скоростей. А система и стиль у всех клубов сейчас приблизительно 
одинаковые. Все зависит от исполнителей, которые у тебя в составе.  
- Многое ли дадут именитые новички "Динамо", которых подписали летом? 
- Они давно в лиге, зарекомендовали себя. Мы брали их на конкретные позиции, 
на точечные усиления. Все знают их сильные и слабые стороны. 
- "Динамо" летом поставили в ряд претендентов на Кубок Гагарина. Как вы к 
этому относитесь? 
- Никак не отношусь. Это вот в ту же степь, что кто-то говорит, что "Динамо" в 
оборонительный хоккей играет. Мы делаем свое дело, а что вокруг - было, есть 
и будет. Вот сейчас выиграем десять игр, и все скажут: "Какая команда!". А потом 
проиграем, и все скажут: "Что это за команда?". Мы начали готовиться к сезону, 
будем стараться ровно провести "регулярку", и в плей-офф уже "воевать" за 
Кубок Гагарина. 
"Когда игроки молодые, то ты еще в какой-то степени воспитатель для них, а со 
взрослыми - больше психолог" 
- Роль главного тренера изменилась, если сравнивать с прошлым?  
- Я думаю, что ничего не поменялось. В хоккее все равно есть команда, главные 
и помощники. 
- Вы преподаете в ВШТ. 



 

 

- В этом году меня звали, но я не нашел ни одного дня, чтобы провести лекцию. 
А до этого мне задавали вопросы. Нельзя сказать, что я преподаватель. Были 
просто ситуации, которые меня просили молодые тренеры объяснить, и я это 
делал. 
- А почему вообще решились отвечать на вопросы молодых тренеров? 
- Потому что у ребят, которые только начинают тренировать, имеется масса 
вопросов: "А как правильно? А как нужно?". Все-таки я - действующий практик. 
Им было интересно узнать, а мне - несложно поделиться.  
- Хоккей сейчас уходит от троек сдерживания? 
- Вы мне расскажите, а в каких командах есть сейчас такие звенья? 
- Есть отдельные хоккеисты сдерживания. 
- Вот понимаете, вы даже не можете назвать. Поэтому нет таких троек уже давно. 
Есть хоккеисты, которые чуть лучше играют в меньшинстве или в большинстве. 
Вот и все. 
- В свое время вы создавали молодежные тройки в разных командах лиги. 
Сейчас подобное возможно?  
- Конечно. Здесь вопрос в игроках, целях и задачах. Как я уже говорил, если бы 
сейчас 2005 год был постарше или, если бы цели и задачи стояли другие, то, 
уверен, что Зайцев - Чернышов - Римашевский уже начали бы играть вместе. 
- Как раз про работу с молодыми. Правда, что с этим поколением нужно больше 
разговаривать? 
- Ничего подобного. Со взрослыми нужно еще больше вести диалог. Да и все 
люди разные. Проблема отцов и детей всегда будет актуальной. Поэтому нужно 
больше разговаривать со всеми людьми и пытаться их понять. Кто-то более 
открытый, а кто-то, наоборот, закрытый. И не имеет значения возраст. 
Единственный момент, что, когда игроки молодые, ты еще в какой-то степени 
воспитатель для них, а со взрослыми - больше психолог. 
- Много ли времени уходит у вас на психологическую работу? Помимо 
тактической. 
- У меня нет часов, когда я занимаюсь психологической работой. Вот увидел 
игрока, его состояние, и я с ним поговорил. Вот провел собрание - это 
психологическая работа или не психологическая? Как мы будем считать? 
- Психологическая.  
- Значит, мы без конца проделываем эту работу. Потому что общаемся, 
проводим собрания. Тренировки - это тоже психологическая работа. Там ведь, 
помимо выполнения заданий, есть и объяснения, и требования, и стрессовые 
ситуации. Психология вместе с тренировочным, игровым и обучающим 
процессами - это все переплетено. 
- В НХЛ менеджеры говорят, что очень важно опережать тренды селекционные. 
В КХЛ у тренеров есть что-то такое? 
- Вот можно изобретать что угодно, но если нет подбора игроков, то ничего не 
получится. Когда в НХЛ говорят о таких вещах, то они правы. Но у них в руках 70 
или 90 человек, из которых они могут выбрать. 
- Но создание молодежной тройки, которые вы создавали в разных клубах - это 
как раз про опережение трендов. 
- Да ничего я тогда не опережал. Ребята заходили, и они были готовыми играть 
на тех ролях.  
- Насколько НХЛ оказывает влияние на КХЛ? 
- С переходом на маленькие площадки мы очень внимательно изучаем опыт 
НХЛ. Это подготовка, упражнения, направленность. Смотрим тенденции, 
сравниваем с нашими игроками. Что-то берем, но, тем не менее, придумываем 
много своего, и стараемся сохранять то, что у нас хорошо работало. 



 

 

"Чем больше квалифицированных игроков, тем выше и результативность. Это 
закон" 
- Как вы восприняли новое правило, запрещающее игрокам находиться более 
трех секунд в своей трапеции? 
- Я как Зинэтула Хайдярович отношусь - оно есть, и мы его принимаем. Я 
понимаю, что мы развиваем хоккей в сторону зрительского интереса, чтобы было 
больше голов. Но мы уже пришли к тому, что выбираем постоянно вбрасывания, 
причем множество раз одну точку. Получается, центральные нападающие, такие, 
которых мы развиваем, чтобы могли и влево, и вправо играть, они нам просто не 
нужны теперь. Мы делаем очень узкоспециализированных игроков.  
Раньше ведь как? Если ты центральный, то должен уметь выигрывать 
вбрасывания в любой точке. Да, правила подстроены под зрителей. Но в плане 
развития игроков и хоккея у нас все упрощается. Если ты в атаке, то преодолей 
эту оборону. Правильно кто-то сказал: встал игрок за воротами, ну ты выгоняй 
противника оттуда, заставляй его, выдумывай более атакующую модель. Ничего 
искусственное никогда не помогает. 
- А как тогда заставить команды играть в более атакующий хоккей? 
- А кто должен их заставлять? И зачем? 
- Считается, что атакующий хоккей дает больше зрелищности и привлекает 
новых болельщиков. 
- А вы поднимали статистику атакующего и оборонительного хоккея? Когда 
забивалось больше голов? Вот я могу вам точно сказать. Вы придете ко мне на 
тренировку, и одним скажем: только атака, а другим - только обороняться. И 
голов забьет больше тот, кто обороняется. У нас многие специалисты 
высказываются и говорят, но они не знают практику и реальные вещи. 
- Глядя на сезон МХЛ, где правило трапеции было опробовано до КХЛ, хоккеисты 
начали стоять рядом с трапецией - ближе к борту за воротами. От этого 
изменится тактика прессинга?  
- Игрок все равно уедет за ворота. Об этом рано пока говорить. Мы начали это 
делать все. Ясно, что будут "выгонять" из-за ворот. Будут и перед воротами, и за 
воротами бежать. Да и в прошлых сезонах уже никто не стоял долго за воротами. 
Там было короткое время, чтобы сделать смену. На этом все. У нас не осталось 
команд, которые так играют. Какие-то мифы неправильные пошли про оборону и 
так далее. Все давно уже играют в прессинг и давление. На маленькой коробке 
ты никак не сыграешь по-другому. 
- Да, но ведь подсчитывали, что в КХЛ не самый высокий показатель по 
количеству шайб в среднем за матч. 
- Любой забитый гол создается мастерством. Чем больше квалифицированных 
игроков, тем выше и результативность. Это закон. Как бы ты не готовил команду, 
какие бы тактические схемы не отрабатывал: атакующие или оборонительные, 
если игрок не может бросить мимо вратаря, а бросает в щиток? Это ведь 
минимальная разница. Но один умеет попасть, а другой - нет. Вот это 
сказывается на результативности, на забитых голах. 
- В МХЛ сейчас вводят смену ворот перед овертаймом. Тоже уход в сторону 
атаки? 
- Да, это правило будет в пользу атакующей команды. Но это все искусственно. 
Никто не мешает забивать эти голы в основное время. И прежний формат 3 на 3 
был очень интересным. 
- Как вы менялись в качестве тренера? 
- Меняется абсолютно все - тактические действия, отношения к игрокам, 
функциональная подготовка, количество игр. Ты, естественно, что-то убираешь, 



 

 

а что-то, наоборот, добавляешь. Весь хоккей меняется, но и мы тоже. Потому что 
нужно соответствовать. 
- Но в чем конкретно вы изменились? 
- Это не мне судить. Спросите лучше тех, кто со мной работает. По себе скажу, 
что лучше видишь тактический рисунок игры. Понимаешь, какие игроки нужны, 
которые дадут результат, куда вообще движется хоккей. Сейчас невозможно 
играть хоккеисту, который не умеет кататься. Уже размер не имеет значения. 
Самое главное, чтобы люди катались. Все меняется. Поэтому ты в 
тренировочном и игровом процессах применяешь то, что нужно на сегодняшний 
день. 
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К заголовкам сообщений 

"У нас светлое будущее, не сомневаюсь". Интервью главного тренера 
"Динамо" (Р-Спорт, Москва, 1 августа 2023) 
Московское "Динамо" завершило первый этап предсезонных сборов в рамках 
подготовки к новому розыгрышу Континентальной хоккейной лиги. По традиции 
сборы прошли в Нижегородской области, где "бело-голубые" одержали две 
победы в двух контрольных матчах - против АКМ из Тулы (5:0) и пензенского 
"Дизеля" (2:1 Б). 
В прошлом сезоне КХЛ динамовцы финишировали досрочно, уступив 
нижегородскому "Торпедо" в первом раунде плей-офф (2-4), и в команде внесли 
коррективы. Была видоизменена программа подготовки, а также сделаны 
точечные усиления состава "Динамо". Главный тренер москвичей Алексей 
Кудашов полностью отдает себе отчет, что по итогам розыгрыша-2023/24 работу 
его штаба будут оценивать строже. Более того, наставник "бело-голубых" лично 
убежден, что итоговый результат команды - основной критерий, по которому 
необходимо делать выводы. 
Такая требовательность не только к своим подопечным, но и к самому себе 
всегда определяла личность Алексея Николаевича. Однако нельзя не заметить, 
как эта самая личность тоже претерпела изменения. Если раньше Алексея 
Кудашова было принято называть строгим и даже закрытым человеком, то 
теперь 52-летний специалист не просто опытный хоккейный тренер, но и 
приятный собеседник. В ходе сборов Алексей Николаевич никому не отказал 
даже в неформальной беседе, а заодно дал РИА Новости Спорт большое 
интервью. В нем он рассказал о текущем состоянии своей команды, оценил 
необходимость приобретения Игоря Ожиганова и Никиты Гусева, выразил свое 
мнение об отъезде молодых российских игроков в Северную Америку, а также 
поделился особенностями своей личной жизни. 
- Как сборы? Довольны состоянием игроков?  
 - Да, доволен. Сборы идут по плану. Игроки уже прибыли в расположение клуба 
подготовленными, а на сборах только улучшили свои показатели. В этом плане 
все нормально. 
 - Кто впечатлил больше остальных?  
 - У нас вся команда очень усердно трудится, не могу выделить кого-то конкретно. 
В "Динамо" отличный коллектив, все ребята относятся к работе серьезно. 
Выделю всю команду. Мы вышли на новый уровень. По окончании прошлого 
сезона всем игрокам была разослана специальная программа с 
видеоматериалами по тренировкам на каждый день. Игроки эту программу 
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открывают и видят, что им нужно делать. На каждое конкретное упражнение 
было подготовлено видеообъяснение на случай, если кто-то не знает, как 
правильно упражнение выполнять. Скажем так, видеотехнологии наконец-то 
дошли и до нашей команды (смеется). 
 - И не было тех, кто, на ваш взгляд, немного недобрал кондиций перед сборами?  
 - Нет. Но для предсезонных сборов вполне нормальное явление, когда кто-то 
готов чуть лучше, а кто-то - чуть хуже. Это естественно. Но по общим 
впечатлениям все игроки выглядят хорошо физически. 
 - Перед сборами вы говорили, что будете вносить изменения в программу 
предсезонной подготовки по сравнению с прошлым годом.  
 - Естественно, мы скорректировали программу. Были изменены некоторые 
упражнения, сама подготовка не такая тяжелая по количеству повторов, 
интенсивности и интервалу. 
 - В ходе беседы по окончании прошлого сезона речь про это тоже заходила. В 
частности, вам был задан вопрос о том, будете ли вы ориентироваться на подход 
своих коллег. Например, Игоря Ларионова из "Торпедо".  
 - Да, такое было. Повторюсь, план подготовки мы изменили и провели эти сборы 
иначе. 
 - В последние годы все чаще поднимается вопрос о целесообразности начинать 
предсезонные сборы за полтора-два месяца до старта чемпионата КХЛ, уделять 
много внимания силовым упражнениям. Вы как к этому относитесь?  
 - Лично я понимаю, что готовиться можно и по привычной схеме, и по иной. Мы 
видим, что сами игроки стали больше внимания уделять себе, своему организму, 
они лучше занимаются индивидуально. Но не у всех есть возможность 
полноценно подготовиться к сезону. В тех регионах, где они живут, не всегда 
доступны необходимые для этого площадки. Наша программа учитывает тот 
факт, что игроки будут "вкатываться" по ходу сезона так, чтобы не было провалов 
в чемпионате. 
 - Недавно к клубу присоединился Владимир Крикунов (ныне - советник 
генерального директора "Динамо" Сергея Сушко). Насколько для вас это важно?  
 - Его приглашение в "Динамо" - моя инициатива. Я позвонил ему и предложил 
пополнить наши ряды. Роли, должности могут быть разными, но лично для меня 
он тоже советник. Владимир Васильевич - очень опытный человек. Не надо 
стесняться в лишний раз спросить его мнение, узнать взгляд со стороны. Он не 
учит нас тому, как работать. Нам необходимо нейтральное мнение опытного, 
авторитетного специалиста, который заинтересован в результате команды. Он 
прошел множество жизненных, хоккейных ситуаций. Тренеры иногда в процессе 
работы не замечают элементарных вещей. Владимир Васильевич всегда 
подскажет. 
"Рад, что Барбашев выиграл свой второй Кубок Стэнли" 
 - Как оцените новые приобретения в это межсезонье?  
 - Новые игроки точечно усилили состав. Эти новички были необходимы "Динамо" 
с учетом того факта, что ряд хоккеистов покинул клуб. 
 - Вы лично участвовали в переговорах? Все-таки "Динамо" для вас - это не 
просто место работы тренером.  
 - Конечно, участвовал. Лично разговаривал с ребятами, которые должны были 
прийти в "Динамо" и в итоге пополнили наш состав. Любому игроку важно знать, 
с кем он будет работать, какие задачи будут перед ним ставить в новой команде. 
 - Переговоры с Игорем Ожигановым и Никитой Гусевым шли достаточно долго. 
Но у вас наверняка было понимание, что клубу удастся договориться о 
подписании контрактов с этими игроками?  



 

 

 - Судьба Ожиганова зависела не столько от нас, сколько от СКА. Но мы 
догадывались, что он все-таки освободится из-за нюансов потолка зарплат в 
КХЛ. Что касается Гусева, то этот вопрос стоял иначе. Никита искал варианты, 
ждал предложений из НХЛ. Да и до сих пор он надеется проявить себя за 
океаном. Все, что обсуждалось в СМИ, было максимально близко к истине. 
 - По сравнению с прошлым сезоном "Динамо" удалось сохранить костяк 
команды, сделаны, как вы отметили, точечные усиления. Верно ли утверждение, 
что новый сезон станет для клуба если не определяющим, то тем, по которому 
можно будет делать выводы о работе вашего штаба?  
 - Безусловно, сейчас мы ставим уже другие задачи и цели. Мы готовим команду 
уже третий год. Поэтому да, согласен. 
 - Вы говорите про третий год, но мы ведь понимаем, что команды образца 
сезона-2021/22 и сезона-2022/23 - принципиально разные.  
 - Да, ситуации разные. Но в прошлом году мы сформировали команду, 
составили ее костяк, а сейчас уже укрепили. Теперь поступательно идем к своей 
цели. По ходу сезона посмотрим, получится ли до нее дойти. Когда начнутся 
игры, тогда все будет четко видно. 
 - Какой результат будете считать удовлетворительным?  
 - Нет, так вопрос ставить неправильно. У "Динамо" только одна цель - Кубок 
Гагарина. Иначе для чего еще играть? 
 - Такая цель у каждого клуба КХЛ. Но очевидно, что из 23 команд до трофея 
доберется только одна, и на то имеется ряд факторов.  
- Александр Радулов высказал правильную мысль, которой я всегда 
придерживаюсь: "Существует один кубок. И если ты проиграл, то какая разница, 
как и где ты проиграл". 
 - Но ведь можно показать отличную, симпатичную игру, но в итоге уступить из-
за обстоятельств.  
 - А кого это волнует? Если ты победил, то ты на коне. Если нет - неважно, не 
попал ты в плей-офф или проиграл в финале. 
 - Тогда будете ли вы считать справедливым тот факт, что вас по итогам сезона 
оценят именно из-за результата?  
 - Результат в хоккее всегда будет главным. Любой клуб, игроки - все хотят 
выиграть. Это основной критерий. 
 - Вспомним пример "Тампа-Бэй Лайтнинг" из НХЛ. Клуб долго шел к трофею и 
на протяжении нескольких лет не мог завоевать Кубок Стэнли, пока не добился 
этого в 2020 году. И ведь Джона Купера боссы "Лайтнинг" не торопились 
увольнять, так как видели, что команда играет отлично.  
- Моя задача - построить команду и попытаться завоевать Кубок Гагарина. 
Именно этим мы и занимаемся. 
 - Ваше мнение об уходе некоторых игроков из "Динамо"? Например, Ивана 
Игумнова. Болельщики "Динамо" отнеслись к его уходу негативно.  
 - Жизнь продолжается. Игрок вырастает, становится более солидным, требует 
материальных условий. Мы сделали предложение о новом контракте, оно игрока 
не устроило. Такое бывает. Я отношусь к этому спокойно. Бывает, когда 
выстраиваешь коллектив, привыкаешь к людям, но некоторые из них все же 
покидают команду. Да, это влияет на коллектив, но это обычное явление. Свято 
место пусто не бывает. 
 - После смены вектора развития клуба и смещения акцента в пользу молодых 
игроков у вас устоялось мнение о том, вырастет ли новое поколение в игроков, 
на которых можно будет всерьез рассчитывать в будущем? Станут ли они 
ключевыми хоккеистами "Динамо"?  



 

 

 - Я уверен, что вырастет. Но урожая мы ожидаем чуть позже. Именно те 
молодые ребята, в которых мы уверены. Мы знаем, что они на протяжении 
многих лет показывают высокие результаты на своих возрастных уровнях, только 
вливаются в основную команду. У "Динамо" светлое будущее - в этом я не 
сомневаюсь. 
 - То есть вы считаете, что они станут определяющими игроками в "Динамо"?  
 - Они будут определяющими. Хотя, думаю, что в конце концов они уедут за 
океан. 
 - А как вы относитесь к тому, что клубы растят игроков по всей своей системе, 
доводят их до основного состава, но в этот самый ключевой момент они 
отправляются в Северную Америку?  
 - Любой игрок хочет попробовать себя в НХЛ. Мы можем сколько угодно говорить 
о том, насколько хороша КХЛ, но все лучшие игроки собраны в НХЛ. Финансы, 
инфраструктура - все лучшее в НХЛ. Любой естественным образом хочет и будет 
пытаться попасть туда. 
 - Ведь получается, что клуб не получает своих активов, а, напротив, дает 
игрокам шанс вырасти, чтобы впоследствии они покинули систему ради себя. У 
клубов уходит на это немало сил и времени, но необходимой пользы они не 
получают.  
 - В таком случае надо принимать специальные законы. Мы работаем для 
игроков, растим их, пытаемся сделать их лучше. А уж где они себя проявят - их 
дело. Лично я считаю, чем больше российских хоккеистов будет в НХЛ, тем 
сильнее станет наш хоккей. Я за то, чтобы больше наших игроков было 
представлено по всему миру, чтобы о них больше знали. От этого сборная 
России становится только сильнее. 
 - Вы сказали про популярность российских хоккеистов в мире. Сейчас один из 
самых известных россиян - воспитанник динамовской школы. Иван Барбашев. 
Отныне двукратный обладатель Кубка Стэнли.  
 - Мы очень этому рады. Мы поздравили Ваню с этим достижением. Даст бог, у 
нас будет больше таких воспитанников. 
"Хоккей никогда мне не наскучит" 
 - Мы привыкли беседовать с тренерами только о хоккее. Но ведь есть что-то, что 
отвлекает вас от этого образа жизни. Чем живет Алексей Кудашов помимо 
хоккея?  
 - Я вообще люблю все: кино, театр, музыка. 
 - Какую музыку предпочитаете?  
 - В этом плане я всеяден. Я воспитывался, можно сказать, в семье музыкантов: 
брат - музыкант, отец играл в оркестре. Начиная от классики и джаза, заканчивая 
хард-роком - это все мне близко. Музыку я подбираю под настроение. Любая 
живая музыка для меня приемлема. Я могу слушать и рок, и рэп, и классику. Даже 
та музыка, что я вроде бы не люблю, если она живая - она дает мне энергию. 
 - Какие исполнители зацепили вас в последнее время?  
 - Летом я был на двух концертах: на Басте и на Полине Гагариной. Получил 
огромное удовольствие. Любой живой концерт - это круто. Но вообще я - рокер. 
И, наверное, староед. Список исполнителей можно перечислять бесконечно. 
Самый молодой из них - пожалуй, Nickelback. Или Foo Fighters. Но, что забавно, 
только недавно скачал себе Abbey Road (альбом The Beatles 1969 года). 
 - Интересно.  
 - Кино тоже люблю. Люблю смотреть что-нибудь серьезное. Хотя когда идешь в 
кино вместе с семьей, то всегда ориентируешься на то, для кого - можно и на 
мультфильмы сходить, на развлекательные кинокартины. Но если смотрю дома, 
то люблю фильмы, которые несут за собой смысл. 



 

 

 - А литература?  
 - Классика. Любимые писатели - Достоевский, Зощенко, Чехов. Или подумать, 
или посмеяться. Когда читаешь классику, то представляешь, как все сюжеты 
происходят и с тобой лично. 
 - У вас меняется отношение к жизни после прочтения той или иной книги?  
 - А для чего еще читать? Чтобы задуматься в лишний раз, правильно ли ты 
поступаешь. Это помогает проанализировать жизненные ситуации, которые 
случаются каждый день. 
 - Как провели отпуск? Удалось отдохнуть?  
 - Да. Съездил на море в Турцию. Успел на море и отдохнуть, и спортом 
позаниматься. У старшего сына был ЕГЭ, у младшего - каникулы. 
 - Волновались, когда сын сдавал экзамены?  
 - Конечно. Я же нормальный человек, нормальный родитель, ничем не 
отличаюсь от других. Прекрасно понимаю, что обязательно нужно хорошо сдать 
экзамены, чтобы поступить в институт. В нынешние времена это очень важно. 
 - Еще про отвлечение от хоккея: допускаете ли хотя бы повод, из-за которого 
хоккей вам наскучит?  
 - Никогда такого не произойдет, это я знаю точно. Я играю в хоккей с пяти лет. В 
какой бы ситуации я не находился, хоккей всегда будет со мной. И до сих пор 
люблю играть в хоккей, работать в этой сфере. Я всегда буду интересоваться 
этой игрой. Выгорание мне не грозит, не вижу для этого оснований.  
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Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Сибирь. В преддверии сезона - Вектор Немировски или веселый хоккей 
добрался в Новосибирск (Sports.ru/tribuna, Москва, 1 августа 2023) 
Новосибирск довольно неплохо провел регулярку, несмотря на итоговое шестое 
место, команда отстала от второй позиции всего на 3 очка, плотность на Востоке 
была довольно высокой. 
Шикарный сезон конечно провели Бэк, Шаров, Мерфи и Бутузов. Конечно в плей-
офф это не сильно помогло и команда в пяти матчах уступила "Авангарду", но в 
целом результат скорее оставил положительный оттенок, хотя концовку как 
регулярки, так и плей-офф команда провалила, были все шансы заходить в ТОП-
4. 
Хоккей, который демонстрировал Новосибирск конечно сложно назвать 
приятным, но скоро это изменится, ведь команду возглавил Дэвид Немировски и 
клуб должен забыть про унылые игры. 
Трансферы.  
Пришли: гт. Немировски, з. Хамидуллин ("Адмирал"), н. Андреофф (АХЛ), н. 
Дубакин ("Амур", возврат из аренды), н. Михеев ("Торпедо"), н. Гоголев (ECHL), 
з. Гордеев (ECHL). 
Покинули клуб: гт. Мартемьянов, т. Атюшов, т. Шалдыбин (все - "Амур"), з. 
Соловьев, н. Голубев (оба - "Адмирал"), з. Чайковски ("Спартак"), н. Литовченко, 
н. Пьянов ("Авангард"), н. Чесалин, н. Шаров ("Салават Юлаев"), н. Овчинников 
("Торонто", НХЛ, возврат из аренды) 
Вратарская линия.  
Пара вратарей Красоткин - Костин останется без изменений. 
Оба показали вполне приемлемый хоккей в регулярном чемпионате, отражая 
свыше 92% бросков и пропуская чуть больше 2 шайб в среднем. Конечно сложно 
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назвать это достижением, учитывая стиль игры Новосибирска образца 
Мартемьянова, а вот игра в плей-офф у обоих точно не задалась и это был 
полный провал. 
Опять же вратарский рынок пуст, поэтому особой доступной альтернативы 
попросту нет. 
Оборона.  
Чайковски покинул команду. Словак достаточно полезный опытный защитник, 
который может и в большинстве при надобности сыграть. Однако при лимите 
легионеров в 3 человека - это было неизбежно, причем как мы в дальнейшем 
разберемся подбор легионеров у Новосибирска чуть ли не сильнейший в лиге. 
Главная победа в данной линии - сохранение системообразующего защитника 
Мерфи. Человек набрал 50 очков, забросив 12 шайб, показатель лучше только у 
Никишина, но стиль игры Питера и Новосиба кардинально разный. 
Покинувший команду Соловьев сыграл около половины матчей, где проводил в 
среднем 13 минут игрового времени, вместо него пришел обученный Тамбиевым 
домосед Хамидуллин. 
Также появился в данной линии довольно интересный игрок - Федор Гордеев. 
Двухметровый защитник с достаточно неплохим для своих габаритов катанием, 
застрявший в крайние годы в лиге Ист Коста, хотя в свое время подавал 
надежды. Понятно, что сложно судить об уровне по подобным полубойцовским 
лигам, однако он не считается легионером и в условии скудного рынка с 
минимальными затратами попробовать можно. Более того, уверен, что это 
креатива самого Немировски, ведь Федор мог оказаться в КХЛ еще 3 года назад, 
когда скаут "Торпедо" дал ему положительную характеристику. 
Нападение.  
Что касается атаки, то первое, что бросается в глаза - потеря сразу трех 
номинальных центров: Шаров - Пьянов - Голубев, хотя первый и на фланге 
отыгрывал. 
Шаров сам хотел сменить клуб, мол засиделся в Новосибирске и после хайлайт 
сезона подписался на большой контракт в Уфе, можно даже сказать, что 
переплатили, но роль сыграл и огромный дефицит на рынке. Даже абсолютно 
посредственный Пьянов в следствии данного дефицита подписался в свои 32 на 
45, впервые выбив 30 очков. 
Первый безусловно является серьезной потерей, хоть и есть большие сомнения, 
что в этом сезоне он покажет результат 40+ или около того, но ее более чем 
успешно перекрыли одним из сильнейших центров доступных на рынке. 
Андреофф - лучший снайпер АХЛ прошлого сезона с показателем очко за игру. 
Даже удивительно, что он оказался именно здесь, ведь ожидания серьезные. 
Что касается других двух, то нужно понимать, что им по 32, Пьянов и до этого не 
блистал, достаточно медленный игрок без броска с кучей минусов, которые были 
не раз детально описаны, давать ему двухлетний контракт на 45 - безумие. 
Голубев - возрастной центр боттом-6, заменить его будет несложно. Также 
покинул клуб еще один игрок, чьи лучшие дни позади - Литовченко. В целом 
логичные потери и плохо только то, что селекции как таковой кроме Андреоффа 
особо нет. Дэвиду нужны быстрые динамичные игроки и получит шанс молодежь. 
С аренды вернулся в команду Дубакин. Сергей провел отличный сезон в "Амуре" 
и получит место в ТОП-6. Михеев - замена Голубеву в 4 звено, возможно новому 
коачу удастся его растормошить, но особо ждать нечего. 
Ориентировочный состав.  
Красоткин - Костин 
Гоголев - Андреофф - Бутузов 
Мерфи - Ахияров; 



 

 

Сетдиков - Бэк - Дубакин 
Хамидуллин - Морозов; 
Коротков - Основин - Сушко 
Гордеев - Аланов; 
Шашков - Михеев - Яковлев (Спиридонов). 
Сложно пока предположить как именно расставит звенья Немировски, ведь 
легионеры присоединятся к команде лишь после сборов в Минске. Возможно 
соберут одно доминирующее звено типа Бэк - Андреофф - Бутузов, но тогда явно 
просядет второе по типу Гоголев - Основин - Дубакин, где первый еще не факт, 
что вообще заиграет, а третье-четвертое уже и центрить то некому только 
условно ставить Шашков - Михеев, но сомнительно. Возможно используют 
старый трюк, когда Бэк центрил второе звено, а к нему и Андреоффу уже 
распределят Бутузова с Дубакиным и тех, кто останется на поддержку. 
Опять же, нужно прекрасно понимать, что Новосибирск - это команда с 
зарплатным фондом 438 миллионов, 190 из которых уходит на легионеров и еще 
под 30 получают Бутузов с Основиным, окей, еще Морозов 25, но дальше 
пропасть. 
Тренер.  
Русско-канадский тренер является сторонником динамичного и атакующего 
стиля игры. 
Столь же популярным стал этот подход после успешного сезона, проведенного 
Ларионовым во главе команды "Торпедо". Но именно Немировски ранее 
Немировски руководил нижегородской командой, поэтому подобная игровая 
философия уже давно стала привычной для игроков "Торпедо". Сибиряки же 
долгое время были одной из наиболее защитных команд лиги. 
Прошлый сезон в КХЛ Дэвид пропустил, так как ждал предложений за рубежом, 
но не смог достичь соглашения с никем. Затем генеральный директор "Сибири" 
Кирилл Фастовский обратился к тренеру и стороны согласились на 
сотрудничество. Немировски не привыкать работать с ограничением бюджета. 
"Торпедо" продолжало играть в яркий хоккей, совершая постоянные камбеки при 
любом составе. 
В команде Немировски защитники не ограничены синей линией, а играют в чужой 
зоне более агрессивно, чем большинство команд лиги. Нападающие всегда 
активно вмешиваются в отбор - один напрямую к линии ворот, а двое других 
перекрывают выходы из оборонительной зоны. 
Перед сезоном.  
Будет очень интересно посмотреть на Сибирь нового образца. Какой смысл 
играть в закрытый скучный хоккей, мучая болельщиков, если команда все равно 
вылетает в первом раунде в условных пяти матчах? 
При Мартемьянове команда провела два практически аналогичных сезона с 6-м 
местом в регулярке и вылетом в пяти матчах. Восток сейчас не самый грозный, 
но конкурентный между собой. Среди не попавших в прошлом сезоне: Амур 
собирается в плей-офф, интересная команда должна быть у "Барыса", а 
Челябинск по составу сейчас ТОП-4. 
За счет одной из лучших легионерских бригад и сумасшедшей поддержки 
болельщиков "Сибиряки" должны конечно попадать в плей-офф, тем более на 
новой арене опозориться как-то не хочется.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/rtline/3179391.html 

К заголовкам сообщений 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/rtline/3179391.html


 

 

"Ротенберг - максималист, пытается передать свой максимализм каждому 
в команде" - форвард СКА Зинченко (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 1 
августа 2023) 
Нападающий хоккейного СКА Иван Зинченко заявил "Матч ТВ", что испытывает 
только положительные эмоции от работы с тренером команды Романом 
Ротенбергом, которому близок подход максималиста. 
Этим летом Зинченко пополнил состав СКА в результате обмена с "Витязем". 
21‑летний форвард подписал соглашение с петербуржским клубом сроком на три 
сезона. В прошлом сезоне в 48 матчах регулярного чемпионата КХЛ Зинченко 
набрал в подмосковной команде 7 (6+1) очков с показателем полезности "-9", а 
также забросил одну шайбу в трех матчах плей‑офф. 
 - Какие впечатления от сборов и работы с Романом Ротенбергом?  
 - Предсезонка отличная, все парни пришли готовыми. От работы с новым 
тренером только положительные эмоции. Человек - максималист, пытается 
передать свой максимализм каждому в команде. 
 - Что можете отметить в тренировочном процессе?  
 - Отношение. Когда переходишь в команду, которая нацелилась на кубок, все 
надо делать на максимум. Некоторые вещи требуют делать в два раза жестче, 
чем в других клубах. Например, правильно закрывать вратаря или ставить 
клюшку в стык, отрабатывается все до мелочей. 
 - Вы тренируетесь с Эмилем Галимовым и Ильей Федотовым, уже находите 
"химию" в вашем звене?  
 - Да. Эмиль и Илья два быстрых крайних нападающих, мастера своего дела. 
Главное - снабжать их шайбой, а там ребята разберутся, - сказал Зинченко "Матч 
ТВ". 
В прошедшем сезоне петербуржцы вышли в финал Западной конференции 
Кубка Гагарина, где уступили будущему чемпиону ЦСКА. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924811_Rotenberg__maksimalist_pytajet
sa_peredat_svoj_maksimalizm_kazhdomu_v_komande__forvard_SKA_Zinchenko 

К заголовкам сообщений 

СКА сохранит название, заявил глава совета директоров клуба Медведев 
(Р-Спорт, Москва, 1 августа 2023) 
Петербургский СКА сохранит свое название, заявил журналистам председатель 
совета директоров хоккейного клуба Александр Медведев.  
В июле председатель правления футбольного клуба "Зенит" Медведев стал 
председателем совета директоров хоккейного СКА. Также он занимает 
соответствующую должность в баскетбольной команде "Зенит".  
"Несмотря на специфику отдельных видов спорта, в административном, 
коммерческом, финансовом управлении есть много общего. Стройка 
взаимоотношений с тренерским штабом - это важная черта. Не случайно 
футбольный "Зенит" пять раз подряд выигрывал РПЛ (Российскую премьер лигу), 
а баскетбольный "Зенит" сокрушил монополию ЦСКА. Будем эти рецепты 
применять в хоккее и гандболе. Что касается названия СКА, его не будут менять, 
если сами не захотят", - сказал Медведев.  
С 2006 по 2011 год Медведев был президентом и председателем совета 
директоров СКА, с 2011 года - заместителем председателя совета директоров 
СКА, позднее - членом совета директоров клуба. С 2008 по 2014 год он был 
председателем правления и президентом Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ). В 2016 году функционер вошел в совет директоров КХЛ. В 2019-м 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924811_Rotenberg__maksimalist_pytajetsa_peredat_svoj_maksimalizm_kazhdomu_v_komande__forvard_SKA_Zinchenko
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1924811_Rotenberg__maksimalist_pytajetsa_peredat_svoj_maksimalizm_kazhdomu_v_komande__forvard_SKA_Zinchenko


 

 

Медведев стал генеральным директором "Зенита", а в июне 2023 года - 
председателем правления клуба.  

https://rsport.ria.ru/20230801/khokkey-1887668820.html 

К заголовкам сообщений 

Форвард "Ак Барса" Шипачев оценил предсезонную работу "Авангарда", 
СКА и "Металлурга" (Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
Нападающий "Ак Барса" Вадим Шипачев оценил работу "Авангарда", СКА и 
"Металлурга" в межсезонье. 
"Слежу за конкурентами. Общаюсь со многими ребятами. С Андреем Мироновым 
недавно созванивались. Ване Игумнову набирал, пожелал удачи в Омске. 
Интересно, как разрешится ситуация с Ткачевым и Найтем. С ними это одна 
команда, без них совершенно другая. СКА сделал акцент на скорость. Очень 
быстрая команда у них подбирается. 
"Магнитка" поменялась до неузнаваемости. Пришел амбициозный тренер 
Андрей Разин, который с "Северсталью" шороху наводил на Западе. Думаю с 
"Магниткой" ему будет еще проще проявить себя. А в остальном все примерно 
идут своим намеченным ранее курсом". 

https://www.championat.com/hockey/news-5190879-forvard-ak-barsa-shipachyov-
ocenil-predsezonnuyu-rabotu-avangarda-ska-i-metallurga.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Абрамов: "В ЦСКА все тренировались летом, сложности в нагрузках нет. 
Все отдохнули и готовы" (Sport24.ru, Москва, 1 августа 2023) 
Нападающий ЦСКА Виталий Абрамов поделился впечатлениями от 
возобновления тренировок на льду в преддверии нового сезона в КХЛ .  
"Ощущения отличные, все рады видеть друг друга! Первая тренировка, 
покатались, поиграли. Главное - почувствовать шайбу, потихоньку вкатываемся.  
Более чем достаточно [было времени на отдых], думаю, все сами уже потихоньку 
тренировались и катались. Кто-то в зал ходил, поэтому с этим проблем нет. Все 
отдохнули и готовы.  
Конечно, другие эмоции [по сравнению с индивидуальными тренировками]. 
Командная тренировка - это совсем другое. Были также тесты в зале, ощущения 
отнюдь не будничные. Первая тренировка - есть первая тренировка.  
Нам отправляли программы [тренировок]. Летняя подготовка - это очень важно, 
тебе нужно подойти готовым к работе с командой. Все занимались, сложности в 
нагрузках нет. Мы профессиональные спортсмены, знаем, что нужно делать 
летом. Не скажу, что было что-то слишком сложное или необычное. Только 
плановая подготовка", - приводятся слова Абрамова на сайте клуба.  

https://sport24.ru/hockey/news-564046-abramov-v-tsska-vse-trenirovalis-letom-
slozhnosti-v-nagruzkakh-net-vse-otdokhnuli-i-gotovy 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Федотов провел первую тренировку в составе ЦСКА перед новым 
сезоном КХЛ (ТАСС, Москва, 1 августа 2023) 

https://rsport.ria.ru/20230801/khokkey-1887668820.html
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Хоккеисты трехкратного обладателя Кубка Гагарина ЦСКА, включая вратаря 
Ивана Федотова, провели первую тренировку после выхода из отпуска. Об этом 
ТАСС сообщили в армейском клубе.  
"Иван Федотов в составе команды принял участие в первой тренировке", - 
сообщил собеседник агентства.  
8 июля Континентальная хоккейная лига зарегистрировала двухлетний контракт 
ЦСКА с Федотовым. В тот же день в Национальной хоккейной лиге (НХЛ) 
заявили, что соглашение является нарушением его годового контракта с 
"Филадельфией", которое было заключено перед тем, как игрока призвали на 
военную службу. В "Филадельфии" убеждены, что контракт остается в силе на 
сезон-2023/24. Позднее в Федерации хоккея России сообщили, что будут 
настаивать на строгом соблюдении правил Международной федерации хоккея 
(IIHF) в вопросе подписания контракта.  
По словам агента хоккеиста Джея Пи Бэрри, игрок намерен соблюдать решение 
IIHF относительно того, какой контракт будет признан международной 
федерацией действительным, так как хочет возобновить карьеру как можно 
скорее.  
Федотов перешел в ЦСКА в 2021 году из челябинского "Трактора", в составе 
московской команды он в 2022 году выиграл Кубок Гагарина. Ранее голкипер 
выступал за уфимский "Салават Юлаев" и нижнекамский "Нефтехимик". В 2022 
году в составе сборной России Федотов стал серебряным призером 
Олимпийских игр.  

https://tass.ru/sport/18422579 

К заголовкам сообщений 

Экс-защитник клубов КХЛ: Хо-Сэнг не нужен "Салавату", не настолько он 
известный игрок (Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
Бывший защитник "Салавата Юлаева" Никита Щитов рассказал про бывшего 
нападающего уфимцев Джоша Хо-Сэнга и прокомментировал высказывания 
Александра Кожевникова и Рината Баширова относительно хоккеиста. 
"Думаю, что Хо-Сэнг команде не нужен. Прошлый сезон он пропустил из-за 
травмы и непонятно, тренируется он сейчас или нет. Хо-Сэнг не очень хорошо 
себя зарекомендовал - не принято доверять иностранцу, который пропустил весь 
сезон. Не настолько он известный игрок. Не по своей вине, конечно, получил 
травму, но провел только несколько матчей в плей-офф и ничего не показал. 
Как отношусь к предложению Рината Баширова дать Хо-Сэнгу российское 
гражданство? Сейчас стало модным бравировать российским гражданством. 
Может, Хо-Сэнгу очень понравилась Уфа и башкирская природа. Может, девушку 
здесь встретил и решил здесь остаться. Видел высказывания Баширова и 
Кожевникова. Думаю, что генеральный директор хотел привлечь внимание 
болельщиков. Это прикол, чтобы все обсуждали и кто-то смог выплеснуть свой 
негатив. В итоге привлек Кожевникова, он тоже неплохо пошутил. Людей 
повеселили и привлекали внимание к "Салавату Юлаеву" в межсезонье. 
Получился информационный хайп".  

https://www.championat.com/hockey/news-5190895-eks-zaschitnik-klubov-khl-ho-
seng-ne-nuzhen-salavatu-ne-nastolko-on-izvestnyj-igrok.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 
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Артем Каркоцкий: уверен, что и игроки, и клубы, и наша сборная, и сама 
КХЛ только выиграют от нового подхода (Федерация хоккея Республики 
Беларусь (hockey.by), Минск, 1 августа 2023) 
И.о. гендиректора минского "Динамо" прокомментировал последние изменения 
во взаимодействии клубов Betera-Экстралиги с минским "Динамо".  
- В нашей стране давно выстроена эффективная модель подготовки хоккеистов, 
вершиной которой является минское "Динамо" и сборная Беларуси. На 
национальном уровне федерация хоккея давала нам возможность вызывать в 
расположение команды хоккеиста из любого клуба экстралиги, сейчас этот же 
подход фактически "узаконила" и КХЛ. 
Мы выступили с просьбой внести в регламент норму, позволяющую "Динамо" не 
только поднимать, но и возвращать хоккеистов для получения игровой практики 
в их родные команды, а не только в один-два утвержденных фарм-клуба. 
Президент КХЛ Алексей Морозов и Совет директоров лиги поддержали наше 
предложение, за что им большая благодарность. Уверен, что и игроки, и клубы, 
и наша сборная, и сама КХЛ только выиграют от нового подхода.  

https://hockey.by/news/intervyu/news247540.html 

К заголовкам сообщений 

Минское "Динамо" сможет командировать игроков в любой клуб 
Экстралиги в сезоне-2023/2024 (Федерация хоккея Республики Беларусь 
(hockey.by), Минск, 1 августа 2023) 
Соответствующие нормы были утверждены Советом директоров Лиги.  
Минское "Динамо", представляющее Беларусь в Континентальной хоккейной 
лиге, начиная с сезона-2023/2024 сможет взаимодействовать со всеми клубами-
участниками экстралиги чемпионата Беларуси как с фарм-командами. Такой 
принцип был предложен со стороны "Динамо" и Федерации хоккея Беларуси с 
учетом стратегии развития хоккея в стране, нашел поддержку руководства КХЛ 
и был утвержден Советом директоров лиги. Соответствующие изменения 
вступили в силу 28 июля.  
Иностранные клубы, каковым и является "Динамо", имеют право перемещать 
игроков одновременно в несколько команд иных клубов, не входящих в систему 
КХЛ, ВХЛ, МХЛ, и обратно при соблюдении следующих условий:  
1) все команды иных клубов принимают участие в национальных соревнованиях 
страны клуба КХЛ;  
2) в ВХЛ отсутствует команда, представляющая страну клуба КХЛ.  
При этом, при направлении белорусских игроков "Динамо" будет придерживаться 
принципа принадлежности прав на них клубам экстралиги. Это означает, что в 
целях получения игровой практики хоккеист минского клуба может быть 
направлен в каждый из 12 клубов национального чемпионата как по ходу 
регулярного сезона, так и в плей-офф, а приоритетным клубом для 
командирования игрока будет считаться его родной клуб или клуб, за который он 
выступал до перехода в "Динамо".  

https://hockey.by/news/sobytie/news247389.html 

К заголовкам сообщений 

Готовь клюшки летом (Московский Комсомолец, Москва, 2 августа 2023) 
Хоккейный гид по августовским предсезонным турнирам КХЛ 
Ровно месяц остается до начала нового сезона КХЛ, который начинается 1 
сентября в Москве матчем за Кубок Открытия между ЦСКА и "Ак Барсом". 
Впрочем, скучать по своим любимым коллективам и игрокам поклонникам хоккея 

https://hockey.by/news/intervyu/news247540.html
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уже осталось недолго - в августе традиционно в разных городах страны пройдут 
несколько предсезонных турниров, первый из которых, Sochi Hockey Open, 
начнется уже 3 августа в Сочи. "МК" рассказывает о том, где и когда болельщики 
смогут воочию увидеть уже отчетливые контуры команд. 
3-8 августа. Sochi Hockey Open. Ледовая арена "Шайба", Сочи. 
Турнир на Черноморском побережье проводится уже в седьмой раз. В этом году 
в нем примут участие пять команд: СКА, "Адмирал", "Авангард", ХК "Сочи" и 
сборная России. Прошлогодний победитель: "Авангард" выиграл турнир лишь за 
счет очной победы над занявшим второе место СКА. Обе команды по итогам 
группового турнира набрали по 8 очков. 
10-13 августа. Кубок Республики Башкортостан. "Уфа-Арена", Уфа. 
Это шестой по счету предсезонный турнир в Уфе. На этот раз в столице 
Башкирии скрестят клюшки хоккеисты "Салавата Юлаева", "Автомобилиста", 
"Магнитки" и московского "Динамо". В прошлом году главный трофей 
соревнований остался дома - уфимский клуб одержал победы во всех трех 
проведенных встречах. 
10-14 августа. Кубок TANECO. "Татнефть-Арена", Казань. 
Турнир в столице Татарстана пройдет в третий раз. В этом году в нем сыграют 
"Локомотив", "Трактор", казахстанский "Барыс" и казанский "Ак Барс". В 
предыдущем розыгрыше команды провели разное количество матчей - со всеми 
соперниками сыграли только "Ак Барс" и "Салават Юлаев". "Локомотив" и 
"Нефтехимик" так и не встретились друг с другом. Поэтому победитель 
определился по лучшему проценту набранных очков. Им стал клуб из 
Нижнекамска. 
11-13 августа. Кубок LADA. "ЛадаАрена", Тольятти. 
Тольяттинские любители хоккея увидят летний предсезонный турнир команд 
КХЛ в своем городе впервые. Это и понятно, "Лада" возвращается в лигу после 
пятилетнего отсутствия в ней. За победу в нем поборются четыре коллектива: 
"Лада", "Куньлунь Ред Стар", "Нефтехимик" и действующий обладатель главного 
трофея ВХЛ - "Кубка Петрова" - воскресенский "Химик". 
20-25 августа. Кубок Блинова. G-Drive-Арена, Омск. 
А вот омское состязание - одно из старейших в нашем хоккее. Оно пройдет на 
берегах Иртыша уже в 29-й раз, последний турнир состоялся в 2017 году. 
Впервые в августе свои двери для игроков и зрителей откроет новенькая арена 
"Ястребов". В Омск съедутся пять команд - "Локомотив", "Нефтехимик", "Салават 
Юлаев", "Барыс" и "Авангард". 
21-26 августа. Турнир имени Николая Пучкова. Ледовый дворец, Санкт-
Петербург. 
Предсезонный турнир в Санкт-Петербурге берет свое начало с конца 1960-х 
годов, с 2007 года он стал носить имя Николая Пучкова. В этом году в нем примут 
участие пять коллективов - "Автомобилист", "Северсталь", "Сибирь", ХК "Сочи" и 
СКА. Прошлогодний трофей завоевали хозяева льда, которые потом на лихом 
коне безудержно промчались и по всему регулярному сезону КХЛ. 
23-26 августа. Кубок губернатора Челябинской области. "Арена-Трактор", 
Челябинск. 
Это соревнование проводится в столице Южного Урала с 2011 года. На этот раз 
участие в нем подтвердили "Ак Барс", магнитогорский "Металлург", "Лада", ну и, 
естественно, "Трактор". В прошлом году домашние хоккеисты также не захотели 
отдавать главный приз в чужие руки, заняв на родном льду первое место. 
Правда, на чемпионат этот запал не распространился - челябинцы минувший 
сезон провалили. 
24-28 августа. Кубок мэра Москвы. "Мегаспорт", Москва. 



 

 

Ну и завершает по времени россыпь предсезонных смотров хоккейных сил 
традиционный турнир в Москве, который в 4-й раз состоится на арене 
"Мегаспорт". Это наиболее представительный из всех летних мини-чемпионатов. 
Помимо столичных коллективов - "Спартака", ЦСКА и "Динамо" в нем 
посоревнуются "Витязь", "Амур" и "Куньлунь". Год назад его победителями стали 
армейцы Москвы. Чем для них закончился прошлый сезон, думаю, любителям 
хоккея напоминать лишний раз не нужно. 
По сравнению с прошлым летом в календаре КХЛ произошли два изменения - 
вместо двух турниров в Магнитогорске и Астане, команды порадуют местных 
болельщиков в Тольятти и Омске. Традиционный и любимый многими 
"Мемориал Ромазана" в Магнитке в этом году не состоится по уважительной 
причине - в этом уральском городе закрыли на ремонт местный аэропорт. В 
следующем году турнир обязательно вернется. 

К заголовкам сообщений 

Борис Михайлов: "Для Москвы хорошо, что у "Динамо" такая селекция. 
Теперь многое зависит от Кудашова" (Russia-hockey.ru, Москва, 2 августа 
2023) 
О последних новостях ЦСКА и столичного хоккея - легендарный снайпер 
армейцев и сборной СССР, экс-главный тренер сборной России, для Russia-
Hockey.ru  
ГОД НАЗАД ЦСКА ТОЖЕ ВЫШЕЛ ИЗ ОТПУСКА ОДНИМ ИЗ ПОСЛЕДНИХ  
- 1 августа ЦСКА наряду с "Торпедо" последним в КХЛ вышло из отпуска, тогда 
как многие клубы уже работают неделю-две. Не задержались ли армейцы на 
старте?  
- У каждого может быть свое мнение по этому вопросу. Но год назад тренерский 
штаб Сергея Федорова тоже собрал команду одной из последних в КХЛ - и 
защитил это решение результатом.  
- Вы, когда работали главным тренером, выводили команду из отпуска на месяц 
раньше - в первых числах июля...  
- Я и хоккеистом выходил из отпуска едва ли не в конце июня. Да, мы 
тренировались намного больше, чем нынешние поколения. Да, результаты у нас 
были другие.  
Но тогда было совсем другое хоккейное время. Это все равно как сравнивать 
лето и зиму. У каждого хоккейного сезона - свои законы.  
Если говорить о нынешнем ЦСКА, то последние два года он позже всех уходил в 
отпуск. Это тоже фактор для позднего выхода.  
СЕЛЕКЦИЯ - ТОЛЬКО НА БУМАГЕ. ПОСМОТРИМ НА ЛЕД  
- Легенда "Динамо" Виталий Давыдов недавно сказал, что в этом сезоне 
московская "пулька" будет самой плотной за последние годы. Согласны?  
- Да, соглашусь. И "Спартак", и особенно "Динамо" этим летом укрепились. 
Конкуренция в Москве становится выше. Это для всех в плюс, включая ЦСКА.  
- Что скажете о главных московских соперниках?  
- Гусев, Ожиганов, Пыленков - это только некоторые имена игроков, которых 
"Динамо" удалось пригласить. Повторюсь, и для Москвы, и для всей КХЛ хорошо, 
что бело-голубые так укрепляются. ЦСКА нужны сильные соперники, тем более 
по дерби.  
В то же время нужно понимать, что пока вся эта селекция - только на бумаге. 
Посмотрим, что будет на льду, имена еще должны сыграть. Многое зависит от 
главного тренера Алексея Кудашова. Он уже не первый год в "Динамо", ему по 
силам провести свой главный сезон.  
ПЕРВЫЙ РАУНД ПЛЕЙ-ОФФ - НЕ УРОВЕНЬ "СПАРТАКА"  



 

 

- Сможет ли вмешаться в борьбу за титул чемпиона Москвы "Спартак"?  
- Мы давно ждем от красно-белых именно этого. Первый раунд плей-офф - это 
не уровень "Спартака".  
Кстати, "Спартак" летом тоже усилился, появились имена в атаке. И тут опять 
много зависит от тренера.  
- В отличие от Кудашова Алексей Жамнов только дебютирует в роли клубного 
тренера. Это риск для "Спартака"?  
- Тренер вообще профессия рисковая. Но Жамнов - совсем не новичок, у него 
есть опыт работы главным, в том числе на Олимпиаде в Пекине, где сборная 
стала второй.  
Знаю, что Алексей очень хочет проявить себя в новой роли. И состав у 
"Спартака" приличный, наверное, сильнее, чем в те годы, когда Жамнов работал 
там менеджером. Пожелаю ему удачи. Но верю прежде всего в ЦСКА.  

http://russia-
hockey.ru/articles/persons/mikhailov_mova_horosho_dynamo_takaya_selekcia_kuda
shov/ 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: судейство 
 

Максим Сидоренко: "Ставлю задачу отработать больше матчей в финале" 
(Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 1 августа 2023) 
Арбитр Максим Сидоренко в интервью KHL.ru рассказал о планах на следующие 
чемпионаты, драках в Челябинске, травмах, разборках с болельщиками и 
международной карьере.  
Максим Сидоренко - сын известного хоккейного тренера Андрея Сидоренко и 
первый арбитр из Белоруссии, работавший главным судьей на чемпионате мира. 
Сидоренко дебютировал на мировых первенствах в 2014 году, а в 2022-м 
отработал Олимпиаду. По его словам, основных международных целей он уже 
достиг. И теперь все мысли о КХЛ.  
"Есть все предпосылки к тому, что следующий чемпионат станет еще более 
интересным"  
 - В прошлом сезоне вы во второй раз в карьере отработали матч финала Кубка 
Гагарина. Довольны тем, как сложился чемпионат?  
 - Да. Судья, дошедший до финала Кубка Гагарина, может быть доволен своей 
работой. Сезон удался.  
 - К чему будете стремиться в следующем чемпионате?  
 - Ставлю задачу сделать шаг вперед и отработать больше матчей финала. 
Показатель работы в сезоне - плей-офф. Буду стремиться держать себя на 
высоком профессиональном уровне в каждой игре.  
 - Как готовитесь к наступающему чемпионату?  
 - Форму поддерживаю непрерывно. После 40 лет, если расслабишься на 
неделю-две, приводить себя в порядок сложно. Старюсь переключиться от 
хоккея на другую активность: регулярно посещаю фитнес, катаюсь на роликах - 
в отпуске они заменяют мне коньки, вместе с женой играем в теннис. С начала 
июля, за три недели до сборов, начал готовиться более плотно - теперь 
занимаюсь ежедневно, в том числе на льду.  
- Прошлый чемпионат был отмечен небывалой плотностью в таблице и большим 
количеством сенсаций. Как считаете, будущий сезон станет не менее 
интересным?  
 - Хотелось бы. И не менее интересным - это как минимум. На мой взгляд, есть 
все предпосылки к тому, что следующий чемпионат станет даже более 
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захватывающим. Здорово, что сохранилась структура календаря прошлого 
сезона. Отсутствие пауз и большое количество матчей привели к тому, что 
команды играли сериями - несколько побед сменяли несколько поражений. 
Спадов не избежал никто. Весь турнир шел как на качелях. Непредсказуемость - 
это здорово. Это - большая заслуга лиги. Продолжают выравниваться силы 
команд. Растет интрига. Во многих матчах ничего не ясно до самых последних 
минут. Для болельщиков это самое главное.  
 - Перекрестный со второго раунда плей-офф еще больше повысит интригу?  
 - Думаю, такой формат добавит интереса. При всем том положительном, о чем 
мы говорили выше, финал Западной конференции СКА - ЦСКА стал привычным. 
Поэтому перекрестный плей-офф - интересное, назревшее решение.  
 - В ноябре прошлого года во время игры "Амура" и СКА вам в голову попала 
шайба. Какую травму получили? Сколько времени ушло на восстановление?  
 - Рентген показал сильный ушиб. Но потом, чтобы исключить сотрясение, 
сделал КТ. Оказалось - сложный перелом скулы. Операция и три недели на 
восстановление.  
 - У вас случались и другие травмы - выбитый клюшкой зуб, "вылетевшая" после 
попадания шайбы ключица. Судьи часто получают повреждения?  
 - Самое запоминающееся - зуб и порванная губа. Это было в финале 
чемпионата Белоруссии. Игрок неаккуратно перенес клюшку и попал мне по 
лицу. Я не сразу понял, что все серьезно. Вратарь поймал шайбу, нужно 
остановить игру, а свистнуть не могу - вместо трели брызгала кровь. Прямо со 
стадиона поехал в больницу, а матч поработал резервный арбитр.  
Еще был случай на чемпионате мира 2019 года в Братиславе. Турнир 
складывался для меня очень хорошо, были все предпосылки к работе в плей-
офф. Но в последней игре группового этапа получил серьезную травму - надрыв 
приводящей мышцы. Под вопросом была даже готовность к следующему сезону. 
Но в итоге восстановиться успел.  
В целом скажу, что в ходе сезона судьи получают много травм. Большинство из 
них микро, но случаются и серьезные. Дело в том, что календарь плотный, много 
перелетов. Усталость и напряжение накапливаются и дают о себе знать.  
 - "Еще есть такой судья Максим Сидоренко. Вот он меня удалил, не буду 
говорить, правильно или нет. А недавно ему шайба в голову прилетела, хочется 
ему здоровья пожелать. Так что не советую никому меня удалять", - сказал после 
вашей травмы в прошлом сезоне Андрей Разин. За что удалили тренера в тот 
раз?  
 - Тренер может быть удален до конца игры только по одной причине - когда он 
мешает арбитру: активно подсказывает и комментирует работу или переходит на 
оскорбления.  
Денис Наумов: "Поставил цель завоевать "Золотой свисток" 
Интервью с арбитром  
"Отец говорил: "В нашем районе ты либо становишься бандитом, либо 
спортсменом"  
 - Вы родились в Челябинске. Напротив цыганского поселка.  
 - И прожил там до восьми лет. В те годы у нас не то, что телефонов, игрушек 
практически не было. Все время проводили на улице. Видел драки стенку на 
стенку, район на район. Более старшие ребята из соседних домой часто 
выясняли отношения с цыганами. Мой отец говорил: "В нашем районе ты либо 
становишься бандитом, либо спортсменом".  
 - Когда отец тренировал в Освенциме, жили вместе с ним?  
 - Нет, мы с сестрой продолжали учиться в Минске. Но на лето к папе приезжали. 
Естественно, посещали музей - бывший концлагерь. Жуткие картины - горы 



 

 

человеческих вещей, детских игрушек, челюстей, из которых вытаскивали 
золотые коронки.  
 - Вы играли за молодежную сборную Белоруссии на чемпионате мира и за 
минскую "Юность". Почему приняли решение завершить карьеру, ведь все 
складывалось вроде бы неплохо?  
 - В те годы особого внимания хоккею в Белоруссии не уделялось. Поэтому 
перспектив я не видел. Решил получить образование и поступил в 
экономический университет.  
 - Как оказались в судействе?  
 - В 2004 году Минск принимал юниорский чемпионат мира. Я приходил смотреть 
на будущих звезд, тех же Евгения Малкина и Александра Радулова. И понял, что 
хоккей - это мое. Рядом на трибуне как раз сидел руководитель белорусских 
судей Владимир Швабовский. Он мне сказал: "Давай, приходи к нам, через пару 
лет будешь на таком уровне работать".  
- Как начали судить в России?  
 - Когда в МХЛ заявилась команда из Белоруссии, потребовался судья, который 
представлял бы страну. Пять лет я работал в Молодежной лиге. Потом в ВХЛ 
появилась наша "Юность". Так я оказался в Высшей лиге. В 2014 году впервые 
попал на чемпионате мира. В 2015-м пригласили в КХЛ.  
 - Как-то раз, еще в Белоруссии, у машины вас ждала группа болельщиков и 
желала устроить разборку.  
 - Высказали недовольство некоторыми моментами, пошумели, покричали и 
разошлись. Обошлось без серьезных происшествий. В КХЛ такое, конечно, 
невозможно. Лига и клубы относятся к безопасности судей очень серьезно. 
Специальные службы нас и встречают, и провожают. Все на высшем уровне.  
 - Хоть раз судили матч с участием отца?  
 - Никогда. Один раз открыл базу назначений - смотрю, поставили работать на 
матч команды, которую тренирует отец. Но в моем понимании я не должен судить 
игры с папиным участием. Позвонил руководству, высказал свое мнение. С ним 
согласились и назначили на другой матч.  
 - Отец обсуждает с вами судейство, может быть, просит проконсультировать по 
каким-то эпизодам?  
 - Да, в таком режиме мы и взаимодействуем. Отец порой просит разъяснить ему 
те или иные моменты. А вообще он старается смотреть матчи с моим участием 
и потом задает вопросы на тему трактовок.  
Дмитрий Шишло: "Я все равно пробился в КХЛ, пусть и вошел с другой стороны" 
- В одном из интервью вы говорили, что вписываете в дневник фамилии тренеров 
и игроков, с которыми нужно вести себя внимательней. Большой у вас список?  
 - Небольшой. Вообще этот список я составлял в начале работы в КХЛ. А сейчас 
уже со всеми тренерами и игроками хорошо знаком, знаю, от кого чего ждать, 
поэтому надобности в памятке нет. Вначале матча подъезжаю к тому, от кого 
можно ждать проблем, и говорю: "Ты у меня на особом контроле". На мой взгляд, 
более актуальная тема - "рыбаки". Игра в большинстве приносит результат. 
Поэтому довольно часто некоторые хоккеисты идут на симуляции. "Рыбаки" есть 
в каждой команде - и не по одному и не по два. Как бы мы с ними не боролись, 
пока проблема остается.  
 - Вы начали судить матчи чемпионатов мира за год до начала работы в КХЛ. 
Обслуживать игры домашнего турнира - мирового первенства в Минске 2014 года 
- нечто особое?  
 - Конечно. Тем более я оказался первым главным судьей из Белоруссии, 
работавшим на чемпионате мира. На стадион ходили все родственники, 



 

 

знакомые, поддерживали меня. Из-за этого ответственности было еще выше. 
Безусловно, тот турнир - самый запоминающийся.  
 - Вы работали на Олимпиаде 2022 года. Многие, находившиеся в Пекине, 
говорили, что не ощутили чувства праздника, присутствия на Играх из-за 
ограничений, связанных с коронавирусом. Как было у вас?  
 - Согласен с таким мнением. Почувствовать олимпийских дух в полном объеме 
не получилось, так как практически все время сидели в номерах. Выходили 
только поесть и непосредственно для работы. И то передвигались группами. 
Никаких лишних контактов. Примерно то же самое было и на чемпионате мира 
2021 года в Риге. С другой стороны, никуда не делось чувство удовлетворения 
от того, что ты попал в число арбитров, которым доверили работать на 
Олимпиаде.  
- Ранее вы говорили, что мечтаете об Олимпиаде. О чем мечтаете теперь, после 
работы в Пекине?  
 - Основных международных целей я достиг. Есть и другие планы, но сейчас они 
на паузе. Теперь все мысли только о КХЛ. Как я уже говорил в начале, буду 
стремиться отсудить как можно большее количество матчей финала и своей 
работой добиться звания лучшего арбитра КХЛ.  
 - Главный арбитр Алексей Анисимов говорил, что судьям КХЛ после Кубка 
Гагарина не страшны никакие чемпионаты мира и Олимпиады. Согласны?  
 - Абсолютно. Во-первых, в КХЛ высокие требования к подготовке судей. Во-
вторых, с каждым матчем ты растешь в профессиональном плане. Накал игры 
заставляет быть в тонусе каждую секунду. Поэтому, приезжая на крупные 
международные турниры, мы готовы ко всему.  

https://www.khl.ru/news/2023/08/01/515251.html 
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Молодежная хоккейная Лига 
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Календарь сезона 2023/2024: полуфиналы впервые до четырех побед, 
даты решающей серии разведены с КХЛ (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru), Москва, 1 августа 2023) 
Утвержден календарь OLIMPBET чемпионата Молодежной хоккейной лиги 
2023/2024. Благодаря новому формату команды проводят больше игр с равными 
соперниками.  
Регулярный чемпионат стартует в воскресенье 3 сентября 2023 года матчем 
финалистов Кубка Харламова "Чайки" (Нижний Новгород) и "Омских Ястребов" 
(Омск) и завершится в субботу 24 февраля 2024 года. Всего на первом этапе 
будет 954 встречи. Серии плей-ин за право сыграть в плей-офф начнутся 28 
(Восток) и 29 (Запад) февраля. Розыгрыш Кубка Харламова стартует со стадии 
1/8 финала 7 марта на Востоке и 8 марта на Западе и завершится не позднее 28 
апреля. 
Календарь OLIMPBET чемпионата МХЛ 2023/2024  
Полуфиналы - впервые до четырех побед  
Впервые в истории МХЛ не только финальная, но и полуфинальные серии будут 
сыграны до четырех побед. В 1/2 финала между собой встречаются команды 
Запада и Востока. Полуфиналы стартуют 31 марта и завершатся не позднее 12 
апреля. Формат 1/8 и 1/4 финала не изменится - победителем становится 
команда, выигравшая три матча. 

https://www.khl.ru/news/2023/08/01/515251.html


 

 

Финальная серия: матчи через день  
Изменится формат проведения финальной серии. Ранее первый и второй, а 
также третий и четвертый матчи серии проводились на следующий день, при 
этом перерыв между вторым и третьим, а также четвертым и пятым матчами 
составлял два полных дня. В сезоне 2023/2024 матчи финальной серии Кубка 
Харламова пройдут через день - оптимальном формате, который используется в 
розыгрыше Кубка Гагарина.  
Также Лига учла многочисленные пожелания болельщиков по итогам плей-офф 
2023 года. В сезоне 2023/2024 решающие серии Кубка Гагарина и Кубка 
Харламова впервые будут полностью разведены по дням. ТОП-хоккей во второй 
половине апреля - каждый день! 
Регулярный чемпионат: 64,2% игр внутри дивизионов  
По итогам сезона 2022/2023 состав дивизионов в обеих конференциях 
поменялся. В "Золотой" дивизион Запада поднялись "Капитан" и "Академия 
Михайлова", в "Серебряный" перешли "Русские Витязи" и "Крылья Советов". На 
Востоке в "Золотом" дивизионе будут выступать "Авто" и "Сибирские Снайперы", 
в "Серебряный" отправились "Локо-76" и "Спутник". 
В Лигу вернулись "Снежные Барсы" (Астана), они начнут выступление в 
"Серебряном" дивизионе Восточной конференции. Не примут участие в 
чемпионате 2023/2024 "Сарматы" (Оренбург). На Западе "СКА-Варяги" сменили 
название на "Академию СКА-Юниор" и переехали в Красногорск. 
Сезон 2023/2024 станет вторым, который пройдет по новой схеме. Команды, 
которые находятся в одном дивизионе, сыграют между собой четыре матча - по 
два дома и в гостях. Команды из разных дивизионов встречаются дважды - по 
разу дома и в гостях. 64,2% игр пройдут внутри дивизионов, то есть благодаря 
новому формату команды проводят больше встреч с равными соперниками. 
Количество матчей на Западе отличается, потому что в "Серебряном" дивизионе 
конференции десять команд, в остальных - по девять. 
Западная конференция:  
"Золотой" дивизион: 52 матча (32 внутри дивизиона, 20 против команд 
"Серебряного" дивизиона)  
 "Серебряный" дивизион: 54 матча (36 внутри дивизиона, 18 против команд 
"Золотого" дивизиона) 
Восточная конференция:  
50 матчей (32 внутри дивизиона, 18 против команд другого о дивизиона) 
Столичные дерби − через день  
С целью повышения качества ТОП-матчей в "Золотом" дивизионе столичные 
команды получили дополнительный день отдыха во время дерби. Почти во все 
спаренные серии между клубами из Москвы ("Красная Армия", МХК "Динамо-
Москва", МХК "Спартак") добавлен день отдыха между матчами. Это изменение 
добавит время на восстановление перед важными встречами и при этом 
позволит сохранить ритмичность календаря. 
"Снежные Барсы": перерыв на молодежный чемпионат мира  
При составлении календаря Лига учла просьбу Федерации хоккея Казахстана и 
предоставила "Снежным Барсам" перерыв на период подготовки и участия 
сборной Казахстана в молодежном чемпионате мира в группе "А" первого 
дивизиона. Турнир пройдет с 10 по 16 декабря 2023 года в Будапеште (Венгрия). 
Годом ранее сборная Казахстана заняла второе место и остановилась в шаге от 
выхода в элитный дивизион. 
Перерыв "Снежных Барсов" в чемпионате начнется после матча с "Мамонтами 
Югры" 26 ноября, следующую игру команда из Астаны проведет 24 декабря 
против МХК "Молот". 



 

 

Увеличение новогодней паузы  
По просьбам клубов на два дня увеличена новогодняя пауза. Последние матчи 
2023 года будут сыграны 29 декабря, первые встречи в 2024-м состоятся 4 
января. Хоккеисты получат дополнительный день, чтобы вернуться домой с 
выездов (команды МХЛ используют регулярные рейсы, поезда и, на небольшие 
расстояния, автобусы) и подготовиться к январским встречам. 
Интрига в конце регулярного чемпионата  
В последнюю игровую неделю чемпионата состоятся 56 матчей, по 28 на Востоке 
и на Западе. Все матчи внутри Восточной конференции пройдут между 
командами из одного дивизиона, то есть болельщики будут наблюдать за очными 
встречами прямых конкурентов за путевки в плей-офф и плей-ин. На Западе 
внутри дивизионов состоятся 24 матча из 28 (86%), в оставшихся четырех 
сыграют команды "Золотого" дивизиона "Локо" и "Алмаз" против участников 
плей-ин 2023 из "Серебряного" дивизиона ("Динамо-Шинник" и "Русские Витязи"). 

https://mhl.khl.ru/news/20084/1045587/ 

К заголовкам сообщений 

Впервые матчи финальных серий МХЛ и КХЛ разведут по разным дням 
(Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
Пресс-служба Молодежной хоккейной лиги в официальном телеграм-канале 
сообщила об изменениях в датах проведения финала плей-офф. Отмечается, 
что впервые финальные серии МХЛ и КХЛ будут проходить в разные дни. 
"Лига учла многочисленные пожелания болельщиков - решающие серии Кубка 
Гагарина и Кубка Харламова впервые будут полностью разведены по дням", - 
говорится в сообщении. 
Напомним, в минувшем сезоне матчи финальной серии плей-офф 
Континентальной хоккейной лиги проходили 17, 19, 21, 23, 25, 27 и 29 апреля. 
Решающие встречи розыгрыша Кубка Харламова проводились 15, 16, 19, 20, 23 
и 25 апреля. 
Отметим, что обладателем Кубка Гагарина стал ЦСКА, обыгравший "Ак Барс" - 
4-3. Кубок Харламова завоевала "Чайка", ставшая сильнее "Омских Ястребов" - 
4-2.  

https://www.championat.com/hockey/news-5190695-vpervye-matchi-finalnyh-serij-
mhl-i-khl-razvedut-po-raznym-dnyam.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

• Sports.kz, Караганда, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Стал известен тренерский штаб молодежной команды СКА 
(Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
"СКА-1946" в официальном телеграм-канале объявил состав тренерского штаба 
на сезон-2023/2024. 
Возглавил молодежную команду СКА Александр Николаевич Титов. 
Ассистентами наставника стали Вячеслав Сергеевич Солодухин, Дмитрий 
Александрович Крамаренко и Павел Алексеевич Канарский. Тренер Сергей 
Владимирович Щукин теперь будет отвечать за подготовку вратарей. Тренером 
по общей физической подготовке останется Илья Вахтангович Гребенников 

https://mhl.khl.ru/news/20084/1045587/
https://www.championat.com/hockey/news-5190695-vpervye-matchi-finalnyh-serij-mhl-i-khl-razvedut-po-raznym-dnyam.html
https://www.championat.com/hockey/news-5190695-vpervye-matchi-finalnyh-serij-mhl-i-khl-razvedut-po-raznym-dnyam.html
https://allhockey.ru/news/show/485130-Vpervye_matchi_final_nyh_serij_MHL_i_KHL_razvedut_po_raznym_dnyam
https://www.sports.kz/news/izmeneniya-proizoydut-vkalendaryah-lig-suchastiem-komand-izsistemyi-baryisa


 

 

Кроме того, из-за занятости Александра Титова на турнире Sochi Hockey Open на 
время турнира имени Н.Е. Маслова исполняющим обязанности главного тренера 
команды назначен Павел Канарский. 
Напомним, в минувшем сезоне "СКА-1946" выбыл из плей-офф на стадии 
полуфинальной серии, проиграв серию "Омским Ястребам" - 1-3.  

https://www.championat.com/hockey/news-5190535-stal-izvesten-trenerskij-shtab-
molodyozhnoj-komandy-ska.html 

Похожие сообщения (3): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023 

• Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 1 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Старт двух турниров, два дерби в Санкт-Петербурге и второй подряд 
"сухарь" Мурашова. Обзор дня (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), 
Москва, 1 августа 2023) 
Обзор турнирных матчей в Казани, Бобруйске и Санкт-Петербурге.  
1 августа состоялся второй игровой день Кубка TNA в Казани, также стартовали 
турниры в Бобруйске и Санкт-Петербурге. 
"Чайка" обыграла "Академию Михайлова" в результативном матче  
Нижегородская "Чайка" в результативном матче справилась с "Академией 
Михайлова" и одержала первую победу на турнире. В первом периоде тульская 
команда вела в счете. На ранний гол Глеба Чеснокова "Академия" ответила 
точными бросками Климентия Шиндяева и Владислава Федорова, второй гол 
был забит в большинстве. Однако затем включились спецбригады "Чайки". 
Макар Чупин реализовал большинство броском из левого круга, Никита 
Артамонов тоже забил в большинстве в эффектном проходе, а затем он же 
забросил четвертую шайбу, причем на этот раз в меньшинстве. Туляки один гол 
отквитали, но "Чайка" еще дважды забила в форматах "5 на 4" и "5 на 3" и 
установила окончательный счет - 6:3. Главным героем встречи стал Никита 
Артамонов, на его счету хет-трик и результативный пас. Илья Жарков отметился 
четырьмя голевыми передачами, у Андрея Крутова 1+2. 
"Сахалинские Акулы" вырвали победу у "Спутника"  
В матче между "Сахалинскими Акулами" и альметьевским "Спутником" лидер 
менялся несколько раз. На 13-й минуте первого периода команды обменялись 
голами с разницей в четыре секунды. Руслан Тютюнников сместился с фланга в 
центр и нанес точный бросок в девятку, но Тимур Сахапов сразу восстановил 
равновесие. До перерыва зрители увидели еще три шайбы, все они были забиты 
в большинстве. "Акулы" вновь вышли вперед, "Спутник" ответил двумя голами и 
повел 3:2. Во втором периоде соперники по разу поразили ворота. "Спутник" 
удерживал преимущество долгое время, но за четыре минуты до конца третьего 
периода Егор Поляцко броском низом перевел игру в овертайм. Главным героем 
матча в итоге стал защитник "Сахалинских Акул" Александр Крамаренко, на 
счету которого дубль, в том числе победная шайба. В овертайме он убежал от 
двух соперников, вышел на ворота и красивым броском из-под ноги переиграл 
вратаря - 5:4. 
"Локо" разгромил "Ирбис", у Мурашова второй "сухарь" подряд  
Казанский "Ирбис" после победы в первом матче домашнего турнира не смог 
закрепить успех и справиться с одним из фаворитов МХЛ, ярославским "Локо". В 
первом периоде счет не был открыт, а затем забивали только гости. Дважды 
отличился Илья Поляков, по шайбе записали в свой актив Максим Мальцев, 
Леонид Зилев, Павел Бурмистров, Вадим Дудоров и Артем Крикуненко. Шесть 
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голов из семи "Локо" организовал при игре в большинстве, дважды - в формате 
"5 на 3". А вратарь ярославцев Сергей Мурашов не позволил сопернику 
забросить и оформил "сухарь" во втором матче подряд. 
"Крылья Советов" победили "Тайфун" на турнире в Бобруйске  
В Бобруйске стартовал турнир команд МХЛ. В первом матче встретились 
"Крылья Советов" и "Тайфун". В первом периоде соперники обменялись 
заброшенными шайбами: на гол Михаила Иванова москвичи ответили точным 
броском Елисея Андреева. Во втором периоде Никита Ксенофонтов и Максим 
Замула позволили номинальным хозяевам оторваться на две шайбы, но Камиль 
Галимуллин до перерыва сократил счет до минимума - 3:2. В дебюте третьего 
отрезка Сергей Лученков отправил четвертую шайбу в ворота Алексея Носкова. 
Андрей Шаблов довел счет до 5:2. Он же в концовке оформил дубль: выиграл 
борьбу в средней зоне, обыграл нескольких соперников, и с неудобной руки 
отправил шайбу в ворота, установив окончательный счет - 6:2. 
Дубль Козлова помог "Стальным Лисам" победить "Динамо-Шинник"  
Во втором матче первого игрового дня турнира в Бобруйске встретились хозяева 
- "Динамо-Шинник" и "Стальные Лисы". На пятой минуте Андрей Козлов в 
контратаке вывел вперед уральцев. На исходе стартового периода Никита 
Ходорович сравнял счет. В середине встречи Илья Лахнов вывел вперед 
"Динамо-Шинник". Он воспользовался быстрой контратакой, которую завершил 
броском с острого угла. На 33-й минуте Козлов отличился во второй раз: 
нападающий "Лисов" с пятачка отправил шайбу в ворота Антона Масальского в 
тот момент, когда гости играли впятером против троих динамовцев. Развязка 
случилась в концовке: сначала Кирилл Плохов вывел вперед магнитогорскую 
команду, реализовав выход один на один с вратарем. Точку поставил Алексей 
Альшевский. Замена хозяевами вратаря на полевого игрока за полторы минуты 
до окончания матча успеха им не принесла - 2:4, победа "Стальных Лисов". 
Турнир на призы председателя Бобруйского городского исполнительного 
комитета  
Петербургское "Динамо" обыграло "Авто"  
Динамовцы резво начали турнир имени Маслова, уже к восьмой минуте в 
воротах "Авто" побывали три безответные шайбы: отличились Кирилл Сорокин 
и дважды Макар Ханин. Распечатать ворота соперника екатеринбуржцы смогли 
только в середине второго периода усилиями Сергея Бейзака. В начале третьего 
периода Юрий Морцинкевич сократил отставание до минимума, однако 
петербуржцы оперативно забросили еще две шайбы - сделали это Егор 
Родионов и Ренат Хузин, они сняли все вопросы о победителе. Последнее слово 
осталось за "Авто": на последней секунде встречи шайбу забросил Ростислав 
Захаров. 
"СКА-1946" крупно обыграл "СКА-Юниор"  
Первый период прошел по диктовку более опытных армейцев - к его концу они 
усилиями Владимира Андреева, Никиты Градобитова и Егора Графа забросили 
три шайбы. "Сорок шестые" продолжили развивать успех и после перерыва: во 
второй двадцатиминутке Андреев оформил дубль. В заключительном периоде 
игра успокоилась, действующие бронзовые призеры МХЛ спокойно довели 
встречу до "сухой" и разгромной победы. Окончательный счет за три с половиной 
минуты до сирены оформил Макар Карпачевский. Глеб Саранчук отразил все 24 
броска по своим воротам. 
Московское "Динамо" вырвало победу у "Спартака"  
Динамовцы активнее начали встречу, ближе к середине периода они открыли 
счет после шайбы Курбана Лиъматова в большинстве. Спартаковцы довольно 
быстро ответили своим голом в неравных составах - сделал это Андрей Яриков. 



 

 

Вскоре Артем Иванов снова вывел бело-голубых вперед. После перерыва 
активнее действовали уже спартаковцы, ближе к концу отрезка они снова 
догнали соперника благодаря голу Ивана Гаврилова. Третий период команды 
проводили на равных, однако чуть удачливее оказались динамовцы: за две с 
половиной минуты до сирены Иван Рябкин забросил победную шайбу. 

https://mhl.khl.ru/news/20105/1045590/ 

К заголовкам сообщений 

Топ-команды Востока на турнире в Омске (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru), Москва, 1 августа 2023) 
Кубок G - Drive соберет мощный состав из Восточной конференции.  
Со 2 по 7 августа в Омске пройдет предсезонный турнир Кубок G-Drive с участием 
команд Восточной конференции. Обладателями первых двух трофеев стали 
хозяева "Омские Ястребы". 
Участники  
В турнире примут участие шесть команд, все представляют Восточную 
конференцию OLIMPBET Молодежной хоккейной лиги: "Белые Медведи" 
(Челябинск), "Снежные Барсы" (Астана), "Кузнецкие Медведи" (Новокузнецк), 
"Мамонты Югры" (Ханты-Мансийск), "Омские Ястребы" (Омск) и "Сибирские 
Снайперы" (Новосибирская область). 
По сравнению с 2022 годом в составе участников только одна замена - вместо 
"Красноярских Рысей" сыграют "Снежные Барсы", которые вернулись в состав 
МХЛ после трехлетнего отсутствия. 
По ходу турнира болельщиков ждет противостояния "Омских Ястребов" и 
"Сибирских Снайперов" (матч состоится 6 августа). Эти соперники встречались в 
первом раунде плей-офф сезона 2022/2023. Команда Виталия Черночуба, 
занявшая по итогам регулярного чемпионата первое место, победила в трех 
матчах. Лев Бердичевский и новосибирцы постараются взять реванш за это 
поражение. Еще одним повторением серии 1/8 финала станет встреча 
"Мамонтов Югры" и "Белых Медведей" 2 августа. Эта серия стала единственной 
на Востоке, которая ушла в пятый матч. Югорчане вышли вперед 2-0, но 
челябинцы сумели отыграться и только в пятой встрече в Ханты-Мансийске 
уступили и вылетели из розыгрыша. 
Турнир в Омске станет первым тестом для "Снежных Барсов", которые пока 
выходили на лед только для тренировок. Времени на раскачку в Омске у них не 
будет, астанчане стартуют матчем против хозяев в первый день. "Кузнецкие 
Медведи" наравне с "Барсами" представляют "Серебряный" дивизион Восточной 
конференции. Год назад они заняли четвертое место, опередив "Красноярских 
Рысей" и "Белых Медведей". "Медвежье" дерби между Челябинском и 
Новокузнецком состоится 6 августа. 
Формат  
Команды играют по системе "каждый с каждым". За победу в основное, 
дополнительное время и серии бросков начисляется два очка, за ничью в 
основное время и поражение в овертайме и серии бросков - одно очко. Турнир 
выиграет команда, набравшая большее количество очков. Все матчи пройдут в 
Хоккейной Академии "Авангард". Вход свободный. 

https://mhl.khl.ru/news/20104/1045589/ 
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Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 
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Главный тренер "Белых медведиц" оценил снижение конкуренции в ЖХЛ 
(Вечерний Челябинск (vecherka.su), Челябинск, 1 августа 2023) 
Как уход китайской команды отразится на челябинках  
В новом регулярном чемпионате Женской хоккейной лиги конкурентами 
челябинских "Белых медведиц" станут семь команд вместо привычных восьми. 
Уменьшение числа соперников связано с уходом китайского клуба "КРС Ванке 
Рейз". Главный тренер челябинского коллектива разобрал в материале 
"Вечерки", как это повлияет на уровень женского хоккея. 
Об изменении состава участников чемпионата ЖХЛ на предстоящий сезон 
пресс-служба лиги сообщила накануне. 
 - "Куньлунь Ред Стар" уведомил, что женская команда "КРС Шэньчжэнь" не 
выступит в чемпионате Женской хоккейной лиги сезона 2023/2024 из-за участия 
игроков национальной сборной Китая во внутреннем первенстве страны, - 
подчеркнули в пресс-службе. Челябинская команда "Белые медведицы" за два 
года выступления в ЖХЛ провела с китаянками восемь матчей: по четыре на 
везде и дома. В большинстве из них победа оставалась за "КРС Ванке Рейз" - 
"черно-белые" всего лишь дважды брали верх над соперницами, из которых один 
раз по буллитам. Последняя встреча с китаянками прошла 25 ноября 2022 года 
на площадке в подмосковных Мытищах и завершилась волевой победой 
"медведиц" со счетом 4:3. Она стала второй для Дениса Афиногенова в статусе 
главного тренера челябинок. 
 - Конечно, очень плохо, что они ушли, но команда [китаянок] в этом сезоне уже 
утратила свою боевитость: с ними стало неинтересно играть, - признался 
наставник "Белых медведиц". - Когда-то с приходом китайского клуба, где были 
финки, канадки, американки, мы тянулись за ними. Они заставляли нас играть по 
своим правилам, потому что их спортсмены были сильнее и мощнее российских. 
Афиногенов отмечает, что благодаря этому нагрузки в местных командах 
становились больше, да и в целом уровень игры рос из-за высокой 
конкурентоспособности. 
С уходом "КРС Ванке Рейз" в чемпионате ЖХЛ остается всего восемь команд. В 
соответствии с изменениями в регламенте лиги столько же клубов может играть 
и в плей-офф. А значит, суть "регулярки" утрачивается: у коллективов не будет 
мотивации заработать больше очков, чтобы выйти в финальную стадию и 
побороться за Кубок. 
 - Здесь лиге можно рассмотреть вариант попадания в плей-офф только шести 
команд. Первые две автоматически обеспечивают себе место, а оставшиеся 
четыре будут бороться за попадание в полуфинал. Иначе реально утратится 
цена и важность чемпионата, - отметил Денис Афиногенов. На сегодня в 
чемпионате ЖХЛ вместе с "Белыми медведицами" участвуют уфимская 
"Агидель", красноярская "Бирюса", питерское "Динамо-Нева", екатеринбургская 
"СКСО", дмитровское "Торнадо", нижегородское "Торпедо" и воскресенское 
"7.62". 
Денис Афиногенов возглавил челябинских "Белых медведиц" на экваторе 
прошлого чемпионата. С его приходом командный стиль игры заметно 
изменился, но пробуксовок по ходу "регулярки" меньше не стало. В преддверии 
нового сезона Афиногенов избавился от большей части состава и сменил весь 
тренерский штаб. С чем это связано и какие цели он преследует - читайте в 
эксклюзивном интервью "Вечерки".  

https://vecherka.su/articles/news/194623/ 
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Молодежная сборная России по хоккею 
 
В составе сборной России до 23 лет на предсезонный турнир в Сочи 
произошли изменения (Чемпионат.com, Москва, 1 августа 2023) 
Пресс-служба Федерации хоккея России объявила об изменении в составе 
сборной России до 23 лет на предсезонный турнир в Сочи. 
"Вместо вратаря Сергея Иванова и нападающего Ивана Демидова (оба - СКА), в 
команде сыграют Дмитрий Николаев (СКА) и Дмитрий Завгородний ("Сочи"). 
Иванов и Демидов примут участие в турнире в составе своего клуба", - сказано в 
сообщении. 
Главным тренером сборной будет Николай Воеводин. Ему будут помогать 
тренеры Александр Титов, Герман Титов, тренер вратарей Алексей Давыдов, а 
также тренер по физической подготовке Александр Кофанов. 
Напомним, сборная России до 23 лет на Sochi Hockey Open проведет четыре 
матча. Национальная команда встретится с "Сочи" (3 августа), "Адмиралом" (5 
августа), "Авангардом" (7 августа) и СКА (8 августа).  

https://www.championat.com/hockey/news-5190983-v-sostave-sbornoj-rossii-do-23-
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"После вылета из плей-офф организм сказал "спасибо". Большое 
интервью Сергачева - о хоккее, моде и деньгах (Sport24.ru, Москва, 1 
августа 2023) 
Обстоятельный разговор с российским защитником "Тампы".  
 Михаил Сергачев - один из ведущих российских защитников в НХЛ . Двукратный 
обладатель Кубка Стэнли в составе "Тампы" провел лучший регулярный 
чемпионат в карьере, набрав 64 (10+54) балла в 79 матчах. В плей-офф его 
команда вылетела в первом раунде от "Торонто", до этого "Лайтнинг" три раза 
подряд доходили до финала. Сергачев - не просто самый прогрессирующий 
русский защитник, но и хоккеист, который активно занимается своим личным 
брендом. Игрок сотрудничает с модными брендами и активно ведет социальные 
сети.  
 - Как возник вариант с тренировками в Швейцарии?  
 - Мы сюда приезжали еще с "Витязем", когда мне было лет 14-15. Были в 
Лейкербаде (коммуна в Швейцарии - прим. ред.). Туда команды КХЛ ездили, и 
мы были на двухнедельных сборах. Мне очень понравилось: было и весело, и 
тяжело. Запомнил, что когда вернулись в Подольск, то были в отличной форме, 
перебегали, перебили и переиграли всех соперников. В 2015 году в Люцерне и 
Цуге я был на юниорском чемпионате мира. Швейцария всегда нравилась как 
страна. Мы выбрали Давос, потому что это самая высокая точка в стране, где 
есть хоккейная команда. Тут шикарная инфраструктура для тренировок, плюс 
клуб все мне предоставил бесплатно: лед, зал. Здесь много бросковых зон, 
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тренажерные залы, два льда, можно кататься с командой U20, можно с главной. 
В "Давосе" были очень заинтересованы в том, чтобы я приехал. Поэтому я здесь.  
 - Договориться было легко?  
 - Да, очень! Мой менеджер написал в клуб, в "Давосе" сразу проявили 
инициативу. Как только я увидел такую заинтересованность, то решил ехать. 
Давос довольно крупный город, тут есть чем заняться, зимой здесь горнолыжный 
курорт, а летом популярен хайкинг. Классно и с семьей время провести, и 
потренироваться круто.  
 - Надолго вы в Давосе?  
 - На три недели. Потом сразу полечу в Америку.  
 - С Джо Торнтоном в Давосе пересекались? Его сватают на пост спортивного 
директора клуба.  
 - Нет, он улетел в тот же день, когда я прилетал. Меня много кто про него 
спрашивал. У него в раздевалке есть отдельное место с именной табличкой. 
Поиграл один сезон, а уже легенда клуба. Мне кажется, "Давосу" это выгодно - 
ассоциировать себя с такими легендами. Потом к ним охотнее игроки приезжают. 
От себя могу сказать, что условия тут просто сумасшедшие. Плюс, что это в 
горах, хороший город. Я бы 100% еще раз сюда приехал.  
 - Звали кого-то из ребят с собой?  
 - Я предлагал клиентам Дэна Мильштейна поехать, но никто не согласился. 
Писал в командный чат - тоже никто не откликнулся. Но я понимаю: у всех семьи, 
лететь в Давос североамериканцам далеко, европейцы в своих странах 
готовятся к сезону.  
 - Вы один катаетесь?  
 - Я катался один первую неделю, на этой неделе (разговор состоялся в четверг, 
27 июля, - прим. ред) два раза катался с ребятами из U20. Дважды один выходил, 
но там все равно кто-то еще на лед выходит. Молодые ребята-защитники 
спросили, могут ли вместе со мной покататься, я, конечно, согласился. Вратарь, 
который уезжает в USHL, с нами занимается. Я показывал им свои упражнения, 
они мне пасы отдавали.  
 - На этом этапе подготовки вам необязательно с профессионалами вашего 
уровня тренироваться?  
 - Если брать подготовку в 10 недель, то первые недель семь вообще 
необязательно с кем-то тренироваться. Главное, чтобы был вратарь и человек, 
который тебе пас может отдать. Тренер мне в принципе не нужен, я примерно 
понимаю, что мне надо. В прошлом году мы с Никитой Кучеровым восемь недель 
вдвоем катались. С нами выходили Наместников и Киллорн. Потом уже 
подъехали другие ребята из команды, мы начали играть. Сейчас подготовка 
более индивидуальная, мне не нужны бега, "баллоны". Ближе к старту сезона 
просто начну более усиленно делать кардио, хотя уже сейчас начал. Я сам себе 
тренер. Этому меня Кучеров научил.  
"Работа в среднегорье не так важна, как я изначально думал"  
 - Ощущается ли уже эффект от тренировок в среднегорье?  
 - В первый же день почувствовал. Было очень тяжело. Делал десятисекундное 
упражнение, и пульс поднимался до 150. Со временем организм 
приспосабливается. Сегодня я уже в полную на тренировке бегал, час 
прозанимался и нормально себя чувствовал. Пульс был в норме, я несильно 
устал.  
 - Давос - среднегорье, высота такая же, как в Колорадо - 1600 метров над 
уровнем моря. Финал 2022 года в Денвере вас натолкнул на мысль о том, что 
интересно попробовать потренироваться на такой высоте?  



 

 

 - Может, кстати, после поражения в финале мне и пришла эта идея. Не помню 
точно. Думал, что если не полечу в Швейцарию, то поеду в Колорадо готовиться. 
Я верил, что можно месяц провести в среднегорье и потом будет легче внизу. Но 
оказалось, что красные кровяные клетки уходят уже через месяц, поэтому 
волшебства не произойдет. Это работает для бегунов перед стартами - они 
тренируются в горах, а потом спускаются и выступают на соревнованиях.  
 - С кем-то из хоккеистов и тренеров консультировались насчет поездки?  
 - С Игорем Владимировичем Гришином говорили об этом. Плюс с нашими 
тренерами из "Тампы" общались, они про Колорадо рассказывали. Наш тренер 
по физподготовке как раз объяснил мне, что эффект уходит через месяц. После 
я уже углубился в тему, книжки прочитал, посмотрел много видео бегунов на 
ютубе. Осознал, что работа в среднегорье не так важна, как я изначально думал.  
 - С Гришиным хорошо общаетесь?  
 - Да, до сих пор поддерживаем связь. В Москве раза три виделись. Когда я играл 
в "Витязе", он многое мне дал.  
 - Удивились, что он всего несколько месяцев в КХЛ проработал?  
 - Я считаю, что он давным-давно готов к КХЛ. Вижу, что он прогрессирует как 
тренер, как он пытается менять игру. Я был очень рад, когда его назначали 
главным тренером в КХЛ и был очень недоволен, когда он ушел. Но так в клубах 
бывает, тренеры могут быть разменным материалом. Надеюсь, его вернут. 
Гришин - классный специалист, у него индивидуальный подход к игрокам, 
каждого он развивает по-своему.  
"В Тампе и Давосе я бесплатно тренируюсь, а в Москве нужно платить много 
денег"  
 - Расскажите, как проходят ваши дни в Швейцарии?  
 - Час-полтора провожу в зале, потом час-полтора на льду. Много гуляю по улице, 
в среднем набирается по 15-16 тысяч шагов в день. Сам удивляюсь, как так 
происходит. До арены идти семь минут пешком, потом обратно, до магазина 
минут 10, как-то так и набегают шаги. Вес тоже не поднимается, хотя я пытаюсь 
побольше есть во времена тренировочного процесса, чтобы были силы. Зал у 
меня начинается в 10 утра, лед - в 12. Иногда хожу в бросковые зоны. 3-4 часа в 
день занимают тренировки. Но все зависит от физического состояния.  
 - Ваши одноклубники Никита Кучеров и Андрей Василевский каждый год 
готовятся во Флориде, вы так делали только прошлым летом. Не нравится на 
жаре тренироваться?  
 - В Тампе вышел на улицу и сразу сел в машину, так что проблем нет. В 
выходные можно съездить порыбачить, позагорать. Да и жара не такая уж 
сильная - в районе +35. Но я и не гуляю там по два часа на улице. Удобство 
Тампы в том, что нам дают бесплатный зал и лед, все наше, наша крутая новая 
тренировочная арена. В Москве было неудобно, что каждый год разные катки, 
непонятное время. До тренировки ехать час-полтора, обратно два часа по 
пробкам. Тренироваться в Москве тяжело. Плюс деньги. В Тампе и Давосе, 
получается, я бесплатно тренируюсь, а в Москве нужно платить много денег.  
 - В Москве тренироваться сложнее, учитывая, что там гораздо больше 
возможностей для досуга, много мероприятий, друзей?  
 - С приходом какой-то медийности и с моими походами на всякие шоу и 
интервью стало тяжелее. Когда был в Москве, меня везде звали. Хорошо, что в 
этом году я еще не тренировался в этот период, у меня было время походить по 
разным интересным местам. Если бы я остался там тренироваться, мне кажется, 
было бы тяжело сфокусироваться на работе. Много отвлекающих факторов: есть 
где погулять, вкусные рестораны, друзья, родственники.  



 

 

 - Интересно, как Овечкин каждый год справляется. Его ведь вообще разрывают 
каждое лето.  
 - Овечкин - большой профессионал в этом плане. Он с 19 лет живет в статусе 
большой суперзвезды, у него есть свой стержень. Что касается меня, то я не 
знаю, получилось бы у меня тренироваться в Москве. Просто я еще не пытался.  
"У меня в детстве не было тренажерного зала. Решил сделать его в школе 
"Нефтехимика"  
 - Этим летом вы провели мастер-класс для детей в Москве, ездили в родной 
Нижнекамск. Поделитесь, что вам дает общение с юными хоккеистами?  
 - Ощущаю то, что могу дать ребятам что-то полезное. Мне приятно, что могу 
передать свой опыт, вижу, как у детей горят глаза. Я готов каждый год это делать. 
Отмечу ребят из Arena Play, они большие молодцы, у них все классно 
организовано.  
 - Когда вы были маленьким, у вас что-то подобное было?  
 - Я ни на один мастер-класс не ездил, потому что каждое лето проводил у 
бабушки в деревне под Воронежем. Даже на командные сборы не ездил. Помню, 
что был мастер-класс Павла Дацюка с Владимиром Крикуновым и тренерами из 
Канады в Нижнекамске. Мне ребята рассказывали, что было круто, но я не попал.  
 - В прошлом сезоне вы выкупили сектор на арене "Нефтехимика". Расскажите, у 
кого была возможность его посещать?  
 - У нас было расписано по месяцам: в сентябре на сектор ходили школьники, в 
октябре ребята, у которых есть заболевания и так далее. Приглашали ребят из 
детских домов, малоимущие семьи. У нас есть группа, в которой можно 
оставлять заявку, наш модератор их обрабатывает и уже формирует списки 
людей, которые приходят на хоккей.  
 - Каким вы в будущем видите проект "Сектор Сергачева"?  
 - Мы увеличим количество мест, структурируем все. В прошлом сезоне была 
проба пера, я не всегда записывал видео на куб. В этом году все будет более 
профессионально. Плюс в ДЮСШ "Нефтехимика" я покупаю тренажерный зал с 
оборудованием. "Сектор Сергачева" - это социальный проект, целью которого 
является создание в городе сообщества единомышленников, тех, кто 
придерживается здорового образа жизни. Занятие спортом, просмотр 
спортивных мероприятий, поддержка родной команды. Это некоммерческий 
проект, я все делаю за свой счет. Сейчас забираем под себя коробку, где я как-
то зимой проводил небольшой турнир. Мы хотим забрендировать ее, зимой 
залить лед, сделать теплые раздевалки, чтобы у людей была возможность 
приходить и кататься.  
 - Почему решили именно тренажерный зал сделать в ДЮСШ?  
 - Сначала я пришел в школу и спросил, что нужно. Мне сказали клюшки. Мы 
обратились к одному заводу, нам выкатили какую-то сумасшедшую цену. Потом 
мы пришли к выводу, что клюшки - это то, что часто ломается, понятно, что они 
нужны, но лучше сделать что-то перманентное. Я вспомнил, что у меня в детстве 
не было тренажерного зала. Написал директору "Нефтехимика", он сказал, что 
даст нам помещение. Мы сделаем ремонт, закупим инвентарь, и ребята смогут 
полноценно готовиться.  
 - В России довольно мало известно о хоккеистах, которые публично занимаются 
благотворительностью. Как с этим обстоят дела в Америке?  
 - У Хедмана есть свой благотворительный фонд в Тампе и Швеции. В Тампе он 
покупает билеты на матчи детям, у него есть свои гранты. Стэмкос и Киллорн 
много занимаются благотворительностью. Я ими вдохновился и решил сделать 
что-то свое в родном Нижнекамске.  
"Я не Задоров, который за $15 тыс покупает себе костюмы в обтяжечку"  



 

 

 - У вас довольно много проектов в России: помимо благотворительности вы 
сотрудничаете с модными брендами. Тяжело вести дела на расстоянии по ходу 
сезона?  
 - Было бы легче, если бы я играл в Москве. В медийном плане развиваться было 
бы точно проще. Но и так вроде бы неплохо получается, у меня хорошая 
команда. Единственная проблема - сейчас тяжело пересылать вещи в Америку.  
 - Почему, кстати, вы не стали развивать свой бренд на североамериканскую 
аудиторию?  
 - Мы и в Америке что-то делаем, но здесь тяжелее. Не знаю почему. Но я все-
таки русский, американский бренд скорее возьмет американца, а не меня. Хотя 
у Кучерова и Василевского были контракты с американскими брендами. Может, 
я просто пока не дотянул. Сейчас фокусируюсь на России, но хочу и тут 
развиваться - комьюнити Тампы мне очень многое дает. В ковид и постковид мы 
делали благотворительные вещи, я просто это не афишировал. Но на данный 
момент все силы отдаю "Сектору".  
 - Зарабатываете ли вы на рекламных коллаборациях, или это только про 
построение бренда?  
 - Зарабатываю. Я начал зарабатывать, когда у меня еще контракт с Beats был. 
Все контракты коммерческие. Они и имиджевые. Нам интересно поработать с 
большими брендами. Я сотрудничаю сейчас с 12storeez, в Москве у меня была 
встреча с основателем бренда Иваном Хохловым. Классно пообщались, он 
рассказал свою историю, мы с ним больше часа общались о моде, хоккее, его 
бренде. Такое общение поважнее денег. Понятно, что у меня есть контракт с 
"Тампой", которого более чем достаточно. Деньги, которые я получаю от 
сотрудничества с брендами, идут на "Сектор Сергачева".  
 - Сколько у вас рекламных контрактов?  
 - Два контракта.  
 - С какими большими брендами хотели бы сотрудничать? В сфере спорта или 
моды?  
 - Мне интересна мода, поэтому сотрудничаю с 12storeez. Мне подходит их стиль. 
Понятно, что спортивные марки меня тоже интересуют, но хотелось бы что-то 
неспортивное, чтобы расширять свой бренд не только на хоккейную аудиторию. 
Как игроки НБА делают, хочется с них брать пример.  
 - Ваша жена рассказывала в соцсетях, что вы большой модник, можете гоняться 
за лимитированными коллекциями. Откуда у вас это?  
 - Мне кажется, она преувеличила. Если я не могу купить вещь, то не буду за ней 
гоняться. У меня пару раз это было, но больше такое не интересует. Что касается 
любви к моде и стилю, то я постепенно стал понимать, что мы, хоккеисты, всегда 
на виду. Хочется выглядеть прилично, интересно завлекать в спорт людей не 
только своей игрой, но и чем-то еще. Стильно - это ведь не только вечная 
классика и костюмы, стритстайл - это что-то новое и интересное. Мне нравится 
стиль Balenciaga, оверсайз. Как-то ходил на съемку, меня там так прикольно 
одели, и я подумал: "Почему я не могу такую одежду носить каждый день?" Мы 
нашли стилиста, пообщались, до сих пор с ней работаем. Она мне скидывает 
интересные коллекции, интересные луки людей, я кем-то вдохновляюсь и 
отправляю ей. В будущем хотел бы сделать коллаборацию с каким-нибудь 
модным брендом. Я фанат Льюиса Хэмилтона, он большой модник, сделал 
крутую коллаборацию с Такаси Мураками, у него есть свой классный бренд. 
Хочется дорасти до этого уровня.  
 - В НХЛ на каждый матч игроки приезжают в костюмах. Вы шьете свои у одного 
портного?  



 

 

 - Шью у одного портного из Монреаля, нас с ним познакомил Киллорн. Он 
каждый год прилетает к нам в Тампу, берет мерки, после можно ему заказать 
любой костюм, он сделает идеально под твой размер. У меня есть голубой 
костюм, я позаимствовал идею у Дэниела Крейга. Он был на одном мероприятии 
в голубом костюме с черными пуговицами. Посмотрел на него и себе заказал 
такой же двубортный пиджак и брюки. Мой портной за три-четыре недели делает 
костюм из итальянской ткани, еще и по адекватной цене. Я не Задоров, который 
за $15 тыс покупает себе костюмы в обтяжечку. Я немного попроще человек 
(смеется).  
"После вылета из плей-офф организм сказал "спасибо"  
 - Тампа - небольшой, но хоккейный город. Вас на каждом шагу узнают?  
 - У нас такие приятные фанаты, что когда узнают, то нет какой-то неловкости и 
дискомфорта. Если они видят, что я с ребенком, то не станут подходить, просто 
издалека помашут рукой. Могут подойти, поблагодарить за игру и все. Никто за 
рамки не выходит. За это им огромное спасибо.  
 - В плане медийности хоккей в США сильно проигрываете НБА и НФЛ? Недавно 
поразили цифры нового контракта баскетболиста Джейлена Брауна в $60 млн - 
столько тратит на зарплаты "Аризона".  
 - Конечно, проигрывает. Но тут дело не в том, что НХЛ хуже занимается пиаром, 
просто футбол и баскетбол более модные виды спорта, более простые в игре - 
любой человек может взять мяч. В эти виды спорта больше людей играет. Хоккей 
еще очень быстрый, не всем удается уследить за игрой. Но, думаю, сейчас все 
больше звезд американского шоу-бизнеса привлекается в наш спорт. Это 
приятно. Заработок лиги растет. Команды сейчас продаются по миллиарду.  
 - В Тампе хоккей стал популярнее за время, что вы в клубе?  
 - У нас всегда на играх собираются аншлаги по 20 тыс, на открытые тренировки 
приходят фанаты. Думаю, выросла сама медийность команды, плюс мы начали 
выигрывать кубки. Любовь фанатов всегда была, просто сейчас стало чуть 
больше болельщиков.  
 - Вы непривычно рано закончили сезон. Организм, наверное, вообще удивился 
после трех лет фактически без передышки?  
 - Мне кажется, организм сказал "спасибо". Последние четыре сезона были 
тяжелыми, трижды мы доходили до финала, времени на отдых было мало. 
Головой, понятное дело, я сильно расстроился. Я хотел идти дальше, хотел 
выиграть третий кубок. Ни у меня, ни у моих партнеров не было мыслей: "Ну, 
сейчас вылетим в первом раунде, хоть отдохнем". Просто не получилось. Думаю, 
сейчас ребята с пользой использовали время, передохнули, с новыми силами 
будет попроще.  
 - Накануне старта плей-офф у вас родился сын. Как удалось сосредоточиться 
на хоккее в такой важный для семьи момент?  
 - Очень сильно помогла жена. Она всегда спала с сыном в отдельной комнате, 
чтобы я мог высыпаться. Лиза у меня большая умница, она преподает пилатес и 
йогу, много изучает информации о строении тела, биологию, понимает, что сон - 
очень важно. Вместе с ней читали исследование, в котором говорилось, что при 
недостатке сна увеличиваются риски травм. Лиза была постоянно с ребенком, к 
нам приехала ее мама, она тоже помогала. Когда у меня появлялось время, я 
забирал сына, чтобы жена отдохнула. Находили баланс. Когда приезжал на 
арену, выключал телефон, так всегда делаю, там я занимаюсь хоккеем.  
 - Сложно совмещать подготовку к сезону и семью?  
 - Нетяжело. У нас есть няня. В Москве мои родители сильно помогали. В Давосе 
вообще классно проводить время с семьей. Я с утра ухожу, днем прихожу, обед 
готов, жена не сильно уставшая. Все отлично.  



 

 

"Не хочу сейчас какие-то плюсики ставить "Торонто", они их не заслужили"  
 - Три месяца прошло после вылета от "Торонто". В чем и когда вы проиграли эту 
серию?  
 - В овертаймах. Одну игру вообще не должны были до овертайма доводить, 
когда вели 4:1. У нас последние овертаймов 12 не получаются, не можем 
выиграть. Надо ломать эти плохие стереотипы о нас в плей-офф и начинать 
побеждать. Но вообще одного "почему" нет, много факторов. По статистике в 
этом плей-офф мы сыграли лучше, чем "Торонто", но проиграли. В прошлом году 
сыграли хуже, но выиграли.  
 - Фактор усталости имел большое значение?  
 - В плей-офф организм понимает, что даже если нет сил, то придется на 
морально-волевых вытягивать. Никто не думает об усталости. По крайней мере, 
я точно не чувствовал усталости. Я ощущал себя хорошо. Смотрю сейчас свои 
игры, смены, понимаю, что бегал нормально. И все ребята тоже. Не думаю, что 
этот фактор сыграл роль.  
 - Серия была довольно жесткая: вы потеряли Чернака, одну игру пропустил 
Хедман. Вам сильно доставалось?  
 - Я не хочу сейчас какие-то плюсики ставить "Торонто", они их не заслужили. 
Любые серии плей-офф жесткие. То, что кто-то вылетел, это стечение 
обстоятельств - неправильно плечо поставил, неудачно упал.  
 - Почему не хотите плюсики "Торонто" ставить?  
 - Ну, а зачем? Не думаю, что они их особо заслужили.  
 - Впервые за 19 лет первый раунд прошли же!  
 - Тут молодцы, прошли первый раунд, а дальше не прошли. Так что не вижу тут 
повода для радости.  
 - Андрей Василевский неудачно для себя провел эту серию. В команде его 
поддерживали, или он этого не любит?  
 - У нас вся команда сыграла не очень. Вася - часть команды. Я бы точно не стал 
его выделять. Вася - это наш лучший игрок. Всю мою карьеру в "Тампе" он наш 
лучший и самый важный игрок. Говорить, что он плохо сыграл, я бы точно не 
стал. Вася играл хорошо, это мы перед ним сыграли не очень.  
"Из-за контракта "поддушивали" в раздевалке"  
 - Мой коллега Андрей Менг так охарактеризовал межсезонье "Тампы": "В целом, 
по силе остался на примерно том же уровне: чуть убавили в опыте, чуть 
прибавили в свежести". Согласны с характеристикой?  
 - То, что мы Перри и Маруна обменяли и Бельмар ушел? Может быть, ваш 
коллега и правильно сказал. Я по категориям игроков не разбиваю. Каждый год 
разный, неправильно говорить, что мы стали лучше или хуже. Генеральный 
менеджер делает все, чтобы мы были лучше. А наша задача выйти на лед и 
показать результат. Тут от меня стандартный хоккейный ответ.  
 - В регулярном чемпионате вы набрали 64 (10+54) балла в 79 матчах. Довольны, 
как его провели?  
 - Если брать по очкам, то да. По игре тоже нормально. Были моменты, которыми 
я очень недоволен, но они есть у всех, невозможно ровно провести весь сезон. 
В принципе регулярку точно на "четверку" провел. Были неудачные матчи, 
каждый раз переживаю из-за таких моментов, давлю на себя, пересматриваю 
моменты.  
 - В этом году вступает в силу ваш новый контракт. Что вообще почувствовали, 
когда пришел подписной бонус ($6,5 млн) на счет?  
 - Ничего не почувствовал. У меня и до этого был хороший контракт, и первый 
контракт был хорошим. Все эти деньги не тратятся, а откладываются на будущее. 
Сейчас у меня и у моей семьи комфортная жизнь, я откладываю на сына, на 



 

 

детей, на будущее, когда я завершу карьеру. Так что никакой разницы я не 
почувствовал, что сейчас могу пойти и купить самолет. Мне это неинтересно.  
 - Вы говорили, что новый контракт - это больше мотивации для вас. А что насчет 
ответственности? Вы теперь самый высокооплачиваемый защитник команды.  
 - Ко мне уже так относились в прошлом году. "Поддушивали" в раздевалке меня 
и Хедмана. Иногда было неловко. Большая ответственность была и в прошлом 
сезоне, когда меня поставили в первую спецбригаду большинства. Плюс сейчас 
в команде из леворуких защитников остались только я и Хедман. Понимаю, чего 
стоит моя ошибка. И ответственность, и доверие со стороны команды чувствую.  
 - Хедман вас не подкалывает, что теперь порой вы играете больше него и 
зарабатываете больше?  
 - Я бы не сказал, что зарабатываю больше него. Есть же такая штука, как 
инфляция. Когда он подписывал контракт, и потолок был другим. Хедман - 
воспитанный человек, он никогда в жизни сам не поднимет эту тему. Про игровое 
время он тоже никогда не говорит. Если он видит, что я больше играю, то его это 
заводит, он еще больше начинает работать. В этом плане я вообще его очень 
сильно уважаю, что у него нет обид. У нас здоровая конкуренция. Это круто! Хеди 
для меня большой пример.  

https://sport24.ru/hockey/article-intervyu-rossiyskogo-zashchitnika-tampy-mikhaila-
sergacheva-sbory-v-shveytsarii-porazheniye-v-pley-off-blagotvoritelnost-kucherov-
dengi 

К заголовкам сообщений 

Евгений Кузнецов рассказал о провале "Вашингтона", о слабом сезоне, о 
погоне Овечкина за Гретцки, интервью Кузнецова (Чемпионат.com, 
Москва, 1 августа 2023) 
Евгений объяснил причины своего провального сезона и неудач всего 
"Вашингтона", а также ярко ответил Уэйну Гретцки. 
Евгений Кузнецов относится к тому виду игроков, с которыми всегда приятно 
пообщаться и чьи интервью всегда выходят увлекательными. 
- Сколько не был в Челябинске?  
 - Два года не был в Челябинске. С коронавирусных времен. Сейчас, наоборот, 
тянет больше туда, к земельке. 
 - Тебе часто припоминают фразу о том, что ты устал от хоккея.  
 - Да эта фраза была от души сказана. У любого хоккеиста бывает иногда - 
копится, копится, да и устаешь от хоккея. Это нормальная вещь, это не надо 
скрывать. Наоборот, надо делиться этим. Друзья есть, тренеры, старшие 
товарищи. Помогают пройти через это. Не нужно в себе держать никогда. Бывают 
такие моменты в ходе сезона, когда хоккея много. И он не всегда бывает таким, 
в какой хочешь играть, некомфортно чувствуешь себя на льду. Поэтому это все 
накапливается. В один момент бывает такое, что просто много хоккея и теряешь 
немножко этот кайф от того, что каждый день приходишь на тренировку, на игру. 
Это, в принципе, нормальные вещи. Я не стесняюсь признаваться в этом. Потому 
что это обычное дело. 
- "Вашингтон" впервые за девять лет не попал в плей-офф, чего не хватило?  
 - Да там много чего не хватило. Отдавали игроков, которые должны были брать 
игру на себя. Мы рассчитывали на себя. И так боролись. Старались как могли. 
Всегда два-три очка не хватало. В дедлайн было видно, что не добавляли 
игроков. В итоге небольшой шаг назад сделали, чтобы потом сделать два 
вперед. Иногда бывают такие неудачные сезоны. Главное - сделать правильные 
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выводы и стараться играть в тот хоккей, в который мы умеем играть, а не в тот, 
который нам навязывают, в который не умеем играть. 
 - "Вашингтону" уже нужна перезагрузка.  
 - Можно кнопку нажать "перезагрузить". Быстро это (смеется). Мне кажется, так 
про многие клубы можно говорить. Просто, наверное, немножко устали от того 
хоккея, пытались, пытались. Как о стену бились. Не получалось. Когда долго не 
получается, руки опускаются потихоньку. Поэтому тяжело. 
Я думаю, если сезон начнется хорошо, удачно, то это будет глоток воздуха. 
Ребята все мастеровитые, умеют играть в хоккей. И самое главное - все хотят 
играть в хоккей. Просто когда долго что-то делаешь и ничего не получается, руки 
опускаются. 
 - Персонально как оценил бы сезон? Да, больше 50 очков, но показатель 
полезности "-26" - никогда такого не было. Как это получилось вообще?  
 - Бывает такое. Менялся плохо (смеется). Да нет, не знаю. Как-то все изначально 
пошло... Травма одна за одной. Пытался через травмы играть, играть, но в конце 
концов только хуже сделал. Наверное, все-таки при всем негативе сезон в плюс 
пойдет. Чтобы рос над собой, двигался вперед и улучшал игру. Есть моменты, 
над которыми надо работать. Многие люди считают, что этот сезон сделал хуже, 
все на спад пошло, но я больше положительного из этого черпаю, стараюсь 
работать. Мотивация появляется и желание. Не кому-то что-то доказать, а в 
первую очередь самому себе. Я сам знаю, как могу играть, как умею. Главное 
здоровье поправить было. Поэтому приехал домой, два месяца занимался 
спиной, всякими болячками. Надеюсь, что в этом году смогу нормально, 
полноценно играть без всяких болячек. 
- Дима Орлов ушел из "Вашингтона" в этом году. Ты следил за ним в "Бостоне"?  
 - Да конечно! Конечно, следил за ним. Мы почти каждый день на связи. С 
Димариком много прошли еще с юниорской сборной. По-хорошему переживал за 
него. Приятно удивила его игра, то, как он кайфовал, получал настоящее 
удовольствие от хоккея. Добрая зависть была, что он приехал, играл в хоккей, 
кайфовал, отдавал передачи, получал передачи. И никто не заставлял его 
делать глупые вещи на льду. По-настоящему было просто приятно смотреть за 
ним. 
- Что думаешь насчет его перспектив в "Каролине"?  
 - Интересно будет посмотреть. Такая команда играет в хоккей не как все: очень 
мобильные, быстро катаются, играют "один в один" по всему полю. Для Димы это 
будет большой плюс, потому что они хорошо бегут в атаку. Им нужен был такой 
защитник, который будет связывать, переход из обороны в атаку делать и в атаке 
помогать. Будет очень интересно за ним посмотреть. У них все шесть защитников 
сильные. Как они будут делить время... 
 - Много слухов ходит и про тебя, про возможный обмен. Из твоих последних 
интервью понял, что это не столько какое-то твое решение, сколько решение 
клуба. Как и с любым игроком лиги, произойти может все что угодно.  
 - Можно вникать в это и что-то читать, узнавать каждый день. Я постарался 
абстрагироваться от этого. Есть агенты, которые на связи с "Вашингтоном". 
Ведут свою работу. Клуб пытается улучшить команду постоянно. Если меня или 
кого-то другого обменяют, от меня ничего здесь не зависит. Моя задача - просто 
тренироваться, находиться в лучшей форме, неважно, где начну сезон. Мне 
нужно будет прийти и доказывать, что я все еще могу играть, быть полезен 
команде. Так же, как и вы, читаю прессу, стараюсь что-то оттуда иногда 
вычерпать, узнать, кто кем интересуется. Но, наверное, 95% из этого - 
информация поверхностная. Поэтому много особо читать не стоит. 



 

 

- Ты по количеству передач на Овечкина третий игрок после Бекстрема и 
Карлсона. Вы как-то взаимодействие свое обсуждаете, что ты постоянно будешь 
играть на него?  
 - Да нет, такой задачи у нас не стоит, чтоб только ему отдавать. Всегда кто 
открыт, тому и пасуем. Просто когда у тебя есть человек с таким талантом, с 
таким чутьем, голодом, то хочешь не хочешь, а будет адекватно до него довести 
шайбу. Чтобы он завершал, нежели я или кто-то другой. Потому что человек 
умеет забивать, знает, как это делать. Поэтому нужно использовать сильные 
качества каждого хоккеиста. В этом и заключается сила тренера, когда он 
равноправно разделяет задачи на льду и каждый делает свою работу, а не 
занимается какой-то другой ерундой. 
 - Вы погоню за Гретцки с ним обсуждали?  
 - Да нет, нет, чего тут. Мы вообще хоккей редко обсуждаем между собой. 
Стараемся больше на какие-то другие темы разговаривать. Потому что хоккея и 
так много в нашей жизни. Поэтому у нас задача другая - отойти от хоккея на пару 
часов, когда за ужином сидим или где-то вместе проводим время. 
 - Ходят разговоры, что чуть ли не главная задача "Вашингтона" на ближайшие 
годы - не какие-то командные результаты, а чтобы Овечкин поставил рекорд. А 
дальше трава не расти.  
 - Это диванные специалисты обсуждают там. Любой нормальный человек, 
вовлеченный в хоккей, понимает, что Ови все равно побьет рекорд Гретцки. 
Здесь дело времени. Поэтому тут такой задачи нет, не было и не будет, чтобы 
целенаправленно играть на Сашу. Я думаю, это глупо. Потому что это 
невозможно сделать. В этом нет смысла. Все равно он его побьет. И мы вместе 
все равно будем праздновать это. 
- У вас был эпизод в прошлом сезоне. В матче с "Детройтом" Овечкин зацепился 
с Зайдером, ты потом с Рэймондом толкался. Это выглядело так, будто бы деды 
уже начали пацанов жизни учить.  
 - Деды (смеется). 31 год! 
Да там постоянно какая-нибудь ерунда происходит. Вообще не стоит обращать 
внимания. Эмоции, хоккей. Вообще, много в НХЛ на показуху происходит. Когда 
кто-то там быкует, это нормальные вещи. Поэтому на это вообще не стоит 
обращать внимания. 
 Овечкин грубо снес молодую звезду "Детройта", Кузнецов схватил за шею 
Рэймонда   
 - Челябинских не запугаешь.  
 - Да кого ты запугаешь. Сейчас такое время пошло - уже запугать невозможно 
никого. 
- Расскажи про свои замедленные буллиты. Как ты к этому пришел?  
 - В принципе, долго с тренером вратарей нашим разговаривали, как лучше 
действовать. Был один момент, когда пять-шесть раз подряд попадал в штангу. 
Не то чтобы уверенность пропадала - не мог понять, почему с одной и той же 
точки попадал туда же. Случайно в один момент пришло, понял: чем медленнее 
едешь, тем удобнее контролировать бросок. Пока работает, это хорошо. Но все 
равно, думаю, в какой-то момент перестанет работать, буду придумывать что-то 
новое. 
- Они все под "блин" заходят - пять из пяти. Это удивительно.  
 - По-моему, восемь из девяти (смеется). 
 - Даже так? Вот! Гретцки же сказал, что это нужно запретить, что едешь слишком 
медленно. Читал эти слова?  



 

 

 - Запретят - и запретят. Ну что ж теперь? Пока правила есть, я ж в рамках закона 
[делаю]. Запретят - что-нибудь новое придумаю. А пока в обход правил я не иду, 
все четко по закону. Если запретят, ну хоть чем-то запомнюсь в НХЛ, получается. 
 Гретцки - о медленном буллите Кузнецова: ненавижу это, в игре должно быть 
достоинство   
- Если не брать игроков "Вашингтона", с кем бы ты из действующих хоккеистов 
хотел сыграть?  
 - Наверное, с Макдэвидом было бы интересно сыграть. Посмотреть, что у него 
в голове, какой он внутри всего этого - как он тренируется, как подходит к матчам, 
как кайфует. Он один инопланетянин такой, выделяется из всех. Я на своем 
коротком хоккейном веку видел игроков, большую разницу между топами и 
средними хоккеистами. Но чтобы была такая большая разница, как сейчас... это 
какой-то космос. Поэтому хотелось бы с ним. 
 - Готов ли ради этого перейти на край?  
 - Да нет, думаю, ему еще лучше с краю играть. Я побегаю сзади (смеется).  
 - Есть такой миф, что ты "заходил" во взрослый хоккей, будучи крайним 
нападающим. А потом тебя переучивали играть в центре. Было ли так?  
 - Нет. Пришел, когда Барри Тротц первый год проводил. Летом ничего не 
говорили. Приехал на первую тренировку, а мне сказали: "Все, теперь будешь 
центральным играть". 
- А если брать раньше - годы молодежки?  
 - Нет, всегда лет с 15-16, как попал в "Трактор"-2, всегда с краю играл. Молодежь 
обычно в центре не играет. Поэтому так получалось. Потом в "Трактор" попал и 
тоже с краю играл. И при Валерии Константиновиче [Белоусове] также с краю 
играл всегда. Наверное, на взрослом уровне в центре как раз в НХЛ и начал 
играть. 
 - Любимое занятие, когда рядом нет шайбы?  
 - На диване лежать, телик смотреть (смеется). Я люблю, да. Кайф такой, когда 
можно поваляться на диване. 
 - Какие-то персональные задачи для себя ставишь на новый сезон: столько-то 
забить, столько-то отдать, по очкам?  
 - В принципе, пока еще рано такие задачи ставить. Задача [на межсезонье] была 
восстановиться, все травмы залечить, как можно в лучшей форме подойти к 
лагерю. Это была единственная задача, которая сейчас стоит. Я далеко никогда 
не заглядываю. Стараюсь ставить короткие задачи, чтобы их выполнять и 
двигаться к этому. А так, перед сезоном посмотрю, где буду. А дальше 
посмотрим. 
 - Что нужно улучшить в игре, чтобы вернуться к планке в 70-80 очков за сезон?  
 - Здоровье. Если здоровье поправлю, то все получится. Я никогда не переживал 
за очки. За одно только переживал очко (смеется). Остальное не было важно. 
Всегда старался играть на команду. Старался приносить пользу, играть в 
командный хоккей. Кто отдал, забил - это неважно для меня. И никогда не будет. 
К сожалению, приходим в такое время, когда люди смотрят не столько хоккей. Не 
смотрят на то, кто начал атаку, помог в атаке, отработал в обороне. Больше 
смотрят на голы, передачи, сколько бросков по воротам сделал, сколько по твоим 
воротам бросили. К сожалению, приходим в такой хоккей, когда цифры 
опережают смысл игры. Наверное, это такой новый вектор развития хоккея. 
Нужно перестраиваться. В этом, наверное, главная проблема. Я не любитель 
всего этого дела. А, к сожалению, приходится перестраиваться, думать о 
бросках, передачах, голах, сколько раз шайбу забросил в зону и другие моменты, 
которые никогда не были для меня на первом плане. 
 - Ты постоянно об этом говоришь. Чувствуется, что оно где-то там на душе сидит.  



 

 

 - Да нет, оно уже не на душе́, оно уже давно вышло из ду́ша (смеется). 
Но да, я никогда не скрывал, что для меня хоккей - это творчество. Постоянный 
контроль шайбы должен быть, постоянное давление, всегда играть в шайбу, 
всегда удерживать, играть на партнера, на красоту. В этом весь хоккей и 
заключается. Но, наверное, в такое время сейчас живем, что хоккей упрощается. 
Шайбу закинули, побежали, подобрали, "закопали". Вот и весь смысл хоккея 
сейчас. 
"Главное - кого-то загнобить, загрязнить" 
 - The Athletic выпустил материал накануне про не самые удачные контракты...  
 - А ничего страшного. Я никому ничего доказывать не собираюсь. Как уже сказал, 
для меня задача была одна - залечить травмы. Дальше посмотрим. Болтать 
могут все, а в глубину никто не лезет, никто не узнает, в чем была проблема, 
причина. Наверное, людям это неважно. Главное же обсудить поверхностную 
информацию, кого-то загнобить, загрязнить. Наверное, весь смысл жизни в этом 
заключается - читать такую ерунду. Это то, что людям всегда интересно. А 
добрые интервью, сопереживания - это то, что никому не нужно. 
В прессе это всегда было, есть и будет. В ноябре они скажут: "О, мы всегда 
знали, что он был лучший". 
- А теперь блиц. "Харт Трофи" (приз, вручаемый лучшему игроку чемпионата 
НХЛ. - Прим. "Чемпионата") или еще один Кубок Стэнли?  
 - "Харт Трофи" - Кубок есть уже. 
 - Кубок Стэнли или золото Олимпиады?  
 - Еще один Кубок Стэнли. 
Евгений Кузнецов 
Фото: Александр Сафонов, "Чемпионат" 
 - Гретцки или Овечкин?  
 - (смеется) Овечкин, конечно. 
 - Забить или отдать?  
 - Не пропустить (смеется). 
 - Любимое блюдо?  
 - Макароны. 
 - С кетчунезом?  
 - Конечно!  

https://www.championat.com/hockey/article-5191059-evgenij-kuznecov-rasskazal-o-
provale-vashingtona-o-slabom-sezone-o-pogone-ovechkina-za-gretcki-intervyu-
kuznecova.html 

К заголовкам сообщений 

Отказался от десятков миллионов в России ради игры за копейки в США. 
Почему Саморуков выбрал Америку вместо ЦСКА (Sport24.ru, Москва, 1 
августа 2023) 
24-летний защитник подписал контракт с фарм-клубом "Питтсбурга".  
 Дмитрий Саморуков - один из самых талантливых российских защитников 1999 
года рождения. Игрок с раннего возраста вызывался в сборную, дважды ездил 
на молодежный чемпионат мира, выигрывал медали, брал кубок в юниорской 
лиге Онтарио. Однако в последние годы карьера 24-летнего хоккеиста 
застопорилась. Два последних сезона он отыграл в АХЛ и нынешний, по всей 
видимости, проведет там же. Накануне стало известно, что россиянин подписал 
контракт на один год с фарм-клубом "Питтсбурга". Для игрока, которого видели 
звездой, это плохой знак.  
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Прошлый сезон Саморуков заканчивал в системе "Сент-Луиса". Туда его 
обменяли из "Эдмонтона" на другого россиянина - Клима Костина. Но если 
Костин весь сезон провел в НХЛ, хоть и играл за "Ойлерз" мало, то Дмитрий 
практически не вылезал из АХЛ. Он провел 69 игр за "Спрингфилд" в регулярном 
чемпионате АХЛ и записал на свой счет 20 (4+16) баллов. За "Блюз" отыграл 
только два матча, очков не набрал. По окончании сезона 2022/23 клуб не стал 
делать квалификационное предложение россиянину. Что в какой-то степени 
стало удивительно, все-таки у защитника был минимальный контракт ($775 тыс), 
да и статистику плохой не назвать. 1 июля он стал свободным агентом в НХЛ и 
мог самостоятельно выбирать команду.  
Спустя месяц после открытия рынка свободных агентов Дмитрий нашел команду, 
но только не в НХЛ, а в АХЛ. Контракт с "Уилкс-Барре/Скрэнтон Пингвинз" 
односторонний. Это значит, что шансов на то, чтобы сыграть за "Питтсбург", 
практически нет. Для этого нужно будет расторгнуть это соглашение и подписать 
новое, двустороннее, с командой Малкина. Такие ситуации происходят крайне 
редко. "Уилкс-Барре" - не самая сильная команда, в прошлом сезона она заняла 
последнее место в Атлантическом дивизионе и не попала в плей-офф. 
Базируется она в городе Уилкс-Барре в 400 км от Питтсбурга. Зарплата 
Саморукова неизвестна, однако в АХЛ на односторонних контрактах получают до 
$400 тыс в год, но такие суммы у именитых ветеранов, молодежь - до $200 тыс. 
По хоккейным меркам - это копейки.  
В мае президент ЦСКА Игорь Есмантович заявил, что клуб заинтересован в 
возвращении Дмитрия на родину. Саморуков - воспитанник армейской школы, 
уехал оттуда в Канаду в 17 лет. В ковидный сезон выступал в КХЛ за ЦСКА, 
провел в регулярном чемпионате 48 матчей (8 очков), из-за травмы пропустил 
часть сезона. Его приглашали в сборную России, в какой-то момент он шел 
самым полезным защитником лиги. В это межсезонье ЦСКА готов был 
предложить хороший контракт игроку, да и место в основе у Сергея Федорова 
ему бы обязательно нашлось. Но Дмитрий отказался по семейным 
обстоятельства. Позже хоккеист в соцсетях поделился тем, что скоро вместе с 
женой Анастасией у них появится ребенок. Супруга Саморукова - родная сестра 
другого известного хоккеиста, Виталия Кравцова, который летом вернулся из 
НХЛ в "Трактор". Дмитрий и Анастасия познакомились в Канаде, когда тот играл 
в лиге Онтарио, а девушка училась в университете в Торонто. Пара живет в 
Северной Америке.  
В хоккейном плане Саморуков точно проиграл, выбрав АХЛ вместо ЦСКА. В 
автобусной лиге он будет играть уже четвертый сезон. В НХЛ ему давали 
несколько шансов, но ни в "Эдмонтоне", ни в "Сент-Луисе" заиграть в основе так 
и не получилось. Мешали и травмы, во время выступления за канадский клуб 
защитник ломал челюсть. Дмитрию уже 24 года, из статуса "подающий надежды" 
он уже вышел. И когда на протяжении нескольких лет не удается попасть в 
лучшую лигу мира, логично задуматься о возвращении на родину, тем более в 
КХЛ он уже проявил себя. Решение остаться за океаном - не сколько про хоккей, 
сколько про жизнь и комфорт семьи. По всей видимости, для Саморукова 
спортивная карьера не на первом месте.  

https://sport24.ru/hockey/article-otkazalsya-ot-desyatkov-millionov-v-rossii-radi-igry-
za-kopeyki-v-ssha-pochemu-samorukov-vybral-ameriku-vmesto-tsska 

К заголовкам сообщений 
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Кто в НХЛ больше всех заработает в новом сезоне: Маккиннон с отрывом 
лидирует, Овечкин опережает Макдэвида на 1,5 млн (Sports.ru/tribuna, 
Москва, 1 августа 2023) 
До старта нового сезона в НХЛ еще далеко, но команды уже укомплектованы, 
изменения в составах окажутся минимальными. Хотя еще не пристроены такие 
серьезные ребята, как Патрик Кэйн и Мэтт Дамба, они в любом случае не получат 
очень больших денег - у серьезных команд нет места под потолком, а к тем, у 
кого есть, они сами вряд ли пойдут. 
Поэтому уже можно посмотреть, кто в следующем сезоне будет самым богатым. 
Мы берем не среднюю зарплату по контракту, эта информация и так постоянно 
мелькает, а доход в одном конкретном сезоне-2023/24. Сейчас большинство 
крупных контрактов распределяется неравномерно, и в какой-то год, например, 
Остон Мэттьюс получал 15,9 млн, а в какой-то - меньше 8, поэтому его в нашем 
рейтинге и не будет. Или можно вспомнить классический, хоть уже и очень 
древний пример Сергея Федорова, который после забастовки получил от 
"Детройта" 28 млн за сезон-1997/98, а потом пять лет играл за 2 млн. 
Опережая вопросы в стиле "почему нет того или этого", коротко перечислим 
высокооплачиваемых звезд, которые в рейтинг не попали, но входят в топ самых 
дорогих по средней зарплате: 
Остон Мэттьюс ("Торонто"), кэпхит - 11,64 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 7,975 
млн, контракт до 2024 года 
Джон Таварес ("Торонто"), кэпхит - 11 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 7,950 млн, 
контракт до 2025 года 
Митч Марнер ("Торонто"), кэпхит - 10,903 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 8,025 
млн, контракт до 2025 года 
Кэри Прайс ("Монреаль"), кэпхит - 10,5 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 8,5 млн, 
контракт до 2026 года 
Джонатан Юбердо ("Калгари"), кэпхит - 10,5 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 10,5 
млн, контракт до 2031 года 
Анже Копитар ("Лос-Анджелес"), кэпхит - 10 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 10 
млн, контракт до 2024 года (продлен еще на два года по 7 млн) 
Джек Айкел ("Вегас"), кэпхит - 10 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 10 млн, 
контракт до 2026 года 
Сергей Бобровский ("Флорида"), кэпхит - 10 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 10 
млн, контракт до 2026 года 
Тайлер Сегин ("Даллас"), кэпхит - 9,85 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 8,45 млн, 
контракт до 2027 года 
Джонни Годро ("Коламбус"), кэпхит - 9,75 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 9,75 
млн, контракт до 2029 года 
Андрей Василевский ("Тампа-Бэй"), кэпхит - 9,5 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 
9 млн, контракт до 2028 года 
Джейми Бенн ("Даллас"), кэпхит - 9,5 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 6,5 млн, 
контракт до 2025 года 
Никита Кучеров ("Тампа-Бэй"), кэпхит - 9,5 млн, зарплата в сезоне-2023/24 - 10 
млн, контракт до 2027 года 
Ну а теперь, собственно, главный список. 
330 млн у Ковальчука, 180 - у Мозякина, 95 - у легионеров "Авангарда": как 
менялась зарплата лучших игроков в КХЛ  
Гальченюк после скандала в Америке ищет клуб в КХЛ. В юности он отказался 
от российского паспорта  
Бержерон уходит. Он выиграл все и здорово насолил нашим с непобедимой 
Канадой 2010-х  



 

 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/nhlforyou/3178571.html 

К заголовкам сообщений 

The Athletic назвал контракт воспитанника "Ак Барса" лучшим в НХЛ среди 
россиян (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 1 августа 
2023) 
Журналист The Athletic Дом Лущишин подсчитал эффективность контрактов всех 
хоккеистов НХЛ.  
В учет не шли контракты новичков и вратарей. В список попал ряд россиян. 
Нападающий "Каролины" Андрей Свечников стал лучшим среди российских 
хоккеистов. Соглашение форварда, чей контракт на 7,8 млн долларов в год будет 
действовать еще шесть лет, имеет прибавочную стоимость 17,1 млн и 
эффективность 77%. 
Худший контракт у Евгения Кузнецова из "Вашингтона" с зарплатой 7,8 млн 
долларов на три года. Его прибавочная стоимость - 9,4 млн, а эффективность - 
10%. 
В марте Свечников получил травму крестообразных связок колена и с тех пор не 
выходил на лед. Ожидается, что хоккеист будет готов к началу сезона 2023/2024.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/286478 

К заголовкам сообщений 

Это русский создан, чтобы зажигать в Америке? Его ставят ниже 
Капризова, но хвалят и ждут в "Колорадо" (Sport24.ru, Москва, 1 августа 
2023) 
Придется подождать до 2025 года. 
Подписание российским нападающим Николаем Коваленко контракта с 
"Колорадо Эвеланш" дало повод некоторым болельщикам "Лавин" покопаться в 
своих ностальгических воспоминаниях. В свое время, отец Николая Андрей 
Коваленко, получивший за океаном прозвище Русский танк за силовую манеру 
игры, начинал свою карьеру в НХЛ именно в "Колорадо". Точнее, в "Квебеке", 
который вскоре переехал в Денвер и превратился в "Колорадо", а Коваленко-
старший успел сыграть за перебазировавшийся клуб 26 матчей и набрать в них 
22 очка.  
Но если при подписании заокеанских контрактов, например, такими российскими 
нападающими, как Кирилл Капризов или Андрей Кузьменко, все восторгались 
классической техникой европейцев, то в случае с Коваленко все иначе.  
"Лично я верю в то, что Коваленко-младший сможет сразу адаптироваться в НХЛ 
и заиграть. Болельщики проявляют к нему интерес и это понятно. Его часто 
сравнивают с Кузьменко и Капризовым, это понятно, потому что оба добились 
успеха, приехав из России. Но здесь нужно предостеречь фанатов от прямых 
аналогий", - отмечает Адриан Дейтер из Denver Post.  
Другой обозреватель - Эван Равал из Colorado Hockey Now - сделал подробное 
статистическое изучение игры Коваленко, сравнивая его с Капризовым, и пришел 
к тем же выводам.  
"Капризов за два последних сезона в КХЛ забил 63 гола. Это впечатляет, но куда 
большую ценность значит тот факт, что 50 шайб были заброшены в равных 
составах - это почти 80%. Коваленко в его прорывном сезоне забил 21 гол - 
вполне приличный показатель, но только 12 шайб пришлись на равные составы, 
это 57%. 8 были заброшены в большинстве, а одна - в меньшинстве. Его навыки 
идеально соответствуют тому, что от него требует Ларионов", - отмечает Равал.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/nhlforyou/3178571.html
https://sport.business-gazeta.ru/article/286478


 

 

И тут же констатирует: болельщики "Колорадо" будут в восторге от игры 
Коваленко не в плане забитых голов, потому что Николай - не тот форвард, 
которому непременно нужны заброшенные шайбы, чтобы быть эффективным.  
"Он универсальный, полноценный игрок, мотор которого никогда не 
останавливается. И поэтому я считаю, что он сразу понравится болельщикам и 
быстро полюбится тренерскому штабу. Все в его игре создано специально для 
Северной Америки. Он маленький, но сложен как танк, как и его отец. Он 
направляется к "грязным" участкам льда и осуществляет форчекинг, словно 
сумасшедший. В обороне он очень надежен и много играл в меньшинстве за 
"Торпедо". И, вдобавок ко всему, он блокирует броски, не жалеет свое тело. Верю 
ли я, что он сравним в плане технического оснащения с Капризовым или даже 
Кузьменко? Нет, не сейчас", - считает обозреватель Colorado Hockey Now.  
Исходя из этих слов, общественное мнение готовят, поначалу, к тому, что 
Коваленко-младший будет игроком глубины состава в "Колорадо". Третья тройка 
нападения при таком раскладе выглядит его потолком, но для хоккеиста, 
выбранного в шестом раунде драфта, такие изначальные позиции выглядят 
очень неплохо. У "Лавин" уже давно не было хоккеиста, который бы из 
"проспекта" шестого раунда превратился бы в стабильного игрока основы на 
уровне НХЛ - последним был, пожалуй, Брэндон Йип, который потом стал 
лидером "Куньлуня".  
"Он играет без страха и с безрассудной энергией. Конечно, обратной стороной 
такой манеры игры будут моменты, когда Коваленко будет уязвим. Вспомним 
хотя бы Эрика Линдроса. Но именно таких форвардов обожают фанаты. Без 
таких игроков не выигрывают Кубок Стэнли", - отметил Терри Фрай из BSN 
Denver.  
Словом, поклонники "Эвеланш" уже готовятся к приезду нового Русского танка. 
И, судя по всему, по уровню поддержки он имеет все шансы стать более ярким 
любимцем публики, чем его отец.  

https://sport24.ru/hockey/article-eto-russkiy-sozdan-chtoby-zazhigat-v-amerike-yego-
stavyat-nizhe-kaprizova-no-khvalyat-i-zhdut-v-kolorado 

К заголовкам сообщений 

Матчи второго эшелона российского хоккея стартуют 1 сентября (Санкт-
Петербургские ведомости (spbvedomosti.ru), Санкт-Петербург, 1 августа 
2023) 
Вслед за КХЛ с календарем нового сезона определилась и Всероссийская 
хоккейная лига (ВХЛ). Матчи второго эшелона российского хоккея стартуют 1 
сентября, петербургские клубы вступят в дело не сразу. Однако долго ждать 
дерби команд Северной столицы болельщикам не придется.  
Противостояние "Динамо" и "СКА-Невы", безусловно, главное событие для 
петербургских болельщиков на уровне ВХЛ, случится 1 октября в "Хоккейном 
городе". Год назад, напомним, их встреча открывала регулярный сезон ВХЛ в 
Петербурге, а потом и закрыла его. Теперь же к городскому дерби команды 
подойдут в лучшей форме, проведя за месяц десяток матчей. Ответная встреча 
в "Юбилейном"состоится уже в новом году, 21 января.  
Регулярку 14‑го сезона ВХЛ "СКА-Нева" и "Динамо" откроют на своем льду 
матчами против фарм-клуба московского ЦСКА, 3 сентября со "Звездой" сыграют 
"речники", а через два дня в "Юбилейном" ее примут бело-голубые. Следом в 
Петербург приедут чемпионы. Правда, не действующие, а прошлых лет: лучшая 
команда трех минувших регулярных чемпионатов ВХЛ, обладатель Кубка 
Петрова-2021 ханты-мансийская "Югра" и триумфатор плей-офф-2022 

https://sport24.ru/hockey/article-eto-russkiy-sozdan-chtoby-zazhigat-v-amerike-yego-stavyat-nizhe-kaprizova-no-khvalyat-i-zhdut-v-kolorado
https://sport24.ru/hockey/article-eto-russkiy-sozdan-chtoby-zazhigat-v-amerike-yego-stavyat-nizhe-kaprizova-no-khvalyat-i-zhdut-v-kolorado


 

 

тюменский "Рубин". Петербургские коллективы на протяжении всего чемпионата 
будут передавать друг другу соперников, словно эстафетную палочку. 
Составители календаря ВХЛ не первый год распределяют подобным образом 
матчи, упрощая командам логистику перемещений. Каждая из них в общей 
сложности проведет на первом этапе до 18 февраля по 56 матчей (28 дома и 28 
на выезде), дальше - плей-офф, куда, как обычно, выходят 16 сильнейших. 
Стартует розыгрыш Кубка Петрова 22 февраля и продлится не дольше, чем до 
30 апреля. Все серии - до четырех побед одной из команд.  
По своему наполнению чемпионат Всероссийской лиги станет вторым в 
иерархии МХЛ - ВХЛ - КХЛ. Участие в нем примут 29 коллективов (больше только 
в МХЛ), что на три больше, чем год назад. За межсезонье в лигу вернулись 
самарский ЦСК ВВС и саратовский "Кристалл", а дебютантами станут 
барнаульский "Динамо-Алтай", ХК "Челны" и ХК "Норильск". Среди потерь ВХЛ - 
ангарский "Ермак", за которым с прошлого сезона тянется шлейф финансовых 
проблем, а также тольяттинская "Лада", которая, наоборот, пошла на 
повышение. "Заводская" команда, завершившая прошлый сезон ВХЛ в первом 
раунде плей-офф, новый проведет в КХЛ, куда вернулась шесть лет спустя. А 
чтобы не оплошать на этом уровне, оптом закупает не нужных петербуржцам 
хоккеистов у СКА.  
ХК "Норильск" - это, конечно, диковинная история не только для российского 
хоккея. Теперь это самый северный профессиональный хоккейный клуб мира - 
команда базируется за полярным кругом. А поскольку своих воспитанников у 
"Норильска" мизер, парни из других городов, подписавшие с ним контракт, до 
конца, видимо, не осознают, что их ждет. Среднегодовая температура 
норильской зимы колеблется от минус 25 до 27, но случаются дни и за минус 60. 
Хоккеистам, впрочем, дрожать во время работы не придется. В городе 
функционирует теплый ледовый дворец спорта с холодным названием "Арктика", 
где "Норильск" будет принимать гостей. Ходили разговоры, что в самое суровое 
время домашней площадкой станут подмосковные Подольск или Чехов, но 
генеральный директор клуба Евгений Никитин уверяет, что команда создавалась 
для норильчан и все домашние матчи проведет здесь: "У нас есть отели 
современного уровня, аэропорт недавно получил статус международного. Не 
вижу проблем для проведения в Норильске матчей чемпионата ВХЛ".  
Главным тренером "Норильска" назначен Айдар Мусакаев, до этого 17 лет 
возглавлявший ХК "Челны". А из хоккеистов первым на Крайний Север не 
испугался податься обладатель Кубка Гагарина-2012 Михаил Анисин. Сын 
знаменитого форварда сборной СССР Вячеслава Анисина испытание 
свалившимися на него в свое время славой и деньгами не осилил, став 
хроническим нарушителем режима. Прошлый сезон он завершал в чемпионате 
Белоруссии, играя за жлобинский "Металлург", а теперь, в 35 лет, готов ехать за 
Северный полярный круг, вот только при тамошней погоде удержаться от 
согревающих напитков будет еще сложнее.  
Помимо Анисина ХК "Норильск" уговорил приехать к себе другого обладателя 
Кубка Гагарина (в составе магнитогорского "Металлурга") Владислава 
Калетника. Найдут знакомые имена в его составе и болельщики СКА. Это, 
например, защитник Андрей Ермаков, в свое время не закрепившийся в основе 
СКА, а также 20‑летний петербургский вратарь Валерий Бринкман. Понятно, что 
не только за хорошей погодой едут туда игроки - северные надбавки на них тоже 
распространяются. Тогда как соперникам "Норильска" свою морозоустойчивость 
предстоит испытывать по обычному тарифу. Питерским "Динамо" и "СКА-Неве" 
в этом плане повезло. Составители календаря отправили их в Норильск в 
середине октября, когда там вполне сносная погода.  



 

 

А сейчас в жизни этих команд жара. Под летним солнцем они проходят 
предсезонный сбор, в рамках которого вот-вот сыграют первые контрольные 
матчи. 4 и 5 августа в Новомосковске "Динамо" ждет "Академия Михайлова", а 
"СКА-Нева" 7-го и 9-го числа примет узбекский "Хумо".  

https://spbvedomosti.ru/news/sport/matchi-vtorogo-eshelona-rossiyskogo-khokkeya-
startuyut-1-sentyabrya/ 

К заголовкам сообщений 

Россияне - в топ-10 проспектов "Эдмонтона" на сезон-2023/2024 по версии 
THW (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 августа 2023) 
Североамериканский журналист Роб Коуч на портале The Hockey Writers 
составил топ-10 лучших молодых игроков, задрафтованных "Эдмонтон Ойлерз" 
на сезон-2023/2024. 
В список попали трое российских хоккеистов - форвард "Локомотива" Максим 
Березкин, защитник "Ак Барса" Никита Евсеев и нападающий "Норт-Бэй 
Батальон" Матвей Петров. 
1. Ксавье Бурго. 
 2. Матвей Петров. 
 3. Тайлер Туллио. 
 4. Рафаэль Лавуа. 
 5. Оливье Родриге. 
 6. Макс Ваннер. 
 7. Никита Евсеев. 
 8. Максим Березкин. 
 9. Картер Савуа. 
 10. Лука Мюнценбергер. 

https://allhockey.ru/news/show/484622-
Rossiyane_v_top_10_prospektov_Edmontona_na_sezon_2023_2024_po_versii_TH
W 

К заголовкам сообщений 

"Лучший вариант для меня". Тарасенко - о контракте с "Оттавой" (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 2 августа 2023) 
Российский форвард Владимир Тарасенко высказался о подписании контракта с 
"Оттавой". 31-летний игрок НХЛ заявил, хочет вывести команду на новый 
уровень. 
 - "Оттава Сенаторз" - молодой клуб, который, как мне кажется, хочет и готов 
побеждать. Это лучший вариант для меня. Я рад, что проведу здесь хотя бы один 
сезон. 
Я пообщался с игроками и понял, насколько это сплоченная команда. Мне важно 
чувствовать себя максимально комфортно, приезжая на игру, чтобы быть в 
лучшей форме. 
В прошлом сезоне "Оттава" выиграла много матчей, пусть и не попала в плей-
офф. Надеюсь, я помогу команде своим опытом и вместе мы одержим еще 
больше побед и сыграем в Кубке Стэнли, - приводит слова Тарасенко Réseau des 
Sports. 
В 2019 году Тарасенко выиграл Кубок Стэнли в составе "Сент-Луиса". В прошлом 
сезоне бывший воспитанник новосибирского хоккейного клуба "Сибирь" 
выступал за "Нью-Йорк Рейнджерс" и за 31 матч регулярного чемпионата 
заработал 21 очко (8+13), а в семи играх плей-офф записал в свой актив четыре 
очка (3+1). 

https://spbvedomosti.ru/news/sport/matchi-vtorogo-eshelona-rossiyskogo-khokkeya-startuyut-1-sentyabrya/
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https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1925279_Luchshij_variant_dla_mena_Tar
asenko__o_kontrakte_s_Ottavoj 

Похожие сообщения (1): 

• Sportbox.ru, Москва, 2 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Звезды хоккея, фанаты из Москвы и прощание с Зариповым: спортивный 
гид Казани на август (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru), Казань, 1 августа 
2023) 
Наступает последний месяц лета, казанские команды готовятся к новому сезону. 
"Ак Барс" от тренировок перейдет к предсезонным играм, а в гости к "Рубину" 
пожалуют первые гранды. Чего еще ждать болельщикам в августе - в материале 
"ТИ-Спорт".  
На шоу-матч Зарипова приедут звезды мирового хоккея 
Самым ожидаемым событием августа для Казани станет прощание с Данисом 
Зариповым. Это будет настоящий хоккейный праздник, в который помимо шоу-
матча, который состоится 9 августа в 19.00 по мск, войдет и традиционный 
турнир, который будет предварять прощальную игру. 
Что интересно, билеты на матч имени Даниса Зарипова были раскуплены менее 
чем за двое суток с момента анонса. И это не удивительно - в игре примут 
участие такие мэтры отечественного хоккея, как президент КХЛ Алексей 
Морозов, бывший партнер по звену Сергей Зиновьев, Александр Радулов, 
звезды НХЛ Александр Овечкин, Павел Дацюк, Илья Ковальчук, Евгений 
Кузнецов, Александр Семин. А также Евгений Медведев, Алексей Чупин, Вадим 
Епанчинцев, Кирилл Петров, Артем Лукоянов, Александр Бурмистров. 
Тренерами команд будут Зинэтула Билялетдинов и Илья Воробьев. 
Вряд ли какой-либо любитель хоккея в Татарстане готов оказаться за бортом 
такого события. Чего стоит хотя бы возможность последний раз увидеть в деле 
легендарную тройку Морозов - Зиновьев - Зарипов. Так что неудивительно, что 
билеты разлетелись как пирожки. 
В этот же вечер под своды "Татнефь-Арены" поднимут свитер "Легенды-25", а 
"Ак Барс" впервые в истории выведет его номер из обращения. "25" навсегда 
останется за Зариповым. Такой чести не удостаивался даже "95-й" Алексея 
Морозова. 
Альметьевский выезд и экзамен "Ладой" 
На этом хоккейные события в Казани не заканчиваются. Из летней спячки, 
наконец, выходит вице-чемпион прошлого сезона "Ак Барс". Последний месяц 
лета, как правило, перенасыщен турнирами и "товарняками", а у "барсов" 
последние четыре года в графике еще домашний турнир, плавно перешедший из 
звучного Кубка Чемпионов в Кубок TANECO. 
Что интересно, нынешние сборы - первые за четыре года, когда Зинэтула 
Билялетдинов проводит их сам, и на последней открытой тренировке даже успел 
высказаться по этому поводу. 
"Да, уже несколько лет не проводил предсезонные сборы. Еще есть особенность 
- мы собрались позже, чем обычно, для меня такое впервые. Мы должны найти 
возможность правильно подготовиться, чтобы хорошо выступить в чемпионате", 
- заявил главный тренер казанцев. 
Если в два предыдущих прихода в "Ак Барс" Билл традиционно вез команду в 
Финляндию, чтобы там загрузить ее по полной, то теперь это домашние сборы, 
которые стал продвигать в Казани еще Дмитрий Квартальнов. 
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Свой первый выход на лед в официальной игре казанцы проведут в 
"корпоративном" противостоянии с "Нефтяником". Игра в Альметьевске 
запланирована на 4 августа. А уже на следующий день "Ак Барс" дома пример 
тольяттинскую "Ладу". 
И если поездку в Альметьевск можно считать разминочной, то матч с командой 
Олега Браташа должен стать отличным открытием хоккейного года в Казани. 
Тольятти здорово усилились за счет целой группы молодых хоккеистов 
питерского СКА и рядом экс-звезд, которые немного потускнели, но еще могут 
заявить о себе. Тут Михаил Фисенко, Сергей Шумаков, Дмитрий Кургышев и 
другие. Так что назвать это обычным "товарняком" тоже нельзя - это первая 
серьезная проверка команды. 
Первые топ-соперники "Рубина" в Казани 
В дни, когда хоккеисты будут выяснять отношения с "Нефтяником" и "Ладой", 
футболистам предстоит принимать в Казани первого топового соперников 
августа - московский "Спартак". Игра также состоится 5 августа. 
Москвичи стартовали увереннее казанцев, что, в принципе, было ожидаемо - у 
них 6 очков на старте сезона. А вот казанцы никак не ухватятся за свою первую 
победу, упуская их на последних минутах матчей. В нынешнее межсезонье 
"красно-белые" усилились двумя неплохими легионерами - парагвайцем 
Хесусом Мединой и конголезцем Тео Бонгонда. Точечные усиления позиций 
пошли "Спартаку" на пользу. Теперь эта команда еще ближе к реальной 
конкуренции с "Зенитом". 
Большого фестиваля болельщиков, какой обычно бывает в дни приезда 
"Спартака", впрочем, ожидать не приходится - Fan ID делает свое дело. Так что 
активных фанатов в Казани почти наверняка не будет. Да, в столицу Татарстана 
обязательно пожалует пара тысяч поклонников московской команды, но прежних 
фанатских наплывов ждать не стоит. 
Уже через три дня после матча со "Спартаком", 8 августа, на "Ак Барс Арену" 
пожалует московский "Локомотив", с которым казанцы уже проверили свои силы 
на старте нового сезона. Тогда команда Рашида Рахимова показала очень 
неплохой футбол, но были подозрения, что и "Локомотив" не предложил никаких 
сложных задач. Казанцы упустили победу в Черкизово, а потом повторили 
подобный "трюк" и в первой домашней игре с "Оренбургом". 
Измельчавший Кубок TANECO 
Хоккейный Кубок TANECO в нынешнем году заметно сдал в сравнении с тем 
временем, с чего турнир начинал в 2020 году. Тогда в Казань съезжались 
действительно чемпионы разных лет - СКА, "Салават Юлаев", "Металлург". 
Теперь же будут "Локомотив", "Трактор" и "Барыс", что, конечно, серьезно 
сказывается на качестве зрелища на турнире. 
Отсутствие любой команды можно было бы объяснить, но не "Салавата 
Юлаева", матчи с которым стабильно собирали полные трибуны. Будут ли 
аншлаги на играх с "Локомотивом" и "Барысом"? Накануне "Ак Барс" уже объявил 
о начале продаж билетов на домашний турнир. Цены довольно демократичные - 
от 300 до 600 рублей, что ниже, чем во время сезона. 
Главным отличием от прежних трех лет можно назвать неожиданно 
перенесенные сроки домашнего турнира. Билялетдинов, похоже, уже внес свои 
корректировки в график подготовки команды. Если при Квартальнове и Знарке 
"барсы" завершали межсезонье домашним турниром и никуда ехать уже не 
приходилось, то на этот раз Кубок TANECO - это не предваряющий сезон турнир. 
Нынешним летом бывший Кубок Чемпионов пройдет с 10 по 14 августа. 
Возвращение "Волжского дерби" в Казань 



 

 

Еще одной серьезной проверкой для команды "Рубина" должно стать "Волжское 
дерби" с самарскими "Крыльями Советов". По своим возможностям эти команды 
находятся примерно на одном уровне, а такой ситуации не было довольно давно. 
Как правило, "Рубин" обладал более внушительными возможностями и выступал 
в качестве фаворита. После возвращения в Премьер-лигу казанцы не выглядят 
претендентами на зону еврокубков, так же как и "Крылышки". Так что к 
принципиальности противостояния добавилось веса. 
Ну а поединок с московским "Динамо", куда перебрался одиозный чешский 
наставник Марцел Личка, закроет августовскую серию матчей "Рубина" в Казани. 

https://www.tatar-inform.ru/news/zvezdy-xokkeya-fanaty-iz-moskvy-i-proshhanie-s-
zaripovym-sportivnyi-gid-kazani-na-avgust-5914721 

К заголовкам сообщений 

Экс-хоккеист клубов КХЛ и чемпион мира Леписто завершил карьеру из-за 
проблем с сердцем (Sport24.ru, Москва, 1 августа 2023) 
Чемпион мира 2011 года в составе сборной Финляндии Сами Леписто, 
выступавший за ряд клубов КХЛ, был вынужден завершить карьеру из-за 
проблем со здоровьем.  
У 38-летнего защитника выявлено сердечное заболевание, сообщил 
официальный сайт финского клуба ХИФК.  
Леписто выступал в КХЛ за "Локомотив", "Лев", "Автомобилист", "Салават 
Юлаев" и "Йокерит". Провел в общей сложности 529 матчей в лиге, набрав 248 
(63+185) очков.  
В НХЛ финн играл за "Вашингтон", "Финикс Койотис", "Коламбус" и "Чикаго". В 
176 матчах в регулярных чемпионатах он набрал 35 (6+29) очков. В плей-офф на 
его счету 10 матчей и 1 гол.  
В составе сборной Финляндии Леписто стал чемпионом мира 2011 года, а в 2008 
году завоевал бронзу мирового первенства. Также хоккеист является 
двукратным бронзовым призером Олимпийских игр (2010, 2014).  

https://sport24.ru/hockey/news-564027-eks-khokkeist-klubov-kkhl-i-chempion-mira-
lepisto-zavershil-karyeru-iz-za-problem-s-serdtsem 

К заголовкам сообщений 

Памятник хоккеисту Валерию Васильеву в Чехове откроют в четверг 
(Интерфакс, Москва, 1 августа 2023) 
Открытие памятника двукратному олимпийскому чемпиону по хоккею Валерию 
Васильеву ледового центра "Витязь" в Чехове состоится в четверг, 3 августа, 
сообщает пресс-служба министерства физической культуры и спорта 
Московской области во вторник. 
Как ожидается, в мероприятии примут участие вице-президент Федерации хоккея 
России Николай Урюпин, двукратный олимпийский чемпион Александр Мальцев, 
олимпийский чемпион Владимир Мышкин, глава городского округа Чехов 
Григорий Артамонов. 
Памятник представляет собой ростовую фигуру Васильева высотой 2,5 метра. 
На фасаде постамента написаны все регалии спортсмена. 
С инициативой увековечивания памяти спортсмена выступила спортивная школа 
"Витязь", которая носит имя хоккеиста. Совет депутатов городского округа Чехов 
это предложение поддержал. 
Валерий Васильев - советский хоккеист, двукратный олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира, заслуженный мастер спорта СССР, большую часть 
карьеры провел в столичном "Динамо". В 1990-е годы тренировал московский 
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"Спартак" (1996-1997) и подольский "Витязь" (1998-1999). Работал 
председателем и заместителем председателя попечительского совета 
хоккейного клуба "Витязь" (Чехов). Хоккеиста не стало в 2012 году, он скончался 
на 63 году жизни.  

https://www.interfax-russia.ru/center/novosti-podmoskovya/pamyatnik-hokkeistu-
valeriyu-vasilevu-v-chehove-otkroyut-v-chetverg 
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